
РЖД 
попросили 
выйти  
из вагонов
Монополии предложена 
радикальная реформа 
дальнего следования

Как выяснил ”Ъ“, в правитель-
стве начали обсуждать рефор-
му пассажирских железнодо-
рожных перевозок. В целевую 
модель рынка (ЦМР) предложе-
но включить передачу в конку-
рентный сектор до половины все-
го подвижного состава, включая 
локомотивы. Также обсуждает-
ся отказ от большинства маршру-
тов длиннее 1 тыс. км в пользу 
авиатранспорта. Само ОАО РЖД 
не уверено в необходимости всех 
этих мероприятий и даже просто 
создания новой модели.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, зна-

комый с ситуацией, в конце декаб-
ря в Минэкономики прошло совеща-
ние по ЦМР в сфере пассажирских 
железнодорожных перевозок. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в министерстве, во-

прос проработан с Минтрансом, ОАО 
РЖД, Советом потребителей услуг 
монополии, в правительство направ-
лен доклад с «основными актуальны-
ми вопросами, на которых будет сфо-
кусирована целевая модель».

”
Ъ“ ознакомился с рассматривав-

шейся концепцией ЦМР, подготов-
ленной Советом потребителей. На 
2017–2019 годы намечены модер-
низация пассажирского комплекса 
и оптимизация маршрутов, на 2020–
2030 годы — привлечение инвес-
тиций. Концепция исходит из раз-
вития перевозок на дистанциях до 
1 тыс. км и в региональном сообще-
нии. На расстоянии свыше 3 тыс. км 
следует сохранить лишь перевозки 
из труднодоступных районов и ими-
джевые маршруты, такие как Мо-
сква—Пекин или Москва—Влади-
восток, доля железных дорог сокра-
щается по мере развития бюджет-
ных авиаперевозок. Объем перево-
зок до 2 тыс. км должен к 2025 году 
заметно упасть за счет переключе-
ния на авиатранспорт, а в сегменте 
перевозок между крупными города-
ми до 1 тыс. км — увеличиться. До-
ля плацкарта и общих вагонов в объ-
еме перевозок должна упасть до 10%. 
В 2015 году в регулируемом сегменте 
ФПК перевезла 67% пассажиров.
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Консультант Лубянки завис в Лефортово
Расследование вокруг ЦИБ ФСБ привело к аресту сотрудника «Лаборатории Касперского»

Как стало известно ”Ъ“, 
арестован топ-менеджер 
«Лаборатории Касперско-
го» Руслан Стоянов, воз-
главляющий в компании 
отдел по расследованию 
киберпреступлений, тесно 
сотрудничающий с право-
охранительными органа-
ми. По данным ”Ъ“, арест 
может быть связан с рас-
следованием в отношении 
одного из заместителей 
главы центра информаци-
онной безопасности (ЦИБ) 
ФСБ. В «Лаборатории Кас-
перского» утверждают, что  
дело не имеет отношения 
к работе компании, но экс-
перты отмечают, что оно 
может повлиять на отно-
шения интернет-бизнеса 
с ФСБ.

Глава отдела расследова-
ния компьютерных инци-
дентов «Лаборатории Каспер-
ского» Руслан Стоянов с дека-
бря 2016 года находится под 
арестом в СИЗО «Лефорто-
во», рассказал источник 

”
Ъ“, 

близкий к ФСБ. В пресс-служ-
бе «Лаборатории Касперско-
го» подтвердили арест, под-
черкнув, что расследование 
не имеет отношения к ком-
пании и «ведется в отноше-
нии частного лица».

Одновременно по тому 
же делу арестован и руково-
дитель одного из подразде-
лений ЦИБ ФСБ Сергей Ми-
хайлов, утверждает источ-
ник 

”
Ъ“. В центре общест-

венных связей, ЦИБ и управ-
лении собственной безопас-
ности (УСБ) ФСБ не ответили 
на запросы 

”
Ъ“. Дозвониться 

до Сергея Михайлова по но-
меру его мобильного не уда-
лось. Один из его знакомых 
подтверждает, что номер не-
доступен с декабря. В акка-
унтах в социальных сетях 
и онлайн-мессенджерах вид-

но, что господин Стоянов 
последний раз был онлайн 
4 декабря, господин Михай-
лов — 5 декабря.

О проблемах в ЦИБ 
”
Ъ“ 

рассказывал 13 января — 
по неофициальной инфор-
мации, свой пост может по-
кинуть руководитель подра-
зделения Андрей Герасимов. 
Собеседники 

”
Ъ“ связывали 

происходящее как раз с рас-
следованием УСБ ФСБ в от-
ношении одного из его за-
местителей. По их данным, 

в числе прочего проверяют-
ся взаимоотношения ЦИБ 
с частными компаниями, 
которые сотрудничали с по-
дразделением при проведе-
нии экспертиз по киберпре-
ступлениям.

Расследование УСБ ведет-
ся по подозрению в наруше-
нии ст. 275 УК РФ («Государ-
ственная измена»), рассказа-
ли 

”
Ъ“ топ-менеджеры и сов-

ладельцы трех IT-компаний 
и подтвердил собеседник, 
близкий к ФСБ, бывший фе-
деральный чиновник, а так-
же руководитель одного из от-
раслевых объединений в сфе-
ре связи. Двое из них уточни-
ли, что в рамках расследова-
ния проверяют информацию 

о якобы получении сотрудни-
ком ЦИБ денег от одной из 
иностранных организаций 
при посредничестве сотруд-
ника некой российской ком-
пании в сфере информацион-
ной безопасности.

Ситуация в ЦИБ риску-
ет отразиться на рынках ки-
бербезопасности и элек-
тронной коммерции, участ-
никам которых, возможно, 
придется заново выстраи-
вать отношения с государ-
ством. Два собеседника 

”
Ъ“, 

знакомые с Сергеем Михай-
ловым, утверждают, что это 
один из ключевых сотруд-
ников ЦИБ, который «по су-
ти, курирует весь интернет-
бизнес в стране». «Этот чело-

век, на мой взгляд, во мно-
гом неформально опреде-
ляет политику всей отрасли 
кибербезопасности и ин-
тернет-коммерции»,— под-
тверждает давний знако-
мый господина Михайлова, 
основатель платежной сис-
темы Chronopay Павел Вру-
блевский. Влияние событий 
в ЦИБ на отрасль, считает 
он, можно будет оценивать 
лишь после появления офи-
циальных данных от ФСБ.

Сергей Михайлов также 
участвует в работе обществен-
ных организаций. Он, в част-
ности, входит в кластер по ин-
формационной безопасности 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций. Ко-

ординатор кластера и дирек-
тор по стратегическим про-
ектам Института исследова-
ний интернета Ирина Левова 
сообщила 

”
Ъ“, что на послед-

нем совещании 12 декабря го-
сподина Михайлова не было, 
хотя прежде он присутство-
вал всегда. Она называет его 
«очень компетентным» спе-
циалистом, который «помо-
гает достичь взаимопонима-
ния между интернет-компа-
ниями и спецслужбами».

Отдел расследования 
компьютерных инцидентов 
«Лаборатории Касперско-
го» с 2013 года сотрудничал 
с ФСБ и МВД в рамках ана-
лиза киберпреступлений 
и экспертного сопровожде-
ния уголовных дел в сфере 
кибербезопасности. Руслан 
Стоянов до 2006 года работал 
в управлении специальных 
технических мероприятий 
ГУВД Москвы (управление 
«К»). Другие сотрудники от-
дела тоже выходцы из управ-
ления «К», а также из След-
ственного комитета РФ, со-
общали ранее в компании. 
«Руслан Стоянов известен 
как человек, который умеет 
выстраивать неформальные 
контакты. Думаю, что в 

”
Ла-

боратории Касперского“ по-
сле этого инцидента подума-
ют о необходимости дистан-
цироваться от правоохрани-
тельных органов и постро-
ить более формальные от-
ношения с ФСБ»,— говорит 
главный редактор Agentura.
ru Андрей Солдатов. ФСБ, 
по его мнению, в любом слу-
чае и дальше будет активно 
сотрудничать с компанией 
при расследовании кибер-
преступлений, поскольку 
«деваться некуда — у 

”
Лабо-

ратории Касперского“ луч-
шая экспертиза».

Мария Коломыченко

Ответственные  
за кибербезопасность 
сами попали  
под подозрение   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Перебор полетов
В Воронеже перепроверят двигатели  
и для «Протонов», и для «Союзов»

Как стало известно ”Ъ“, руководство 
«Роскосмоса» решило отозвать на Воро-
нежский механический завод (ВМЗ) все 
двигатели второй и третьей ступени ра-
кет-носителей «Протон-М». Поводом для 
этого стали технологические проблемы, 
вскрывшиеся в ходе огневых испытаний. 
Исправлять ситуацию будут при помощи 
другого двигателестроительного пред-
приятия — НПО «Энергомаш». Ему пред-
стоит провести аудит и дополнительный 
технический контроль всех двигате-
лей, которые уже произвели на ВМЗ. 
Проверки скажутся на сроках пусков 
«Протонов»: первый старт с Байконура, 
по самым оптимистичным прогнозам, 
состоится не ранее лета, хотя прежде 
был  запланирован на февраль.

О проблемах с жидкостными ракетны-
ми двигателями, используемыми в ракетах-
носителях «Протон-М», 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько топ-менеджеров предприятий кос-
мической промышленности. По их словам, 
речь идет о двигателях РД-0210/0211 и РД-
0213/0214 производства Воронежского меха-

нического завода: они устанавливаются на 
вторую и третью ступень «Протона» соответ-
ственно. Проблема вскрылась некоторое вре-
мя назад в ходе огневых испытаний одного 
из двигателей второй ступени, говорят источ-
ники 

”
Ъ“: по результатам расследования при-

чин инцидента выяснилось, что при сбор-
ке изделия использовались «неликвидные 
компоненты». В частности, вместо материа-
лов с содержанием драгметаллов, которые 
должны применяться на этом типе двигате-
лей, использовались менее жаростойкие, ко-
торые используются в других типах двигате-
лей, выпускаемых на ВМЗ. Это факт не остал-
ся без внимания правоохранительных орга-
нов: сейчас на предприятии работают сотруд-
ники ФСБ, прокуратуры и СКР. Они пытаются 
понять, как замена материалов осталась не-
замеченной представителями многочислен-
ных структур, отвечающих за контроль каче-
ства. «По документам, которые подписыва-
ли проверяющие, двигатели в полном поряд-
ке»,— уточнил собеседник 

”
Ъ“.
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«Тоска по Москве прошла 
месяца через два»
Врио главы Калининградской области  
Антон Алиханов о планах на губернаторство

В прошлом году Калининградская об-
ласть успела сменить трех губернато-
ров — теперь ею руководит самый моло-
дой глава во всей стране. О том, какое 
наследство он получил от предыдущего 
руководства, как будет добывать день-
ги для области и какие у него  отношения 
с правительством, администрацией 
президента и главой «Ростеха» Сергеем 
Чемезовым, в интервью корреспонден-
ту ”Ъ“ ТАИСИИ БЕКБУЛАТОВОЙ расска-
зал врио губернатора Калининградской 
 области АНТОН АЛИХАНОВ.

«Я бы, честно говоря, 
радикализмом здесь 
не занимался»
— Как бы вы могли оценить наследство, 
которое вам досталось в области?
— Сказать, что я получил какое-то тяжелое 
наследство, я точно не могу. У нас рабочее 
вполне состояние и экономики, и общест-
венной жизни. Но может быть, чуть больше 

выражены проблемы, в том числе и эконо-
мического характера, ввиду того, что наша 
эксклавность усиливает негативные эффек-
ты, которые российская экономика испыты-
вает последние годы. Пока экономика обла-
сти не перестроилась и остается импортоо-
риентированной: ввоз сырья из-за рубежа, 
переработка и дальнейшее движение на рос-
сийский рынок, на основную территорию. 
И конечно, девальвация рубля не способст-
вовала процветанию такой модели. Знаме-
нитая проблема 1 апреля 2016 года (отмена 
действовавших в области таможенных и на-
логовых льгот для бизнеса.— 

”
Ъ“) тоже свою 

нервозность вносила, инвестиционного бу-
ма в таких условиях было тяжело ожидать. 
Тем не менее есть определенные точки ро-
ста, и свои локомотивы тоже существуют. 
Это и сельское хозяйство, и не сильно боль-
шой, но уже достаточно динамично развива-
ющийся сектор туризма.

первые лица — с4
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Всемирный банк улучшил про-
гнозы сырьевых цен. Сцена-
рий, в котором цены на ос-
новные экспортные товары 
в 2017–2018 годах будут за-
метно выше текущих прогно-
зов правительства РФ, ста-
новится основным. Однако 
заметных последствий для ка-
чества и динамики роста эко-
номики РФ в ближайшие два 
года экономисты банка и рос-
сийских институтов не ждут — 
как и возобновления реформ, 
которые смогут обеспечить 
его ускорение после 2018 года.

В новом квартальном обзоре 
Всемирный банк (ВБ) повысил 
прогнозы цен на основное сырье 
в ближайшие два года. «Цены на 
большинство сырьевых товаров, 
вероятнее всего, достигли дна в 
прошлом году, и в 2017 году бу-
дут расти,— говорит главный эко-
номист и автор обзора сырьевых 
рынков банка Джон Баффс.— Но 
изменения в политике могут по-
влиять на их динамику».

В сравнении с предыдущим 
прогнозом (октябрь 2016 года) 
ожидаемая ВБ цена нефти не из-

менилась ($55 и $60 за баррель в 
2017–2018 годах). «Риски для про-
гноза значительные»,— отмечают 
авторы обзора. Его повышению 
могут служить увеличение спроса 
и четкое соблюдение РФ и ОПЕК 
соглашения о сокращении добы-
чи, а понижению — его несоблю-
дение, растущее производство в 
Ливии и Нигерии и увеличение 
добычи сланцевой нефти в США.

Между тем рост спроса на уголь 
в Китае и газ в Европе привел к пе-
ресмотру банком общей динами-
ки цен на энергетическое сырье — 
на 0,6 процентного пункта (п. п.) в 
2017 году и на 0,4 п. п. в 2018 го-
ду (25,7% и 8,2% соответственно). 
Восстановление промышленно-
го спроса в развитых экономиках 
и КНР заставит цены на неэнерге-
тическое сырье в 2017 году расти 
впервые за последние шесть лет. 
Сильнее всего изменен прогноз 
роста цен на металлы и минералы 
(на 6,5 п. п. в 2017 году и на 4 п. п. в 
2018 году). Исключение составили 
драгметаллы — цены на них в бли-
жайшие два года будут снижать-
ся сильнее — и сельхозсырье. На-
пример, зерно будет дешевле, чем 

предполагает текущий прогноз 
(цены вырастут на 10,8% в 2017 го-
ду и на 0,3% в 2018 году), при нара-
щивании сельхозсубсидий.

Специальный раздел обзора ВБ 
указывает на резкое ухудшение 
динамики инвестиций (их рост за-
медлился с 7,1% в 2010 году до 1,6% 
в 2015 году) в новых и развиваю-
щихся странах—экспортерах сы-
рья. Основные причины — паде-
ние сырьевых доходов и останов-
ка реформ. Правительствам таких 
стран приходится действовать ис-
ходя из жестких структурных и 
бюджетных ограничений. Тради-
ционными рецептами ВБ для воз-
врата в них инвестиций и устой-
чивого роста остаются скорейшие 
преобразования бизнес-среды, 
стимулирование экономическо-
го разнообразия и качественного 
управления.

Возобновления структурных и 
институциональных реформ в РФ 
в преддверии нового политиче-
ского цикла ждать не приходится. 
Даже если сырьевой прогноз бан-
ка на ближайшие два года останет-
ся на текущем уровне, заметного 
вклада в качество и динамику ро-

ста экономики он не внесет, убе-
ждены экономисты ИЭП имени 
Егора Гайдара. Их новый прогноз 
на 2017–2018 годы, как и макро-
прогноз правительства, предпола-
гает циклический подъем, при ко-
тором темпы роста ВВП при ценах 
на нефть $50–60 за баррель оста-
нутся в пределах 2%. Схожей ока-
жется и динамика инвестиций. В 
Минфине уже объявили, что над-
бавка от вероятного превышения 
сырьевых доходов над прогноз-
ными будет направляться в ре-
зервы (см. 

”
Ъ“ от 19 января). Боль-

шинство экономистов убеждено, 
что циклический подъем окажет-
ся недолгим. При этом маловеро-
ятное возвращение сверхвысоких 
цен на нефть также не гарантирует 
экспортерам сырья возвращения 
прежней устойчивой экономиче-
ской динамики, отмечают в ИЭП. 
В силу развития технологий добы-
чи сланцевой нефти цены выше 
$60 за баррель могут вызвать но-
вое падение рынка до уровня $30 
за баррель, считает глава центра 
структурных исследований ИЭП 
имени Гайдара Михаил Хромов.

Алексей Шаповалов

На короткой сырьевой волне
Экономику России ждут два года слабого роста в неопределенности

экономическая политика
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ЖИЛИЩНАЯ ПОЛИТИКА

Минстрой обновил  
цены на жилье

Минстрой утвердил новые показа-
тели средней рыночной стоимости 
1 кв. м общей площади жилого поме-
щения в регионах РФ на первый 
квартал 2017 года — постановление 
опубликовано вчера на официальном 
портале правовой информации. 
Эти показатели, в частности, 
учитываются при расчете различных 
социальных выплат на приобретение 
жилья, например, в рамках поддер-
жки молодых семей. По сравнению 
с четвертым кварталом 2016 года 
утвержденная средняя рыночная 
стоимость жилья во многих регионах 
несколько увеличилась.

Как пояснили ”Ъ“ в Минстрое, эти 
показатели рассчитываются, исходя 
из данных Росстата об уровне цен 
на рынке жилья с учетом индекса-
дефлятора для строительства на со-
ответствующий квартал. Напомним, 
ранее замглавы Минстроя Никита 
Стасишин прогнозировал возмож-
ный рост стоимости квадратного 
метра жилья в 2017 году на 1–5% 

(см. ”Ъ“ от 23 декабря 2016 года). 
Росстат зафиксировал начавшееся 
повышение цен на рынке первичного 
жилья в 33 регионах еще в начале 
октября, в пяти регионах отмечалось 
прекращение снижения цен.

В соответствии с приказом 
Минстроя, самая высокая средняя 
рыночная стоимость установле-
на для Москвы — 90,4 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Примечательно, что 
в столице этот показатель остается 
неизменным — в докризисном 2014 
году Минстрой оценивал стоимость 
метра так же, хотя в других регионах 
она менялась (см. график). В число 
самых «дорогих» регионов также 
вошли Санкт-Петербург (60,3 тыс. 
руб. за 1 кв. м), Московская область 
(54,5 тыс. руб.), в число субъектов 
РФ с самой низкой средней стоимо-
стью жилья — Калмыкия (25,2 тыс. 
руб.), Ингушетия (25,6 тыс. руб.).

Кроме того, ведомство сохранило 
норматив стоимости 1 кв. м общей 
площади жилого помещения по Рос-
сии на уровне 37,2 тыс. руб. Этот по-
казатель остается неизменным 
с середины прошлого года — до это-
го он составлял 36 тыс. руб. Этот 
норматив учитывается при расчете 
субсидии на приобретение жилья 
в рамках ФЦП «Жилище» — льгота 
распространяется, в частности, на 
военнослужащих, вынужденных пере-
селенцев, граждан, выезжающих из 
районов Крайнего Севера или подле-
жащих переселению из ЗАТО. Право 
на такую соцвыплату подтверждается 
жилищными сертификатами — в этом 
году правительство намерено вы-
пустить 5,7 тыс. таких сертификатов 
на общую сумму 11,2 млрд руб.

Евгения Крючкова
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Рейтинг работодателей Future Today впер-
вые позволяет увидеть детализированные 
данные о популярности крупных компаний 
среди выпускников российских универси-
тетов. Итоги рейтинга довольно необычны: 
несмотря на общую популярность госком-
паний, Google в нем опережает «Газпром», 
в десятке лучших работодателей семь 
международных, в своих аудиториях из 
российских компаний наиболее популяр-
ны «Лаборатория Касперского», «Росатом» 
и Mail.ru Group. 11% студентов-респон-
дентов настроены на быструю эмиграцию, 
но 24% вообще не рассматривают переезд 
из России как начало карьеры.

Рейтинг «Лучшие работодатели 2016» — это 
разработка российской компании Future Today, 
специализирующейся на проектах по разви-
тию бренда работодателя и graduate-рекрутин-
ге. Она реализована при содействии McKinsey 
и под наблюдением крупнейших российских 
работодателей (см. 

”
Ъ“ от 17 января). В наблюда-

тельном совете проекта сейчас более 40 компа-
ний, в частности, на момент публикации рей-
тинга объявлено об участии в нем Deutsche 
Bank, МТС, «Норильского никеля», СИБУРа, JTI, 
Micosoft, Mars и, что весьма показательно, Бан-
ка России. Сейчас на рынке существует лишь 
рейтинг шведской компании Universum, но 
рейтинг FTR предлагает более детализованные 
и профилированные по целевым факультетам 
данные о спросе на работу в той или иной ком-
пании выпускников 11 ведущих университе-
тов. Данные основаны на проведенном в конце 
2016 года анкетировании более 10 тыс. студен-
тов выпускного и предвыпускного годов.

Особенности методики рейтинга сказались 
на результатах. Обычно в опросах о «лучших 
местах работы» сильное влияние оказывает то, 
что в Future Today и McKinsey называют «теле-
визионной поддержкой» бренда — компании 
с сильными потребительскими марками при 
неконтролируемой группе опрашиваемых ча-
ще называются респондентами, нередко не со-
бирающимися в них работать,— по крайней 
мере по получаемой специальности. В десятке 
лучших работодателей (см. 

”
Ъ-Онлайн“) боль-

ше технологических и IT-компаний. Google, 
обогнавшая «Газпром», иллюстрирует пример-
но ту же тенденцию, что и «Росатом», оставив-
ший позади «Роснефть». «Яндекс» и Apple — в 
пятерке лучших работодателей. Популярный 
и весьма точный адресат карьерных устрем-
лений «органы власти РФ» — лишь 15-й по по-
пулярности и уступает, например, «Аэрофло-
ту». Наконец, в списке преобладают междуна-
родные компании — в борьбе за «сливки» рос-
сийского кадрового рынка McKinsey, BMW, 
Microsoft, Unilever, Chanel, Coca-Cola как ми-
нимум не уступают ЛУКОЙЛу и «Лаборатории 
Касперского», равно как и «Первому каналу».

Рейтинг в номинации «Лучшие работодате-
ли в своих целевых аудиториях» также выгля-
дит весьма «международным»: среди россий-
ских компаний лидирующие позиции (измеря-
емые в «уровне поддержки» на целевых факуль-
тетах в процентах от респондентов) имеют «Ро-
сатом», Mail.ru, «Норильский никель» и Москов-
ская биржа — при тройке лидеров McKinsey, 
Unilever и EY. В пятерке лидеров в профессио-
нальной номинации также Kaspersky. В любом 
случае за пределами профессиональных инте-
ресов (работодатели явно намерены исполь-
зовать FTR как переменные в управленческих 
KPI) рейтинг дает как минимум одно важное на-
блюдение — при всем «огосударствлении» ин-
тересов молодежи элитные студенты в РФ вы-
бирают глобальных работодателей, в госструк-
туры стремятся на деле немногие.

Дополнительные данные дают довольно ин-
тересные сведения о самих респондентах. Так, 
за пределами страны намерены продолжить 
учиться после выпуска из университета 8–10% 
(на деле это очень большая цифра). 24% при 
этом не рассматривают возможность уехать из 
России, 11% намерены покинуть страну надо-
лго, 16% — на год-другой (49% готовы лишь об-
суждать конкретные предложения). Постоян-
ную работу по специальности имеют лишь 17% 
опрошенных (четвертый-пятый курс), 58% ра-
боту не ищут.

В свою очередь, опрошенные работодатели 
также имеют свои предпочтения по факульте-
там. Это — экономические факультеты МГУ и 
ВШЭ, факультет бизнеса и менеджмента ВШЭ, 
мехмат МГУ и финансово-экономический фа-
культет Финансовой академии.

Дмитрий Бутрин

Работа недалеко 
от России
Опубликован рейтинг 
работодателей Future Today Как стало известно ”Ъ“, мэр 

Москвы Сергей Собянин пред-
ложил премьеру Дмитрию 
Медведеву разрешить горо-
дам федерального значения — 
Москве, Санкт-Петербургу и 
Севастополю,— а также субъ-
ектам РФ с объемом госзаку-
пок более 100 млрд руб. в год 
использовать в этой сфере 
собственные интернет-пор-
талы, не зависящие от Еди-
ной информационной систе-
мы закупок (ЕИС). Стремление 
региональных властей к заку-
почной автономии вызвано не-
стабильной работой системы 
и происходит на фоне попы-
ток Минэкономики сосредото-
чить контроль над ЕИС в сво-
их руках. Белый дом пытается 
реформировать федеральную 
систему, передав ее эксплуа-
тацию «Ростеху» по поручению 
президента.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказа-
лось письмо Сергея Собянина от 
9 января, в котором мэр Москвы 
сообщает о «регулярных техни-
ческих сбоях в работе ЕИС, пре-
пятствующих публикации сведе-
ний о госзакупках и контрактах, 
что влечет к их срыву». Эксплуа-
тирующее ЕИС Федеральное каз-
начейство, куда обращалось пра-
вительство Москвы, проблем не 
решило, сообщает господин Со-
бянин, что затрудняет интегра-
цию ЕИС с действующей в Мо-
скве Единой автоматизирован-
ной информационной системой 
торгов. Мэр отмечает, что доля за-
купок Москвы в общем объеме 
составляет до 10%, предлагая за-
конодательно разрешить столи-
це и другим городам федерально-
го значения (Санкт-Петербургу и 
Севастополю) и регионам с объ-
емом закупок свыше 100 млрд 
руб. в год эксплуатировать неза-
висимые региональные инфор-
мационные системы, используя 
ЕИС лишь как дополнительный 
ресурс.

Отметим, что с начала года на 
тематических форумах и в соцсе-
тях пользователи действительно 
жалуются на ошибки ЕИС и невоз-
можность дозвониться в техпод-
держку, за которую отвечает Мин-
экономики. Так, на «Форуме кон-
трактных отношений» (fko.msk.

ru) с начала января появилось 
больше 500 жалоб заказчиков.

«Комитет по госзаказу Санкт-
Петербурга сейчас борется со сти-
хийным бедствием, которое спро-
воцировала ЕИС,— наши специа-
листы в ручном режиме исправля-
ют ошибки, выданные системой, 
и мы, безусловно, поддерживаем 
инициативу Сергея Собянина»,— 
заявил 

”
Ъ“ глава комитета Дмит-

рий Сучков. Но «при осуществле-
нии инициативы Москвы мы мо-
жем получить разные свободы и 
полномочия, которые будут да-
вать, например, наши информа-
ционные системы», что может «по-
ставить крест на единообразии си-
стемы госзакупок в РФ», предупре-
ждает он, предлагая приоритетно 
размещать информацию в реги-
ональных системах с последую-
щим обязательным размещени-
ем в ЕИС. «Региональные систе-
мы представляют логический ме-
ханизм учета, планирования и ис-
полнения закупочных операций, 
что нельзя сказать о ЕИС. Пра-

вильнее было бы использовать ее 
для сбора и аналитики данных ре-
гионов»,— считают в Санкт-Петер-
бурге. Глава департамента эконо-
мики правительства Севастопо-
ля Элимдар Ахтемов сказал 

”
Ъ“, 

что впервые слышит об инициа-
тиве московских властей. Он так-
же напомнил, что власти Крыма и 
Севастополя до 2017 года с согла-
сия федеральных властей работа-
ли по упрощенной схеме госзаку-
пок. «Только с 1 января мы работа-
ем по 44-му ФЗ, как положено»,— 
говорит он.

«Во многих регионах созданы 
и эффективно работают свои ре-
гиональные системы автоматиза-
ции закупок, существенно упро-
щая работу заказчикам и постав-
щикам»,— заявила замдиректо-
ра НАИЗ Мария Семенова. Она 
отмечает, что «некоторые функ-
ции региональных систем (на-
пример, каталог товаров, работ и 
услуг) с учетом планируемых за-
конодательных изменений целе-
сообразно передать в ЕИС, что по-
зволит региональным заказчи-
кам сократить временные и фи-
нансовые затраты». Президент 
электронной площадки «РТС-тен-
дер» Виктор Степанов отмечает, 
что кроме Москвы программное 

обеспечение для госзакупок есть 
у Московской области. «Для тако-
го крупного региона, как Москва, 
важно своевременно проводить 
закупки, предложение использо-
вать свое ПО для них оправдан-
но»,— говорит он.

Курирующий закупки пер-
вый вице-премьер Игорь Шува-
лов на прошлой неделе поручил 
Минэкономики, Минфину и Фе-
деральному казначейству прора-
ботать предложение мэрии Мо-
сквы. Заместитель главы Минэко-
номики Евгений Елин сказал 

”
Ъ“, 

что оно «изучается». Впрочем, са-
мо Минэкономики в конце дека-
бря внесло в правительство про-
ект постановления о передаче ми-
нистерству всех полномочий по 
развитию и управлению ЕИС, что-
бы централизовать процесс при-
ведения ее в порядок. Ведомство 
также ссылается на многочислен-
ные обращения о сбоях в системе, 
включая оценки «Ростеха», кото-
рый претендует на то, чтобы стать 
единственным поставщиком по 
ее сопровождению (заказчиком 
сейчас выступает казначейство, 
см. 

”
Ъ“ от 24 января).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь

Госзакупки разносят по прилавкам
Города федерального значения просят независимости в госзаказе

Мэр Москвы Сергей  Собянин 
уверен в том, что система 
госзаказа города должна 
быть автономной   
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Перебор полетов

В итоге, как признался источник 

”
Ъ“ на одном из воронежских оборон-

ных предприятий, во время выездно-
го совещания руководства госкор-
порации «Роскосмос», состоявшего-
ся на заводе 20 января, было озвуче-
но решение об отзыве двигателей для 
«Протонов» на завод-изготовитель для 
перепроверки и, в случае необходи-
мости, устранения недостатков. «Речь 
идет обо всех без исключения двига-
телях для 

”
Протонов“, выпущенных 

на ВМЗ за последние несколько лет. 
Это десятки единиц, включая те, что 
уже были доставлены на космодром 
Байконур,— уточнил один из собе-
седников 

”
Ъ“.— График их возврата 

на завод должен быть подписан до 
конца недели».

По вине ВМЗ возникли проблемы 
уже со вторым типом ракет. Напом-
ним, что 1 декабря 2016 года из-за 
разрушения двигателя РД-0110 про-
изошла авария ракеты-носителя «Со-
юз-У» и был потерян грузовой корабль 
«Прогресс МС-04». Все третьи ступе-

ни ракет семейства «Союз» с двигате-
лем, приведшим к аварии «грузови-
ка», были отозваны с Байконура на 
ВМЗ для проверок. По итогам «разбо-
ра полетов» гендиректор завода Иван 
Коптев в связи с «неудовлетворитель-
ной работой и качеством выпускае-
мой продукции» подал заявление об 
отставке по собственному желанию. 
Врио гендиректора ВМЗ стал Алек-
сей Уваров, который ранее был заме-
стителем директора предприятия по 
производству.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к «Роскосмосу», исправлять ситуа-
цию на ВМЗ поручили научно-произ-
водственному объединению «Энерго-
маш». В госкорпорации считают, что 
там ситуация с качеством и надежно-
стью выпускаемых двигателей на по-
рядок выше. То, что предприятие бу-
дет привлечено к проверке двигате-
лей ВМЗ, 

”
Ъ“ подтвердил гендирек-

тор «Энергомаша» Игорь Арбузов. «В 
контур интегрированной структуры, 
возглавляемой 

”
Энергомашем“, вхо-

дит Конструкторское бюро химавто-
матики, которое является разработ-

чиком двигателей для второй и тре-
тьей ступеней ракет-носителей 

”
Про-

тон“ и досконально знает техниче-
ские характеристики двигателей и 
особенности их изготовления,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Арбузов.— Для 

исправления ситуации, которая сло-
жилась на ВМЗ, в рамках проводимой 

”
Роскосмосом“ реформы отрасли в 

целом мы проведем аудит и дополни-
тельный технический контроль всех 
двигателей, которые уже произвели 
на ВМЗ». По его словам, данная мера 
ускорит выявление причин обнару-
женных дефектов, их устранение и 
может привести к изменениям в сро-
ках запусков ракет-носителей типа 
«Протон» и «Союз».

Всего в 2017 году «Роскосмос» рас-
считывал провести 27 пусков, не ме-
нее восьми из которых приходятся 
на «Протоны». Некоторые из них бы-
ли коммерческими (в первом кварта-
ле значился запуск геостационарного 
спутника связи Echostar 21, во втором 
квартале — запуски телекоммуника-
ционных спутников Hispasat 30W-
6 (1F) и Asiasat 9), а некоторые — за-

пускались в интересах госзаказчика. 
Так, в конце первого квартала плани-
ровалось доставить на орбиту воен-
ный спутник связи «Благовест», за-
тем три спутника «Глонасс-М», после 
— гидрометеорологический аппарат 
«Электро-Л» №3, а в конце года — еще 
два пуска в интересах Космических 
войск РФ. Теперь, по данным 

”
Ъ“, при 

самом оптимистичном раскладе пер-
вый пуск «Протона» в этом году со-
стоится только летом — ориентиро-
вочно в июне или июле. Руководи-
тель Института космической полити-
ки Иван Моисеев напоминает, что за 
перенос сроков пуска предусмотрен 
штраф в размере нескольких процен-
тов от стоимости самого пуска. Источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к «Роскосмосу», ут-

верждают, что гнаться за сроками ни-
кто не будет: «Будет проведена полная 
комплексная проверка каждого от-
дельного изделия, нам важно сокра-
тить дефективность изделий на ВМЗ».

Иван Сафронов,  
Александра  
Жаркова-Джорджевич; 
Всеволод Инютин, Воронеж

Конституционный суд оценит 
общественную опасность Ильдара Дадина
На рассмотрение жалобы активиста не попал ни он, ни его сторонники

Конституционный суд (КС)  вчера 
провел публичные слушания по 
делу Ильдара Дадина о проверке 
ст. 212.1 Уголовного кодекса (УК), 
по которой он был осужден к ли-
шению свободы за неоднократное 
участие в несанкционированных 
публичных акциях. Представите-
ли всех органов власти выступили 
в поддержку криминализации та-
ких административных нарушений 
для предотвращения новых дейст-
вий «общественно опасных лично-
стей». Представитель омбудсме-
на в РФ Татьяны Москальковой за-
явил, что такой правовой инстру-
мент «заслуживает сохранения 
с учетом запроса общества».

Ильдар Дадин оспаривает введен-
ную в 2014 году в УК статью 212.1, пред-
усматривающую до пяти лет лишения 
свободы за неоднократное (более двух 
раз в течение полугода) привлечение 
к административной ответственно-
сти за нарушение «установленного по-
рядка организации либо проведения» 
митингов, пикетов и других мирных 
собраний. Дело было принято к рас-
смотрению после коммуникации Ев-
ропейским судом по правам челове-
ка (ЕСПЧ) жалобы господина Дадина 
(см. 

”
Ъ“ от 16 декабря 2016 года). Обес-

печить по ходатайству адвокатов Иль-
дара Дадина его личное участие в про-
цессе КС вчера отказался: заявитель 
является единственным осужденным 
в РФ по спорной статье на срок два с по-
ловиной года.

Адвокаты заявителя — Ксения Кос-
тромина, Сергей Голубок и Алексей 
Липцер — настаивали, что Ильдар Да-
дин фактически осужден за реализа-
цию своих конституционных прав, а 
криминализация участия граждан в 
мирных собраниях лишь на основа-
нии неоднократного нарушения фор-
мальностей недопустима. Такие нару-
шения не могут считаться преступле-
нием, если не доказано причинение 
конкретного вреда и нет потерпев-
ших, считают заявители.

Острую дискуссию вызвало поня-
тие общественной опасности. «Закон, 
из нарушения которого не вытекает 
никакого зла кроме самого наруше-
ния, есть зло»,— цитировали заявите-
ли заседавшего в тех же стенах сена-
тора Российской Империи Николая 
Таганцева. Но представители органов 

власти единодушно ссылались на воз-
можные последствия массовых акций 
в виде препятствия движению тран-
спорта и доступу к социальным объ-
ектам. На возражения заявителей, что 
Ильдар Дадин осужден за никому не 
мешавшие одиночные пикеты, влас-
ти заявили, что общественно опасной 
является сама личность нарушителя. 
Приводились и аналогии с пьяными 
водителями, чью ответственность уси-
ливает неоднократность нарушения 
правил. Господин Голубок заявил, что 
«сто кошек не могут образовать тигра» 
и «пьяное вождение» по опасности не 
может быть уравнено с переходом на 
красный свет или несогласованным 
пикетом.

Адвокаты также отмечали, что ста-
тья не дифференцирует состав пре-

ступления и наказание за него в за-
висимости от конкретных админис-
тративных нарушений. На это обра-
тил внимание и судья-докладчик Сер-
гей Князев, поинтересовавшись, мо-
гут ли быть криминализованы неод-
нократное отсутствие беджа органи-
затора митинга или несанкциониро-
ванная агитация за участие в меропри-
ятии, на которое никто не пришел. На-
помним, замгенпрокурора Владимир 
Малиновский в своем отзыве (см. 

”
Ъ“ 

от 24 января) во многом поддержал ар-
гументы заявителей. Однако полпред 
Генпрокуратуры в КС Татьяна Василь-
ева вчера заявила, что СМИ и заяви-
тели неправильно истолковали пози-
цию ее ведомства, а оспариваемая ста-
тья УК конституционна.

Представители органов власти счи-
тают так же. Полпред Совета федера-
ции Андрей Клишас, полпред прави-
тельства Михаил Барщевский даже 
призвали КС устранить в статье УК ряд 
помех, усложняющих ее применение. 
Самой неожиданной вчера оказалась 
позиция представителя омбудсмена в 

РФ Ивана Соловьева, заявившего, что 
оспариваемый правовой инструмент 
«заслуживает сохранения с учетом за-
проса общества». Господин Голубок на-
звал его выступление «ножом в спи-
ну правам человека», отметив, что оно 
прямо противоречит докладу экс-ом-
будсмена Эллы Панфиловой за 2015 
год, в котором говорится, что статья 
212.1 противоречит Конституции. В 
докладе, напомним, говорилось о ста-
тье 50 Конституции, по которой никто 
не может быть повторно осужден за од-
но и то же преступление, и намерении 
омбудсмена обратиться в КС.

Отметим, что на вчерашнее заседа-
ние не пустили около 90 сторонников 
Ильдара Дадина — все места в зале бы-
ли заняты организованными студен-
ческими группами. В пресс-службе КС 
заявили, что «просто интересующие-
ся могут посмотреть трансляцию в ин-
тернете, а будущим юристам важно по-
чувствовать атмосферу процесса непо-
средственно в зале суда».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Петр Толстой выходит 
на межнациональный 
уровень
Скандальные высказывания  
вряд ли помешают ему стать  
главой делегаций в ПА ОБСЕ и ПАСЕ

Спикер Госдумы Вячеслав 
Володин заступился за сво-
его заместителя единоросса 
Петра Толстого, которого об-
винили в антисемитизме. Ви-
це-спикер заявил, что против 
передачи Исаакиевского со-
бора Русской православной 
церкви (РПЦ) протестуют по-
томки тех, «кто рушил наши 
храмы, выскочив из-за черты 
оседлости с наганом в сем-
надцатом году». Господин Во-
лодин считает, что единоросс 
не «выходил за рамки». Скан-
дал не помешает Петру Тол-
стому возглавить в конце не-
дели российскую делегацию 
в Парламентской ассамблее 
(ПА) ОБСЕ, заявили в Госду-
ме. Он же остается основным 
кандидатом в главы делега-
ции в Парламентской ассам-
блее Совета Европы (ПАСЕ).

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин вчера заступился за свое-
го заместителя Петра Толстого. 
Господин Толстой 23 января зая-
вил на пресс-конференции, что 
против передачи Исаакиевского 
собора РПЦ протестуют в основ-
ном «люди, являющиеся внука-
ми и правнуками тех, кто рушил 
наши храмы, выскочив из-за чер-
ты оседлости с наганом в семнад-
цатом году». Чертой оседлости 
называли границы территории, 
внутри которой в Российской 
Империи постоянно жили цыга-
не и иудеи. Ряд общественников, 
а также депутат заксобрания Пе-
тербурга Борис Вишневский на-
звали реплику вице-спикера ан-
тисемитской.

Вячеслав Володин заявил, что 
«если бы человек вышел за рам-
ки и сказал что-то о какой-то кон-
кретной национальности, какие-
то другие провел параллели, тут 
было бы все понятно»: «Но вот из 
этой прямой речи этого нет». Спи-
кер Госдумы уверен, что термин 
«черта оседлости» «применялся к 
каторжанам», которые стали «за-
нимать руководящие должности 
во время революции». «А если 
Толстой имел в виду вот это? Его 
кто-то спросил?» — сказал он. Сам 
Петр Толстой заявил, что «только 
люди с больным воображением и 
не знающие истории своей стра-
ны» могли усмотреть в его словах 
«признаки антисемитизма»: «Это 
было, напротив, предостереже-
ние от повторения событий, слу-
чившихся 100 лет назад, после ко-
торых были разгромлены тысячи 
храмов, а сотни тысяч людей бы-
ли сосланы и расстреляны». По 
его словам, антисемитизм есть 
как раз в «заголовках, которые 
вышли на 

”
Эхе Москвы“ и в 

”
Не-

зависимой газете“». «Люди с ка-
кой-то потревоженной специфи-
кой, они почему-то это приняли 
в адрес национальностей, ниче-
го такого я не имел в виду»,— со-
общил господин Толстой.

Как заявил 
”
Ъ“ глава думского 

комитета по международным де-
лам Леонид Слуцкий (ЛДПР), «гла-
ва российской делегации в ПА 
ОБСЕ будет избран 27 января, им 
станет Петр Толстой». Российская 
делегация в ПАСЕ пока не сфор-
мирована. «Это вопрос дремлю-
щий, который будет решен в не-
скором будущем,— уточнил го-

сподин Слуцкий.— Делегация бу-
дет сформирована и ее глава из-
бран не раньше, чем в регламент 
ПАСЕ будут внесены антидискри-
минационные поправки».

Напомним, в декабре Вяче-
слав Володин говорил, что Петр 
Толстой должен стать главой де-
легации РФ в ПАСЕ (см. 

”
Ъ“ от 26 

декабря). Вопрос о создании де-
легации РФ в ПАСЕ «был прого-
лосован на совете Госдумы», зая-
вил 

”
Ъ“ выдвинутый КПРФ в ее 

состав глава думского комитета 
по СНГ Леонид Калашников. «Ру-
ководителя утверждают на засе-
дании делегации, его еще не бы-
ло,— рассказал он, объяснив это 
тем, что ПАСЕ не хочет идти на-
встречу РФ.— Рано туда собирать-
ся и протирать там штаны (де-
легация РФ не работает в ПАСЕ 
с 2014 года.— 

”
Ъ“)». Коммунист 

знает Петра Толстого «давно в ка-
честве журналиста, и вопросов не 
было», к тому же вице-спикер «в 
совершенстве владеет француз-
ским языком, а на нем работает 
Совет Европы». «Его взглядов и 
политических пристрастий я не 
знаю»,— сказал он.

«Думаю, погорячился Петр, 
произнося слова о черте оседло-
сти,— сообщил 

”
Ъ“ сенатор от Ев-

рейской автономной области Рос-
тислав Гольдштейн, которому бы-
ло 

”
очень неприятно“ услышать 

эти слова.— Мой дед Илья Мои-
сеевич Гольдштейн, который про-
шел Великую Отечественную вой-
ну, тоже был за зоной оседлости». 
Впрочем, сенатор не слышал пол-
ного высказывания коллеги и не 
исключает, что «слова были выр-
ваны из контекста». На вопрос о 
том, может ли Петр Толстой по-
сле скандальных высказываний 
стать главой делегаций РФ в ПА-
СЕ и ПА ОБСЕ, сенатор ответил, 
что это «определит Вячеслав Во-
лодин»: «Я думаю, что это будет са-
мый достойный человек».

«Непонятно, почему дискус-
сия ушла в сферу межнациональ-
ных отношений,— заявил 

”
Ъ“ 

член думского комитета по гос-
строительству Сергей Иванов 
(ЛДПР).— Очень хочется, чтобы 
она вернулась к тому, из-за чего 
началась: передаче Исаакиевско-
го собора церкви». Депутат уве-
рен, что собор, никогда не при-
надлежавший церкви, должен 
оставаться в своем прежнем стату-
се — музеем, что ничем не ущем-
ляет прав церкви и верующих.

Отметим, что граждан, «кото-
рые подписывают петиции» в 
Facebook против передачи собо-
ра РПЦ, Петр Толстой сравнил с 
«артелью 

”
Напрасный труд“», по-

рекомендовав им «сначала из-
учать закон, а потом бежать под-
писывать петиции». Однако в 
ч. 1 ст. 2 закона «О передаче рели-
гиозным организациям имуще-
ства религиозного назначения, 
находящегося в государствен-
ной или муниципальной собст-
венности» говорится, что дейст-
вие закона «не распространяется 
на имущество», включенное в со-
став Музейного фонда РФ. А Иса-
акиевский собор входит в госка-
талог музеев.

Наталья Корченкова, 
Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

Михаил Барщевский (второй 
слева) и Андрей Клишас (справа) 
призвали КС устранить в статье 
212.1 УК помехи, усложняющие 
ее применение   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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первые лица

— Изначально вас в Калининград отправили для ре-
шения «проблемы 1 апреля»?
— Могу сказать, что в ее решении принимал активней-
шее участие.

Благодаря и нашим усилиям, и, конечно, усилиям 
Дмитрия Анатольевича Медведева, который возглавля-
ет специальную комиссию по социально-экономическо-
му развитию Калининградской области, мы смогли раз-
работать такой механизм, который фактически воспро-
изводит то, что существовало до 1 апреля. В некоторых 
моментах мы даже преумножили результат, например, 
есть уникальные льготы участникам таможенного НДС.
— А что в области необходимо быстро и радикаль-
но изменить?
— Я бы, честно говоря, радикализмом здесь не занимал-
ся. Потому что самая серьезная проблема — «проблема 1 
апреля» — по большому счету решена. Дальнейшая рабо-
та — планомерная. Мы сейчас пишем долгосрочную про-
грамму до 2027 года, с тем чтобы выйти на сбалансирован-
ную экономику, которая будет смотреть не только на рос-
сийский рынок. Мы сейчас очень сильно импортоориен-
тированы, и любое колебание валюты в негативную сто-
рону для нас губительно. Плюс санкции и антисанкции 
тоже внесли свою не совсем позитивную лепту. Географи-
ческое положение диктует нам, что нужно встраиваться 
в глобальные цепочки добавленной стоимости. Может 
быть, в европейские — в принципе уже есть хорошие при-
меры, но пока на региональном уровне это недостаточно 
развито и поддерживается. Иными словами: должно быть 
российское сырье, сборка-переработка в Калининград-
ской области и продажа на экспорт.

Я надеюсь, что первым серьезным шагом в плане пере-
стройки экономики станет пакет поправок к действующе-
му закону об особой зоне, а также к Бюджетному, к Налого-
вому кодексам. Это придаст нам новое ускорение, допол-
нительные льготы по аналогии с территориями опережа-
ющего развития, будут отдельные изменения в визовом 
режиме и так далее. Ну и конечно, нам нужно очень серь-
езно наращивать усилия в плане работы с инвесторами, 
выстраивая конвейер инвестпроектов.

«Какой-то особой оппозиционности я, 
честно говоря, не заметил»
— Чтобы сделать все это, вам придется избраться гу-
бернатором. Вы уже к выборам готовитесь?
— Мне очень важно стать для калининградцев по-насто-
ящему своим кандидатом. И мне бы не хотелось, чтобы 
политика каким-то образом влияла на экономику. Биз-
нес требует стабильности. И, на мой взгляд, главное — 
обеспечить экономическую составляющую, а все осталь-
ное будет прилагаться.
— Вы готовы пройти через открытые праймериз?
— Вы знаете, предстоящие губернаторские выборы в Ка-
лининграде будут с 2015 года уже третьими подряд боль-
шими выборами, и, честно говоря, у меня есть сомнения, 
что нужно делать праймериз по открытой модели. Поче-
му? Потому что в таком случае губернаторские выборы 
окажутся уже фактически четвертыми. Нужно будет про-
вести полноценную открытую кампанию на праймериз, 
потом будут непосредственно губернаторские выборы, а 
потом через несколько месяцев сразу президентские. То 
есть получается такой бесконечный политический про-
цесс. Мне кажется, что усталость от постоянной полити-
ческой возбужденности может стать негативным факто-
ром. Ну и плюс я не член партии «Единая Россия», а только 
ее сторонник. Я лично считаю, что все-таки нужно идти по 
менее публичной модели предварительного голосования.
— Недавно вас активно обсуждали в связи с нашив-
ками на куртке и отстрелом бобров. Не считаете, что 
эти проколы повлияют на будущую избирательную 
кампанию?
— Честно говоря, я для себя определенные уроки вынес. 
Есть фраза Де Голля, по-моему, она звучит так: «То, о чем я 
думаю и во что я верю, я узнаю из утренних газет». Здесь 
примерно такая же ситуация.
— А какое объяснение было правильным?
— Ой, честно говоря, не хочется ничего говорить боль-
ше. А то боюсь, что толкование новой фразы превратится 
в отдельный том собрания сочинений очередного блоге-
ра. Про бобров скажу следующее. Мне кажется, это такая 
смешная тема — из серьезного полуторачасового совеща-
ния по мелиорации вытащить исключительно пятими-
нутку про проблемы подтопления за счет дамб бобровых. 
— А как вы в условиях отсутствия денег собираетесь 
завоевывать симпатии избирателей?
— Да, бюджет действительно сложный. Мне бы не хо-
телось превращаться в какого-то политикана, человека, 
который будет заниматься оголтелой агитацией, гово-
рить, что он построит 200 школ… Не хочется обманы-
вать людей, поэтому обещать через год каждой молодой 
семье квартиру было бы безответственно. Хотя, навер-
ное, могло бы помочь на выборах. Но я думаю, что и те 
средства, которые сейчас есть у нас в бюджете, позволят 
сделать много полезных дел для калининградцев. Глав-
ное — подойти к этому с умом.
— Недавно у вас была встреча с бизнесом, и многим 
она показалась довольно жесткой — вы не давали 
приятных обещаний. Отношения с региональны-
ми элитами — один из основных факторов успеха 
губернатора, который сказывается в том числе на 
выборах, финансировании кампании. Вы не соби-
раетесь дружить с бизнесом?
— Мне довольно странно слышать фразу «дружить с биз-
несом» в связке с избирательной кампанией. Я сразу начи-
наю недавние аллюзии из федеральных СМИ по отдель-
ным бывшим губернаторам у себя в голове проводить. На 
мой взгляд, для бизнеса важны четкие и ясные правила: 
с моей стороны это реформа контрольно-надзорной дея-
тельности, прекращение всяких внеплановых проверок 
и потенциального использования административного ре-
сурса. Я дал поручение, чтобы ни одна внеплановая про-
верка не могла быть произведена без высокой санкции 
— либо моей, либо кого-то из моих замов. Второй шаг, ко-
нечно, работа над льготами и новыми поправками в ин-
тересах развития бизнеса. Кроме того, есть порт, а в мире 
вся экономика сконцентрирована в 150 км от моря. Нам 
от бизнеса, кроме новых рабочих мест и нормальных за-
работных плат — не серых, не в конвертах — и налогов, 
которые они должны платить и которые, кстати, в Кали-
нинграде и так минимальны, ничего не надо.
— Вам достался регион, который несколько лет счи-
тался одним из самых оппозиционных — были боль-
шие митинги, отставка губернатора. Вы бы как оце-
нили оппозиционный потенциал области? Соответ-
ствует ли этот имидж действительности?
— Мне кажется, что это уже больше инерция в восприя-
тии области. По-моему, это уже давно в прошлом. Ощуще-
ния и наблюдения, которые я успел сформировать за пол-
тора года в Калининграде, совершенно противополож-
ные. Мне кажется, консолидация в области достаточно 

высокая, среднероссийская, какой-то особой оппозици-
онности я, честно говоря, не заметил. С точки зрения при-
надлежности мы, конечно же, Россия, и здесь нет общест-
венного движения и размышлений на этот счет. В то же 
время у нас, конечно, сильная четвертая власть, сильные 
СМИ. На первый взгляд, можно сказать, что они оппози-
ционные. По-моему, это хорошо, это позволяет держать в 
тонусе чиновников, правоохранителей, всех. Мы всяче-
ски приветствуем эту силу.
— Будете ли вы каким-то образом идти навстречу 
местной оппозиции, способствовать цветению всех 
цветов?
— Я точно ничего не делаю для того, чтобы топтать эти 
цветы. Никто не отменял плюрализм мнений, и, конеч-
но, мне важны те, кто не соглашается. Потому что слу-
шать хор всеобщего удовлетворения и пение осанны, 
наверное, было бы неправильно. У нас есть оппозицион-
ное представительство в думе, правда сильно подсокра-
тившееся на последних выборах, и мы всегда с ними об-
щаемся, приглашаем, и нет такого, что мы ограничива-
ли их в контактах с собой. Я, во всяком случае, никогда 
не пренебрегал тем, что они говорили, и всегда пытался 
проблемы, на которые они обращают внимание, внима-
тельно рассмотреть и решить. Но специально, знаете, со-
здавать какой-то питомник для оппозиции, подкармли-
вать ее с руки, гладить по голове я бы, наверное, не хотел. 

Но, опять скажу, какого-то страха нет. Не потому, что мы 
всех закатаем, все будет тихо, спокойно,— это не так. А по-
тому, что в итоге можно получить вот тот самый пример, о 
котором вы говорили. Вдруг, откуда ни возьмись, прорвет. 
Поэтому постоянно должен быть диалог. Собственно гово-
ря, общество живо активными, в том числе и оппозицион-
ными, людьми, поэтому ничего плохого я в этом не вижу.

«Я много кого знаю,  
много к кому могу обратиться»
— Многие воспринимают вас как человека с боль-
шим лоббистским потенциалом на федеральном 
уровне. Так ли это, есть ли к кому обратиться? И как 
вы собираетесь решать одну из главных проблем ре-
гионов — добывать деньги, пытаться выжать их из 
центра?
— Да, конечно, личные контакты есть, я много кого 
знаю, много к кому могу обратиться. Ну и в принципе 
должность губернатора сама по себе подразумевает, что, 
даже не имея этих контактов, любой губернатор может 
легко разговаривать с Москвой.
— Но эффект может быть другой.
— Согласен. Контактов много: это и, понятно, Мин-
пром, и Минэкономразвития, и просто в правительстве 

много старых знакомых. Но опять-таки только на лич-
ных контактах далеко не уедешь. Конечно, необходи-
ма команда и умение этой команды работать правиль-
но и технологично. Потому что одного звонка «Здравст-
вуйте, да, и дайте, пожалуйста, денег» точно будет мало. 
Там целые процессы.
— Насколько часто вы контактируете с администра-
цией президента и прислушиваетесь ли к советам, 
которые вам дают?
— Контакты регулярные. С руководством АП контакти-
руем — и с самым высоким звеном, и со средним. Нет в 
этом проблем, общаемся.
— То есть можете набрать Сергею Кириенко?
— Могу. Он недавно посещал регион, мы обсуждали ситу-
ацию в области. По поводу советов — конечно, обязатель-
но прислушиваюсь. С Сергеем Владиленовичем познако-
мился еще до его нового назначения. Мне всегда очень 
нравилось общение с ним: он человек, который умеет 
четко и системно донести мысль, и после такого общения 
всегда остаешься на подъеме, сразу становятся чуть яснее 
цели, задачи и понятны пути, как к ним двигаться.
— А вы не чувствуете недостатка политического 
опыта? Это не мешает?
— Это, может быть, недостаток, а может, и преимуще-
ство, как посмотреть. На мой взгляд, Калининграду ну-
жен новый взгляд, взгляд со стороны. К вопросу, кото-
рый может последовать за этим — будем ли мы опирать-
ся на местные кадры или будем привозить всех со све-
жим взглядом,— мне кажется, что мы здесь идем по золо-
той середине. Часть кадров — это коллеги из Москвы, из 
Санкт-Петербурга, из других городов, но мы опираемся 
в том числе и на коллег, которые здесь работали. Без глу-
бокого понимания региона что-то сделать сложно. К сча-
стью или к сожалению, у нас нет времени всей коман-
дой проходить процесс погружения в проблематику, нам 
нужно работать и показывать результат.

«Вы, например, кому-то ткнете  
в левый глаз, а вам в этот же момент  
влетит подзатыльник»
— От вас ожидали резкой замены команды, но от 
прошлого губернатора остались в том числе люди, 
которые в области считаются одиозными, напри-
мер вице-премьер по внутренней политике Алек-
сандр Егорычев и другие. Это было ваше решение? 
Или вам посоветовали перед выборами внутрипо-
литический блок не менять?
— Понимаете, советы всегда остаются советами. Не со-
ветчики несут ответственность, а тот, кто в итоге прини-
мает решение. Поэтому, конечно, все кадровые решения 
— это мои решения. Практика даже моих 30 лет жизни 
показывает, что решения, принятые впопыхах или на 
эмоциях, не лучшая вещь, а уж тем более, когда ты зани-
маешь такой высокий пост. Конечно, те сведения, о ко-
торых вы говорите, мне доступны и понятны. Но с опре-
деленной долей скепсиса отношусь к информации, ко-
торую мне пытаются навязать. Не знаю, как с этим в дру-
гих регионах, но в Калининграде очень странно выявля-
емые взаимосвязи и интересы. И если вы, например, ко-
му-то ткнете в левый глаз, а вам в этот же момент влетит 
подзатыльник, это можно будет объяснить через какую-
то связь, которая вам, как человеку новому, со стороны, 
будет непонятна, так как вы здесь не родились, не выро-
сли, не в курсе, кто, как и с кем связан.

На самом деле мы поменяли очень большое количест-
во руководителей, наверное, две трети команды. Министр 
экономики, я ее назначил. Новый министр сельского хо-
зяйства. Мой зам по реальному сектору. Новый куратор 
сферы IT. Новый глава аппарата правительства, руководи-
тель министерства промышленности, руководитель агент-
ства по имуществу, зампред по социальной политике. Да и 
многих людей, которые пришли в период губернаторства 
Николая Николаевича, я в полной мере могу назвать свои-
ми. Конечно, и ряд увольнений тоже произошел.
— После вашего назначения говорили, что Николай 
Цуканов очень ревностно это воспринял, чуть ли не 
продолжал звонить министрам и раздавать указа-
ния. Недавно полпред выступил с критикой Кали-
нинградской области. Действительно ли у вас есть 
конфликт?
— Я думаю, что это опять политические интриганы, ко-
торые остались внутри Калининграда, пытаются эту те-
му как-то сильно подсветить и раздуть. Николая Никола-
евича я знаю уже полтора года, это настоящий патриот 
своей малой родины, и думаю, что его нынешняя высо-
кая должность будет только в плюс региону. В этом смы-
сле нет никаких проблем на данный момент во взаимо-
отношениях моих с ним и его — с членами правитель-
ства… Опять же мы понимаем, что он давно всех знает. 
Мне ревновать, запрещать общаться, не звонить, не дай 
бог, не пересекаться — это же просто глупость. А вопро-
сы влияния или невлияния — это такая вещь, знаете ли, 

которая крайне зыбкая. Для меня главное, чтобы люди 
работали, выполняли поручения. Есть четкие критерии 
оценки их работы, и уж общение или необщение с пре-
дыдущим руководством точно не является критерием, 
по которому я оцениваю того или иного человека.
— После вашего назначения вас называли ставлен-
ником гендиректора «Ростеха» Сергея Чемезова. По-
том говорили о том, что вы якобы с ним поссори-
лись, потому что критически высказались в адрес 
Янтарного комбината (входит в «Ростех»), потом — 
что помирились, и так далее. Проясните, какие у 
вас отношения с Сергеем Чемезовым?
— «Ростех» для нас, безусловно, желанный инвестор. По-
тому что это и компетенция, и интеллектуальный потен-
циал, и финансовый ресурс огромный, почтенный опыт 
и так далее. Что касается моих отношений с Сергеем 
Викторовичем и того, как я смотрю на Янтарный комби-
нат, никакой взаимосвязи здесь искать не надо. Это два 
совершенно не связанных процесса. Что касается ком-
бината — там, где плохо, критикуем, там, где есть поло-
жительное движение, результаты, обязательно о них по-
ложительно отзовемся. На первых порах у нас был не-
большой конфликт с руководством комбината, но в ито-
ге они приняли торгово-сбытовую политику, которая ра-
ботает, и в том числе наше давление сыграло свою роль.
— А в вашем назначении Сергей Чемезов играл ка-
кую-то роль?
— Я уже говорил о том, что с Сергеем Викторовичем мы 
познакомились уже сильно после того, как я начал ра-
ботать в Калининграде, насколько я помню, это был 
апрель 2016 года. И следующая наша встреча была, на-
верное, в декабре 2016 года. Мы разговаривали о произ-
водственных вопросах. В том числе связанных с Янтар-
ным комбинатом.
— Отношения хорошие?
— Да. Деловые, нормальные отношения.
— Вы себя чувствуете местным? «Варягов» в регио-
нах обычно не очень любят.
— Не лукавя скажу, что почувствовал себя местным, при-
чем такое ощущение есть уже довольно продолжитель-
ное время. Я очень сильно это место полюбил.
— То есть в Москву вернуться не хотите пока. 
— Вы знаете, тоска по Москве прошла месяца через два. 
Потом уже, честно говоря, приезжаешь в Москву и дума-
ешь, когда обратно домой. Есть такая мысль. 
— Ваш предшественник Евгений Зиничев не остал-
ся здесь, видимо, не смог так полюбить Калинин-
град. Вы с ним поддерживаете связь?
— Да, мы с Евгением Николаевичем общаемся, вчера вот 
разговаривали. Но не могу сказать, что вы правы с точки 
зрения «не сумел полюбить Калининград». Нет, ни в ко-
ем случае. Семейные обстоятельства так сложились, так 
судьба повернулась. Собственно, о судьбе Евгения Нико-
лаевича вы уже знаете.
— Правда ли, что у вас очень хорошие отношения с 
первым вице-премьером Игорем Шуваловым?
— Ну, у меня хорошие отношения с Игорем Иванови-
чем. А что вы подразумеваете под очень хорошими от-
ношениями?
— Достаточно хорошие, чтобы вы могли обратиться 
с просьбой и рассчитывать на помощь.
— Я могу обратиться с рабочей просьбой к любому вице-
премьеру и, обращаясь, рассчитываю на помощь. Мы с 
Игорем Ивановичем сталкивались, когда я участвовал в 
работе Евразийской экономической комиссии, просто 
работал в Минпроме и отвечал за внешнеторговые мо-
менты. Там тоже с ним контактировали, но не более то-
го. И не могу сказать, что с ним общаюсь как-то плотнее, 
чем с Дмитрием Николаевичем Козаком, который нас 
курирует, за региональную политику отвечает. В этом 
смысле могу сказать, что самые тесные отношения из 
вице-премьеров у меня с Дмитрием Николаевичем.
— У вас в области есть интересный бизнесмен, 
Юрий Лужков, взаимодействуете с ним?
— Общаемся, он участвует у нас в сельхозкомиссии. Че-
ловек очень интересный, вот недавно выезжали в Озер-
ский район, где у него построено хозяйство, и я был при-
ятно удивлен, как быстро он реализовал то, что обещал 
мне три месяца назад. Он только рассказывал, что, мол, 
есть такие планы, приезжаешь — а у него все уже рабо-
тает. Он там из шелухи от своей гречки уже палеты про-
изводит, которыми обогревает все свои здания. Сейчас 
у них есть проекты, которые связаны с фармпроизвод-
ством, и ничего у него не пропадает. Обещал вырастить 
грибы, мы с ним договорились — я говорю, приеду на 
первый урожай грибов. Ну вот, зашли, а у него как раз 
вешенки созрели, мы их попробовали за обедом. Честно 
говоря, рад, что он пришел в свое время в Калининград-
скую область. Работает на совесть и вкладывает большое 
количество средств и души в это, хозяйство у него образ-
цово-показательное, даже сухой закон у себя ввел.

Интервью взяла Таисия Бекбулатова

«Тоска по Москве прошла месяца через два»

Специально создавать какой-то 
питомник для оппозиции, под-
кармливать ее с руки, гладить 
по голове я бы, наверное, не хотел

Только на личных контактах  
далеко не уедешь. Одного звонка 
«Здравствуйте, да, и дайте, пожа-
луйста, денег» точно будет мало

Мы сейчас очень сильно импорто-
ориентированы, и любое  
колебание валюты в негативную 
сторону для нас губительно

Д О С Ь Е К А Л И Н И Н Г Р А Д С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Образована в 1945 году после Потсдамской конференции. Входит 
в Северо-Западный федеральный округ, занимает площадь 15,1 тыс. 
кв. км. Административный центр — Калининград (бывший Кениг-
сберг), крупные города — Советск, Черняховск, Балтийск, Гусев. 
Курортные центры — Светлогорск, Зеленоградск, Пионерский. Вклю-
чает 9 муниципальных районов, 6 районов и 7 городских округов. 
Постоянное население на 1 января 2016 года — 976,4 тыс. человек 
(57-е место в России): городское — 77,7%, сельское — 22,3%. 
Рождаемость в 2015 году — 12,7 на 1 тыс. человек, смертность — 
13,2. Среднемесячная зарплата в октябре 2016 года составляла 
28 653 руб. (41-е место по России). В 2015 году в области было 
30 тыс. безработных (5,7% от экономически активного населения). 
Индекс промпроизводства по итогам января—ноября 2016 года — 
101,3%. ВРП в 2016 году, по оценкам, составил 228 млрд руб. Расхо-
ды бюджета на 2017 год запланированы в размере 93,21 млрд руб., 
доходы — 91,67 млрд руб. В январе—ноябре 2016 года в области, 
по данным МВД, зарегистрировано 12 145 преступлений (занимает 
второе место в РФ по снижению этого показателя — падение на 21%).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
А Л И Х А Н О В  
А Н Т О Н  А Н Д Р Е Е В И Ч

Родился 17 сентября 1986 года в городе Сухуми Абхазской АССР. 
Окончил Всероссийскую государственную налоговую академию 
по специальностям «финансы и кредит» и «юриспруденция».

С 2010 года работал в Министерстве юстиции, с 2013 года — 
в Министерстве промышленности и торговли РФ. Занимал должность 
заместителя директора департамента госрегулирования внешнетор-
говой деятельности. В августе 2015 года вошел в состав консуль-
тативного совета по промышленности при коллегии Евразийской 
экономической комиссии. 22 сентября 2015 года был назначен 
заместителем председателя, а 30 июля 2016 года — и. о. председа-
теля правительства Калининградской области. С 6 октября 2016 года 
указом президента РФ стал временно исполняющим обязанности 
губернатора Калининградской области.

Кандидат экономических наук, тема диссертации — «Управление 
издержками на развитие организационной культуры компании». 
Награжден ведомственными наградами и почетными грамотами. 
Женат, двое детей.
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новости

ФСБ России завершила 
следственные действия 
по резонансному уголовно-
му делу о хищении средств, 
выделенных государством 
на реставрацию объектов 
культурного наследия. Фи-
гурантам расследования 
начали предъявлять обви-
нение в окончательной ре-
дакции. Обвиняемыми по 
уголовному делу проходят 
восемь человек, органи-
затором хищений следст-
вие считает бывшего заме-
стителя министра культуры 
РФ Григория Пирумова. Все 
фигуранты вину признают.

По данным 
”

Ъ“, следст-
венное управление ФСБ Рос-
сии предъявило обвинение в 
окончательной редакции на-
ходящимся в Лефортовском 
следственном изоляторе быв-
шим заместителю министра 
культуры Григорию Пирумо-
ву и директору департамента 
управления имуществом и ин-
вестиционной политики Мин-
культа Борису Мазо, руково-
дителю проекта ООО «Строй-
комплект» Владимиру Сван-
беку, главе ФГУП «Центр ре-
ставрации» Олегу Иванову и 
руководителю ФГКУ «Дирек-
ция по строительству, рекон-
струкции и реставрации» Бо-
рису Цагараеву. До конца теку-
щей недели такое же обвине-
ние будет предъявлено дирек-
тору компании «Балтстрой» 
Дмитрию Сергееву и находя-
щимся под домашним аре-
стом управляющему этой ком-
пании Александру Коченову и 
советнику гендиректора ООО 
«Линнит-консалт» Никите Ко-
лесникову.

Уголовное дело по факту 
хищения бюджетных средств, 
выделенных на реставрацию 
объектов культуры, следствен-
ное управление ФСБ возбуди-

ло в марте прошлого года по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном разме-
ре). По версии ФСБ, организа-
тором хищений выступил за-
мминистра культуры Григо-
рий Пирумов, который с этой 
целью в 2012 году создал пре-
ступную группу. Как следует 
из материалов дела, фигуран-
ты заключали с близкими к 

ним коммерческими структу-
рами госконтракты на рестав-
рацию Новодевичьего и Ио-
анно-Предтеченского мона-
стырей в столице, Псковского 
академического театра драмы 
им. А. С. Пушкина, Музея кос-
монавтики в Калуге, Избор-
ской крепости в Псковской об-
ласти, усадьбы Асеевых в Там-
бове и башни Кронпринц в Ка-
лининграде по заведомо завы-
шенной цене (по данным след-
ствия, стоимость завышалась 
на 25%). За это организаторы 
махинаций, как считают сле-
дователи, получали откаты.

Оказавшись весной прош-
лого года в СИЗО «Лефортово», 

фигуранты сначала категори-
чески отрицали свою вину. Од-
нако к осени прошлого года 
ситуация существенно изме-
нилась, и обвиняемые начали 
давать признательные показа-
ния. Первым из СИЗО под до-
машний арест в октябре 2016 
года вышел предприниматель 
Никита Колесников. Затем 
«Лефортово» покинули глава 
компании «Балтстрой» Дмит-
рий Сергеев и ее управляю-
щий Александр Коченов. При-
знав свою вину, раскаявшись 
и дав показания на своих по-
дельников, они заключили до-
судебные соглашения с заме-
стителем генпрокурора Вик-

тором Гринем. Вслед за ними, 
узнав о сделках со следстви-
ем своих подельников, нача-
ли признаваться в преступле-
ниях и остальные фигуранты 
дела. На данный момент все 
подследственные полностью 
признают свою вину, многие 
из них начали погашать нане-
сенный ущерб. Однако это не 
привело к изменению им ме-
ры пресечения. Кроме того, 
для погашения ущерба, кото-
рый, по версии следствия, со-
ставляет около 140 млн руб., у 
обвиняемых арестованы квар-
тиры, загородные дома и авто-
мобили.

Юрий Сенаторов

Реставрации культурного наследия 
сформулировали окончательное обвинение
Фигуранты дела о хищениях в Минкульте признают вину

Вчера Высшая квалификационная коллегия судей (ВККС) да-
ла СКР согласие на привлечение к уголовной ответственно-
сти бывшего судьи Арбитражного суда города Москвы (АСГМ) 
Игоря Корогодова. Он подозревается в покушении на особо 
крупное мошенничество: по данным СКР, господин Корогодов 
пытался получить с истца за решение в АСГМ дела в его поль-
зу $70 тыс.

На вчерашнее заседание ВККС ни Игорь Корогодов, ни его адво-
кат не прибыли — оба сослались на плохое самочувствие. Об этом 
членам ВККС сообщил председатель коллегии. При этом он уточ-
нил, что Игорь Корогодов никаких документов в подтверждение 
своих слов так и не представил (это уже не первая неявка бывшего 
судьи). Председательствующий предложил членам ВККС в очеред-
ной раз отложить дело и дождаться господина Корогодова, но боль-
шинство присутствующих высказались против этого.

Само представление СКР за подписью Александра Бастрыкина 
было подано в ВККС еще весной прошлого года. В нем сообщалось, 
что 26 января 2016 года судья АСГМ Игорь Корогодов, узнав о том, 
что в производстве его коллеги — судьи Вадима Сторублева — на-
ходится иск о возмещении предпринимателю НДС, решил на этом 
подзаработать. Игорь Корогодов, говорится в материалах расследо-
вания, предложил представителю истца Павлу Мосину сообщить 
клиенту, что судья за $70 тыс. готов посодействовать предпринима-
телю в решении вопроса о возмещении НДС в его пользу. Но, как го-
ворилось в представлении, Павел Мосин сообщил о предложении 
судьи Корогодова в ФСБ. Там заявителю посоветовали согласиться 
на уплату денег в рамках оперативного эксперимента. После чего 
все переговоры Игоря Корогодова с господином Мосиным проходи-
ли под контролем оперативников.

В результате судья Корогодов был задержан 22 апреля 2016 года 
недалеко от Донского монастыря после получения от Павла Мосина 
нескольких «кукол» — пачек резаной бумаги, обложенной сверху 
и снизу стодолларовыми купюрами. А поскольку задержанный зая-
вил следствию, что не собирался передавать деньги Вадиму Сторуб-
леву, а изначально намеревался присвоить их «в целях личного обо-
гащения», по факту получения Игорем Корогодовым денег возбуди-
ли дело не о посредничестве в получении взятки, а о покушении на 
особо крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Однако предъявить обвинение судье следствие не могло, по-
скольку ВККС не лишила Игоря Корогодова судейского статуса, 
а лишь приостановила его до завершения проверки СКР. По ее окон-
чании председатель СКР Александр Бастрыкин обратился в ВККС 
с представлением, попросив членов коллегии санкционировать 
привлечение господина Корогодова к уголовной ответственности.

Пришедшие на заседание ВККС представители СКР, включая и ру-
ководителя ГСУ СКР по Москве Сергея Яроша, полностью поддержали 
представление господина Бастрыкина, попросив санкционировать 
привлечение судьи Корогодова к уголовной ответственности за поку-
шение на мошенничество. После небольшого совещания члены кол-
легии согласились удовлетворить просьбу господина Бастрыкина.

Алексей Соковнин

Бывшего судью 
разрешили привлечь 
в его отсутствие
ВККС удовлетворила просьбу СКР

Столичные власти, как стало извест-
но ”Ъ“, определились с дизайном и ме-
стами установки новых дорожных зна-
ков (”Ъ“ рассказывал об их разработке 
23 декабря 2016 года). В ближайшее 
время в центре города появятся, в част-
ности, новые указатели платной пар-
ковки. Кроме того, исчезнут все инфор-
мационные таблички, частично будут 
убраны знаки о запрете стоянки. Экс-
перты считают, что нововведения могут 
водителей запутать.

Центр организации дорожного движе-
ния (ЦОДД) утвердил новый вид дорожных 
знаков, которые для начала в качестве экс-
перимента установят в центре Москвы. На 
Большой Никитской улице и в Гранатном 
и Брюсовом переулках стандартные знаки 
«Остановка запрещена» и «Парковка» (раз-
мером 700х700 мм) поменяют на аналогич-
ные меньшего размера — 500x500 мм. На 
Малой Никитской и в Скарятинском пере-
улке будут применяться знаки уже размером 
400x400 мм.

С этих улиц исчезнут также все информа-
ционные таблички, регулирующие дорож-
ное движение. Сейчас, напомним, для обо-
значения платной парковки применяется 
комбинация знака «Парковка» и табличек 
«Способ постановки машины» и «Платные 
услуги». В пилотной зоне применят новый 
объединенный знак (см. рисунок). В ЦОДД 

”
Ъ“ пояснили, что, согласно ПДД, если нет 

таблички «Способ постановки машины на 
стоянку», автомобиль требуется парковать 
по умолчанию параллельно тротуару — 90% 
парковочных мест в Москве организовано 
таким образом. 

Новые знаки уже отправлены в печать (это 
займет семь—десять дней), в ближайший ме-
сяц их установят. В рамках эксперимента убе-
рут (пока только в Гранатном переулке) часть 
знаков о запрете стоянки: зона ограничения 
останется прежней, но будет обозначена од-
ним знаком и желтой полосой у бордюра. 

Провести эксперимент поручил первый 
вице-премьер Игорь Шувалов в декабре 2016 
года. Инициаторами выступили ЦОДД и экс-
пертный центр Probok.net. В Москве, гово-
рят авторы, сегодня нагромождение дорож-
ных знаков, многие из них слишком круп-
ные (знак «P» с двумя табличками занимают 
суммарно почти 1,5 м в высоту), в результате 
портится внешний вид улиц.

Эксперимент продлится примерно полго-
да, после чего будет принято решении о по-
всеместном использовании новых указате-
лей. В ЦОДД уже отметили возможный эко-
номический эффект: сокращение количест-
ва и размеров знаков позволит уменьшить 
расходы на их приобретение и установку. 
В 2016 году, например, ЦОДД заключил не-
сколько контрактов на поставку знаков и сто-

ек стоимостью несколько десятков миллиар-
дов рублей. Представитель Игоря Шувалова 
в разговоре с 

”
Ъ“ предположил, что впослед-

ствии уменьшенные знаки будут востребова-
ны и в других городах.

Отметим, что все применяемые в России 
знаки должны соответствовать ГОСТу 2004 
года. В ЦОДД 

”
Ъ“ пояснили: документом до-

пускается применение нестандартных ука-
зателей по согласованию с ГИБДД. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Росстандарте, впоследствии бу-

дут приняты новые «предварительные» стан-
дарты со сроком действия три года: по ито-
гам мониторинга применения их переведут 
в режим нацстандартов.

«Наоборот, сегодня очень часто знаков не 
хватает либо их плохо видно,— заявил 

”
Ъ“ 

лидер 
”
Движения автомобилистов России“ 

Виктор Похмелкин.— Надо не уменьшать 
размеры указателей, а поработать над их чи-
таемостью». Господин Похмелкин считает, 
что нововведения могут запутать водителей. 
«Далеко не все помнят правило, что маши-
ну по умолчанию надо ставить вдоль троту-
ара,— объяснил он.— Более того, если один 
ошибается и ставит машину 

”
елочкой“, то 

все сразу повторяют за ним». По мнению ко-
ординатора движения «Синие ведерки» Пет-
ра Шкуматова, сокращать количество зна-
ков о запрете стоянки нельзя: желтую поло-
су вдоль бордюра часто не видно из-за грязи 
и снега, поэтому водители постоянно будут 
в зоне риска становиться нарушителями. 

Иван Буранов

Столичных автомобилистов 
готовят к знаковой реформе
Мэрия Москвы установит  
новые дорожные указатели

Как стало известно ”Ъ“, СКР завершил 
расследование уголовного дела в отно-
шении экс-начальника управления ка-
питального строительства ведомства 
Алексея Скачкова и руководителя отдела 
управления закупками Александра Шку-
това. По мнению следствия, чиновни-
ки при заключении контрактов на закупку 
оборудования с помощью двух сообщ-
ников-бизнесменов нанесли СКР ущерб, 
исчисляемый десятками миллионов ру-
блей. Почти все обвиняемые признают 
свою вину. Расследование в отношении 
«неустановленных соучастников» престу-
плений продолжается, выявляются но-
вые эпизоды.

Громкий коррупционный скандал, при-
ведший к серьезным реформам системы ты-
лового обеспечения СКР, разгорелся в следст-
венном ведомстве в марте прошлого года. Тог-
да сотрудниками ФСБ и следователями ГСУ 
СКР был задержан бывший коллега послед-
них — экс-начальник управления капиталь-
ного строительства (УКС) ведомства Алексей 
Скачков. Он был уволен в августе 2015 года за 
совершение дисциплинарных проступков и 
нарушение присяги сотрудника СКР. Поводом 
стало, как установила внутренняя служебная 
проверка, «совершение действий, способст-
вовавших возникновению ситуации, при ко-
торой представитель коммерческой органи-
зации обладал доступом к служебным поме-
щениям и компьютерной технике». Послед-
няя, в свою очередь, давала «полный доступ 
к ресурсам ведомственного центра обработ-
ки данных». Кроме того, по данным проверя-
ющих, господин Скачков оказывал влияние 
на коллег с целью принятия ими «определен-
ных решений». В частности, выяснилось, что 
господин Скачков лоббировал назначение 
на должность руководителя управления ин-
формационных технологий (входило наря-
ду с УКС в главное управление обеспечения 
деятельности СКР) своего бывшего партне-
ра по бизнесу Сергея Касаткина — гендирек-
тора санкт-петербургского ООО «Альфа». Сам 
начальник УКС объяснял это тем, что ему «не-
обходим единомышленник». До прихода на 
службу в СКР господин Скачков, будучи ген-
директором группы компаний СТК, дружил 
с господином Касаткиным, а их фирмы, за-
нимавшиеся строительными работами и об-
служиванием зданий, брали друг у друга суб-
подряды, когда одна из них получала госкон-
тракты. Среди прочих контрактов был и заказ 
на сумму более чем 160 млн руб. на постройку 
нового здания для следственного управления 
СКР по Кировской области, который взялась 
выполнить «Альфа». Достроить здание она так 
и не смогла, после чего был проведен новый 
конкурс, а сумма контракта выросла на не-
сколько десятков миллионов. Сдача объекта 
намечена на осень этого года.

Алексею Скачкову вменили в вину также 
выписку пропусков его другу в помещения 

СКР, где тот получил полный доступ к базе ве-
домственного центра обработки данных. Ис-
пользуя эту информацию, как выяснила слу-
жебная проверка, Сергей Касаткин ухитрил-
ся с помощью своего знакомого повлиять на 
итоги объявленного СКР открытого конкур-
са на модернизацию программного продукта 
«Парус» — комплекса автоматизации процес-
сов финансово-хозяйственной деятельнос-
ти следственного ведомства. Даже не будучи 
членом конкурсной комиссии, он смог вно-
сить изменения в подсчет баллов компаний-
конкурентов, изменять требования и т. д. В ре-
зультате победителем стала компания, пред-
лагавшая вообще другую программу. Реально 
же услуги СКР потом предоставляла другая ор-
ганизация, работавшая по договору субподря-
да. Примерно такую же аферу подельники пы-
тались провернуть при объявлении конкур-
са на установку кабелей в здании СКР на Са-
дово-Триумфальной улице в Москве. Сам тен-
дер они хотели объявить закрытым, так как 
якобы в техзадании имелись некие данные, 
свидетельствующие о гостайне, а фирм, име-
ющих лицензию на выполнение таких работ, 
крайне мало. Кроме того, сама стоимость ра-
бот, по оценке специалистов СКР, была завы-
шена, так как туда включили цену оборудова-
ния, которое необходимо закупить. Хотя, как 
оказалось, эта техника и так имелась в нали-
чии, а работы могли выполнить сотрудники 
технических служб ведомства.

Впрочем, все эти нарушения закончились 
для Алексея Скачкова лишь увольнением. 
Кстати, он с этим решением не согласился и 
даже подал иск в Басманный райсуд, требуя 
восстановления на службе. К тому моменту, 
когда в удовлетворении иска было отказано, 
господин Скачков уже находился в СИЗО. Как 
рассказывал 

”
Ъ“, поводом для возбуждения 

дела стал тендер на поставку и монтаж вось-
ми мультизональных систем и 52 кондицио-
неров в четырех административных зданиях 
СКР в Москве — на улицах Строителей, Садо-
вой-Триумфальной, 1-й Фрунзенской и в 1-м 
Басманном переулке. Как посчитали в управ-
лении по расследованию особо важных дел о 
преступлениях против государственной влас-
ти и в сфере экономики ГСУ СКР, сумма кон-
тракта в 65 млн руб. была завышена пример-
но на 25 млн руб. Уголовное дело было воз-
буждено по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). Вскоре, как рас-
сказывал 

”
Ъ“, под стражу был взят руководи-

тель отдела по управлению закупками Алек-
сандр Шкутов. Как посчитали следователи, 
без его участия аферы с заключением явно не-
выгодных контрактов были невозможны. Че-
рез некоторое время были арестованы также 
два коммерсанта — тот же Сергей Касаткин 
и гендиректор компании «Эксплуатация» 
Александр Плесовских. Всем четверым было 
предъявлено обвинение в мошенничестве по 
целому ряду преступных эпизодов, ущерб от 
которого составлял, по некоторым данным, 

до 300 млн руб. По сведениям 
”
Ъ“, в ходе след-

ствия все фигуранты, кроме Александра Шку-
това, признали свою вину. Более того, Алек-
сей Скачков, надеясь на мягкое наказание, 
даже ходатайствовал перед Генпрокуратурой 
о заключении досудебного соглашения о со-
трудничестве, но ему в этом было отказано. 
Как утверждают близкие к следствию источ-
ники, это связано с тем, что экс-сотрудник СКР 
не стал раскрывать подробности некоторых 
афер и информацию об их участниках, что яв-
ляется обязательным условием соглашения. В 
результате дело в отношении «не установлен-
ных следствием соучастников» было выделе-
но в отдельное производство, а четверо обви-
няемых уже начали ознакомление с материа-
лами уголовного дела, которое насчитывает 
более 90 томов.

Адвокат Александра Шкутова Сергей 
Николаев заявил 

”
Ъ“, что его подзащитный 

не признает вину, но отказался от других 
комментариев, отметив лишь, что срок оз-
накомления с делом может занять несколь-
ко месяцев.

Надо отметить, что коррупционный скан-
дал в тыловом ведомстве СКР стал причиной 
его серьезной реформы. Как рассказывал 

”
Ъ“, 

прежде все тыловые вопросы относились к 
ведению главного управления обеспечения 
деятельности (ГУОД), которое долгое время 
возглавляла генерал-лейтенант юстиции Ле-
ся Колесник. Некоторое время назад она уш-
ла в декретный отпуск и почти тут же написа-
ла заявление об отставке по собственному же-
ланию. «На хозяйстве» остался ее первый за-
меститель генерал-майор Виталий Фролов, 
однако руководил главком он недолго. После 
разразившегося скандала в августе прошло-
го года господин Фролов указом президента 
РФ был отправлен в отставку. По некоторым 
данным, в свое время Виталий Фролов якобы 
поучаствовал в приеме на службу в СКР сво-
его давнего знакомого Алексея Скачкова, ко-
торый, в свою очередь, пытался лоббировать 
назначения уже своих друзей. Любопытно, 
что господин Фролов ранее был сослуживцем 
по милицейскому спецназу экс-начальника 
главного управления межведомственного 
взаимодействия и собственной безопасности 
СКР Михаила Максименко, который, наряду 
с бывшим замначальника ГСУ СКР по Москве 
генерал-майором Денисом Никандровым и 
начальником УСБ СКР Александром Ламоно-
вым, сейчас является фигурантом громкого 
коррупционного расследования.

После всех этих событий ГУОД в системе 
СКР было упразднено, а вместо главка в коми-
тете осталось лишь управление, которое воз-
главил полковник Риф Гайфутдинов. Все же 
входившие в ГУОД управления, в том числе 
и УКС, были реорганизованы в отделы. При 
этом, по некоторым данным, курировать ты-
ловое направление решил лично председа-
тель СКР Александр Бастрыкин.

Сергей Сергеев

Следственный тыл  
оказался в кольце обвинения
Закончено дело о хищениях в СКР

КАК ИЗМЕНЯТСЯ ДОРОЖНЫЕ ЗНАКИ В МОСКВЕ
ИСТОЧНИК: ГКУ «ЦЕНТР ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ».
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Бывший заместитель 
министра культуры 
 России Григорий Пиру-
мов (справа) не только 
признал вину, но и начал 
погашать инкриминиру-
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мировая политика
Реджеп Тайип Эрдоган 
просит больше власти
Турция готовится к референдуму  
о переходе к президентской республике

В Турции началась подготовка к ре-
ферендуму о поправках к консти-
туции. Если граждане страны под-
держат предложенные изменения 
в основной закон, президент Ред-
жеп Тайип Эрдоган получит всю 
 полноту власти и страна превратит-
ся из парламентской республики 
в президентскую. Собеседники ”Ъ“ 
в  Анкаре разошлись в оценках того, 
как проголосуют граждане Турции. 
 Одни считают, что после неудач-
ной попытки военного переворота 
президенту Эрдогану гарантирова-
на поддержка, другие настаивают, 
что для получения необходимого 
результата властям еще предсто-
ит провести активную агитацион-
ную кампанию и доказать избирате-
лям важность полной консолидации 
власти в руках действующего главы 
государства.

«Благодарю парламентариев. Те-
перь слово за народом!» — заявил пре-
мьер Турции Бинали Йылдырым в кон-
це прошлой недели, когда 339 депутатов 
проголосовали за предложенные пра-
вящей Партией справедливости и раз-
вития (ПСР) поправки к конституции. 
Впрочем, такой результат был не са-
мым желательным для турецкого прези-
дента. Если бы в парламенте набралось 
как минимум 367 сторонников измене-
ний, принять их можно было бы сразу, 
без референдума. Однако такой поддер-
жкой депутатов Реджеп Тайип Эрдоган 
не пользуется: Республиканская народ-
ная партия, имеющая в парламенте 133 
из 550 кресел, предостерегает: дальней-
шее укрепление президентской власти 
расколет турецкое общество. Более того, 
депутаты от прокурдской Демократиче-
ской партии народов (ДПН) открыто на-
зывают Турцию фашистским государст-
вом, особенно после многочисленных 
задержаний и арестов своих соратников.

В этой ситуации правящая ПСР 
(317 мандатов) смогла найти союзника 
лишь в лице немногочисленной (40 ман-
датов) Партии националистического 
движения. Впрочем, и эта фракция под-
держала поправки неполным составом.

Таким образом, господину Эрдогану 
необходимо сначала подписать проект 
поправок, в то время как само общена-
циональное голосование состоится толь-
ко в начале апреля — через 60 дней по-
сле публикации документа. «Я верю, что 
вы будете работать день и ночь на протя-
жении всей кампании, чтобы добиться 
поддержки референдума»,— заявил пре-
зидент Турции.

Если граждане страны одобрят по-
правки к конституции, президент смо-
жет сам назначать вице-президентов 
(сейчас такой должности нет, но она бу-
дет учреждена), министров и других вы-
сокопоставленных чиновников. При 
этом должность премьера будет упразд-
нена: вместо него любые решения, каса-
ющиеся работы министерств — вплоть 
до их расформирования, сможет прини-
мать глава государства. Запрет на член-
ство в политической партии для прези-
дента будет отменен — теперь он сможет 
сохранить его после избрания. Коснутся 
изменения и парламента: число депута-
тов будет увеличено с 550 до 600, а неко-
торые депутаты будут избраны как «за-
пасные» — они получат мандат лишь 
в том случае, если кто-то из их коллег по 
какой-то причине не сможет исполнять 
свои обязанности.

Что касается режима чрезвычайно-
го положения, который сейчас дейст-
вует на территории Турции, то порядок 
его введения и отмены также изменит-
ся: условий, при которых президент смо-
жет его вводить, станет больше, а макси-
мальный срок увеличится с трех до ше-
сти месяцев.

Как пояснил 
”
Ъ“ эксперт турецко-

го Университета экономики и техноло-
гий Тогрул Исмаил, на данный момент 
свое отношение к предлагаемой рефор-
ме определили лишь 60–70% избирате-
лей, причем доли сторонников и про-
тивников изменений примерно равны. 
«Именно голоса неопределившихся ре-
шат исход референдума»,— уверен Тог-
рул Исмаил. При этом он обратил вни-
мание на то, что смысл многих попра-
вок до сих пор остается неясным. «Эти 
вопросы не обсуждались с обществен-
ностью, академическими кругами. Ими 
занимался узкий круг политиков. Над-
еюсь, ближе к референдуму нам объяс-
нят, что они имели в виду»,— заявил го-
сподин Исмаил.

В свою очередь, его коллега, эксперт 
Международной организации стратеги-
ческих исследований в Анкаре Керим 
Хас, не сомневается, что поправки к кон-
ституции будут поддержаны. «Демокра-
тическая партия народов, выступаю-
щая против Реджепа Тайипа Эрдогана, 
не сможет помешать принятию этих по-
правок,— утверждает Керим Хас в беседе 
с 

”
Ъ“.— Ее представители не играют боль-

шой роли в политической жизни страны, 
кроме того, многие депутаты от ДПН аре-
стованы». По оценке эксперта, поправки 
поддержат около 60% избирателей.

Кирилл Кривошеев

Президент Румынии  
вынес коррупцию на референдум
Страна оказалась на пороге политического кризиса

В Бухаресте и других городах Румынии 
прошли многотысячные акции протеста, 
а президент Клаус Йоханнис иницииро-
вал референдум по вопросу продолже-
ния борьбы с коррупцией. Митинги и пре-
зидентская инициатива стали ответом 
на планы правительства объявить амни-
стию, в которой, как считают протестую-
щие, заинтересованы коррумпированные 
 политики в стране.

О намерении воспользоваться своим пра-
вом на проведение референдума Клаус Йохан-
нис сообщил вечером 23 января. А вчера на пре-
зидентском сайте появилось письмо председа-
телям Сената и Палаты депутатов румынского 
парламента Кэлину Попеску-Тэричану и Ливиу 
Драгне. В нем господин Йоханнис информиру-
ет, что в соответствии со ст. 90 конституции он 
запускает процедуру организации плебисцита.

На референдуме, написал президент, «народ 
должен будет выразить свою волю по пробле-
ме, представляющей национальный интерес: 
продолжение борьбы с коррупцией и обеспе-
чение неподкупности лиц, занимающих гос-
должности». Аналогичное письмо ушло и пре-
мьеру Сорину Гриндяну.

Президентской инициативе предшество-
вали многотысячные акции, которые прош-
ли в Бухаресте, Яссах и Клуже. Люди вышли на 
улицы, чтобы выразить протест против планов 
правительства объявить широкую амнистию 
и внести изменения в уголовный и уголовно-
процессуальный кодексы.

Заявив о переполненности тюрем, прави-
тельство 18 января предложило помиловать 
осужденных старше 60 лет или имеющих ма-
лолетних детей, а также беременных женщин. 
Помимо этого, предложено амнистировать осу-
жденных за коррупцию или уменьшить им сро-
ки заключения. Законодательные новшества 
предусматривают декриминализацию престу-
плений, связанных с превышением должност-
ных полномочий, если ущерб не превышает 
200 тыс. румынских леев (около $45 тыс.).

Эти планы и послужили спусковым крюч-
ком для протестов. Кстати, на митинге в Буха-
ресте появился и Клаус Йоханнис, поддержав-
ший протестующих. «Я был рядом с тысячами 
румын, чтобы выразить свое возмущение. Куч-
ка политиков хочет ослабить силу закона. Та-
кое нельзя допустить»,— написал президент 
в Facebook.

Участники акций, равно как и румынские 
эксперты, уверены: на свободе могут оказаться 
ранее осужденные экс-чиновники, что сведет 
на нет результаты жесткой борьбы с коррупци-
ей, которая велась в Румынии в последние го-
ды. Также эксперты открыто говорят, что по-
правки лоббирует лидер победившей на прош-
логодних парламентских выборах Социал-де-
мократической партии Ливиу Драгня. В апреле 
2016 года его приговорили к двум годам тюрь-
мы с отсрочкой исполнения наказания за зло-
употребления при организации в 2012 году ре-
ферендума по отстранению от власти тогдаш-
него президента Траяна Бэсеску.

Румынский политолог Арманд Гошу в бесе-
де с 

”
Ъ“ сказал, что в принятии законодатель-

ных изменений заинтересован Ливиу Драгня, 
а также еще несколько влиятельных полити-
ков. Эксперт полагает, что лидер социал-демо-
кратов добьется принятия поправок. «Он зна-
ет, что если остановится, то его ждет тюрьма»,— 
уверен господин Гошу.

Еще один собеседник 
”
Ъ“, румынский по-

литолог Анжела Грэмадэ, добавляет: «Нынеш-
няя кризисная ситуация спровоцирована 
тем, что население недовольно инициатива-
ми правительства. Параллельно идет борьба 
между социал-демократами и Национал-либе-
ральной партией (НЛП), лидером которой до 
избрания президентом в 2014 году был Кла-
ус Йоханнис. Национал-либералы не могут 
смириться с тем, что проиграли выборы с та-
ким большим отрывом от Социал-демократи-
ческой партии». Напомним, пропрезидент-
ская НЛП на парламентских выборах в 2016 
году получила в Сенате и Палате депутатов 
30 и 69 мест соответственно, тогда как соци-
ал-демократы представлены 67 сенаторами 
и 154  депутатами.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты сходятся во мне-

нии, что исход противостояния зависит от то-
го, насколько масштабный характер примут де-
монстрации. В румынском сегменте Facebook 
уже активно распространяется призыв выйти 
на акции протеста.

Владимир Соловьев,  
Галина Васильева

Дональд Трамп начал 
перезагрузку с Израилем 
Отношения с еврейским государством  
возвращаются в список приоритетов США

В Израиле началась подготовка 
к визиту в Вашингтон премьер-
министра Биньямина Нетань-
яху. Договоренность о встрече 
израильского премьера с 45-м 
президентом США Дональдом 
Трампом, которая пройдет в на-
чале февраля, была достигнута 
в ходе телефонного разговора 
двух лидеров, состоявшегося 
вскоре после инаугурации в Бе-
лом доме. Впрочем, беспре-
цедентное сближение с Изра-
илем, которое должно вернуть 
ему роль ключевого американ-
ского союзника на Ближнем 
Востоке, создаст для США и но-
вые серьезные риски. Ценой та-
кой поддержки может стать но-
вое противостояние с Ираном, 
а также обострение палестино-
израильского конфликта.

Теплый зимний вечер 
в Вашингтоне
Избранный президент США До-
нальд Трамп приступил к выстраи-
ванию новых союзнических отно-
шений в стратегически важных ре-
гионах. После намеченных на бли-
жайшую пятницу встреч с британ-
ским премьером Терезой Мей и ее 
японским коллегой Синдзо Абэ 
уже в первых числах февраля До-
нальд Трамп примет в Белом доме 
главу израильского кабинета Би-
ньямина Нетаньяху.

Предстоящий визит Биньями-
на Нетаньяху по содержанию и ат-
мосфере будет радикально отли-
чаться от его предыдущей поездки 
в Белый дом в ноябре 2015 года, по-
грузившей отношения давних бли-
жайших союзников — США и Изра-
иля — в состояние «холодного ми-
ра». Репутации Барака Обамы как 
«самого антиизраильского прези-
дента США», которая прочно утвер-
дилась за ним в еврейском государ-
стве, способствовали острые разно-
гласия по иранской ядерной сдел-
ке и палестино-израильскому кон-
фликту. Напоминанием о предыду-
щей 45-минутной встрече стала фо-
тография Барака Обамы и Биньями-
на Нетаньяху, на которой они с натя-
нутыми улыбками пожимают друг 
другу руки у камина Белого дома.

В свою очередь, уже первые за-
явления и шаги Дональда Трам-
па, сделанные им еще до инаугу-
рации, свидетельствуют о том, что 
после прихода к власти республи-
канской администрации отноше-
ния США с Израилем ждут ради-
кальные перемены (подробнее об 
этом см. 

”
Ъ“ от 16 января).

Подтверждением нового тренда 
стал телефонный разговор Дональ-
да Трампа и Биньямина Нетаньяху, 
который произошел в воскресенье 
вечером — всего через два дня по-
сле церемонии инаугурации в Бе-
лом доме (по итогам этой беседы 
израильский лидер и получил при-
глашение в Вашингтон).

В официальном заявлении кан-
целярии израильского премьера, 
сделанном после телефонных пе-
реговоров двух лидеров, говорит-
ся о «желании работать с президен-
том Трампом на основе общего ви-

дения вопросов достижения мира 
и стабильности в регионе, не допу-
ская разногласий между США и Из-
раилем» — недвусмысленный на-
мек на стремление подвести черту 
под конфликтным прошлым.

Такое стремление выразила 
и новая вашингтонская админи-
страция. В ее официальном заяв-
лении подтверждается «беспре-
цедентная приверженность США 
задаче обеспечения безопасно-
сти Израиля», а также готовность 
«противостоять иранской угрозе». 
Включив Иран в список главных 
проблем региональной безопасно-
сти, господин Трамп фактически 
выполнил то, чего так и не смог до-
биться от его предшественника Ба-
рака Обамы Биньямин Нетаньяху.

Кроме того, 45-й президент США 
подтвердил решимость начать пе-
ресмотр ядерной сделки с Тегера-
ном, которую Барак Обама считал 
одним из своих главных внешне-
политических достижений.

Однако в Тегеране уже дали по-
нять, что любая попытка поста-
вить под сомнение «исторические 
договоренности», достигнутые 
между Ираном и «шестеркой» меж-
дународных посредников летом 
2015 года, может вынудить Ислам-
скую Республику выйти из согла-
шения и возобновить свои ядер-
ные программы. При таком сцена-
рии уже закрытая «иранская про-
блема» может вернуться в миро-
вую повестку, создав новый кри-
зис международной безопасности.

Палестина раздора
Несмотря на декларируемую при-
верженность президента Трампа 
урегулированию другого ближне-
восточного конфликта — палести-
но-израильского, стартовые пози-
ции Вашингтона как посредника 
между сторонами при новой ад-

министрации в Белом доме выгля-
дят весьма невыигрышными.

В отличие от президента Оба-
мы, неоднократно подвергавше-
го израильское руководство кри-
тике за расширение поселений на 
палестинских территориях и неза-
долго до своего ухода даже согла-
сившегося на принятие резолю-
ции Совбеза ООН, которая осужда-
ет поселенческую активность ев-
рейского государства, президент 
Трамп занимает в вопросе о посе-
лениях гораздо более произраиль-
скую позицию.

Однако если строительство по-
селений продолжится, на пер-
спективах палестино-израильско-
го урегулирования при новом гла-
ве Белого дома можно будет поста-
вить крест.

Понимая это, накануне своей 
поездки в США Биньямин Нетань-
яху отложил рассмотрение прави-
тельством вопроса о расширении 
поселений на Западном берегу, за-
явив партнерам по правящей ко-
алиции, что «сейчас не время ру-
бить сплеча».

Господин Нетаньяху призвал до-
ждаться итогов переговоров в Ва-
шингтоне. Тем самым он дал по-
нять, что готов проявлять не только 
твердость, но и гибкость, чтобы бу-
дущая поселенческая активность 
его кабинета не выглядела как од-
носторонние действия Израиля, 
не согласованные с Вашингтоном.

Помимо зависшего в воздухе во-
проса о поселениях и границах ев-
рейского государства другим мощ-
ным раздражителем остается во-
прос о том, где будет находиться 
американское посольство в Изра-
иле при президенте Трампе.

Еще в 1995 году Конгресс при-
нял решение о переносе амери-
канского посольства из Тель-Авива 
в Иерусалим (такого шага от США 
и других членов международного 
сообщества не одно десятилетие 
добивается Израиль).

Однако пойти на это не рискну-
ли ни Билл Клинтон, который меч-
тал войти в историю как главный 

миротворец на Ближнем Востоке, 
ни Джордж Буш-младший, ни Ба-
рак Обама. Подобная нерешитель-
ность объясняется тем, что выпол-
нение требования Израиля о при-
знании Иерусалима единой и неде-
лимой столицей еврейского госу-
дарства автоматически сделало бы 
невозможным создание независи-
мого палестинского государства со 
столицей в Восточном Иерусалиме 
(напомним, что эта часть «священ-
ного города», остающегося ябло-
ком раздора, была занята Израилем 
в ходе войны 1967 года).

После прихода к власти Дональ-
да Трампа главная интрига состоит 
в том, рискнет ли новый глава Бело-
го дома пойти дальше своих предше-
ственников и выполнить звучавшие 
в ходе его избирательной кампании 
обещания официально признать Ие-
русалим столицей еврейского госу-
дарства. Отвечая на вопрос, как да-
леко готов продвинуться Дональд 
Трамп в реализации этой инициати-
вы, на своем первом брифинге в Бе-
лом доме пресс-секретарь президен-
та Шон Спайсер уклонился от пря-
мого ответа, сообщив, что «процесс 
пока находится на начальных стади-
ях выработки решения».

«Наша команда будет продол-
жать консультации с заинтересо-
ванными сторонами»,— заявил 
Шон Спайсер, добавив, что для 
окончательного решения «будет 
достаточно президентского указа». 
То есть последнее слово останется 
за Дональдом Трампом.

Таким образом, отношения с Из-
раилем станут первым серьезным 
тестом на способность нового главы 
Белого дома сделать американскую 
политику на Ближнем Востоке бо-
лее эффективной. При этом он дол-
жен избежать осложнения в отноше-
ниях с ведущими мировыми и реги-
ональными державами, выступаю-
щими против новой эскалации во-
круг Ирана и добивающимися ско-
рейшего урегулирования палести-
но-израильского конфликта на ос-
нове принципа двух государств.

Сергей Строкань

Премьер Израиля Биньямин 
Нетаньяху наконец-то 
 дождался смены власти 
в Вашингтоне 
ФОТО DEBBIE HILL/UPI VIA AP

Сирийская оппозиция  
не хочет светского 
будущего
На переговорах в Астане  
возникли неожиданные проблемы

В Астане вчера завершились двух-
дневные международные перегово-
ры по сирийскому урегулированию. 
По итогам встречи делегации трех 
стран, ставших ее инициаторами 
(России, Ирана и Турции), заявили, 
что «привержены принципам сувере-
нитета» Сирии и готовы отслеживать 
любые нарушения перемирия. Впро-
чем, во взглядах на будущее полити-
ческое устройство страны в ходе пе-
реговоров обозначились серьезные 
разногласия. Анкара и представите-
ли вооруженной оппозиции высту-
пили против требования Дамаска, 
чтобы Сирия оставалась светским 
государством.

«Россия, Иран и Турция решили со-
здать трехсторонний механизм для мо-
ниторинга полного соблюдения режи-
ма перемирия и предотвращения про-
вокаций»,— говорится в совместном 
заявлении, которое вчера подписа-
ли главы делегаций трех стран по ито-
гам двухдневных переговоров в Аста-
не, а зачитал журналистам глава МИД 
Казахстана Кайрат Абдрахманов. При 
этом трудности в борьбе с запрещен-
ными в России группировками «Ислам-
ское государство» и «Джебхат Фатх аш-
Шам» (бывшая «Джебхат ан-Нусра»), на 
которые перемирие не распространя-
ется, остаются прежними: некоторые 
отряды оппозиции до сих пор не отде-
лились от террористов. 

Напомним, что о необходимости 
разграничить «умеренную оппозицию» 
и запрещенные группировки много-
кратно заявлял глава МИД РФ Сергей 
Лавров, однако по итогам переговоров 
в Астане этот ключевой вопрос так и не 
был разрешен.

Участники встречи выразили «при-
верженность принципам суверените-
та, независимости и территориальной 
целостности Сирии, ее межэтническо-
му и межконфессиональному характе-
ру». Впрочем, при обсуждении послед-
них тезисов не удалось избежать разно-
гласий. Как сообщил журналистам по-
стпред Сирии при ООН Башар аль-Джа-

фари, выступавший на переговорах от 
лица Дамаска, он настаивал, чтобы Си-
рия «была гражданским и светским го-
сударством», однако, по его словам, ту-
рецкая делегация и представители оп-
позиции отвергли это  предложение.

Высказал свою точку зрения и гла-
ва делегации оппозиции, один из ли-
деров группировки «Джейш аль-Ис-
лам» Мухаммед Аллюш. «Мы мирные 
люди, мы хотим защитить жителей Си-
рии, но в случае необходимости гото-
вы продолжать борьбу,— сказал он.— 
И сейчас мы прибыли для того, что-
бы укрепить режим прекращения бо-
евых действий, создать для этого кон-
ституциональную основу». По словам 
господина Аллюша, для обеспечения 
политического урегулирования в Си-
рии необходимо сначала улучшить гу-
манитарную ситуацию.

Представители курдов также при-
няли участие в переговорах, однако 
они были не из Сирийского Курдиста-
на, а из лояльного Анкаре Курдского 
национального совета, основанного 
в Ираке. Сирийские курды приглаше-
ния в Астану не получали вовсе, так как 
переговоры с ними были бы неприем-
лемы для Турции, противостоящей им 
в рамках операции «Щит Евфрата». В ре-
зультате курдские отряды самообороны 
еще накануне переговоров сообщили, 
что не будут принимать во внимание 
принятые на них договоренности, вы-
разив недоверие всем участникам кон-
ференции в Астане.

Российская делегация, в свою оче-
редь, сообщила, что передала предста-
вителям оппозиции проект будущей 
конституции Сирии, подготовленный 
специалистами в Москве, и ждет их за-
мечаний. «Это было сделано исключи-
тельно потому, что мы хотим ускорить 
процесс (выработки конституции.— 

”
Ъ“) и придать ему дополнительный 

импульс, не вмешиваясь в сам процесс 
рассмотрения и принятия основного 
закона»,— пояснил глава делегации 
Александр Лаврентьев. 

Кирилл Кривошеев



Обладатель прав на товарный 
знак «Свинка Пеппа» британ-
ская компания Entertainment 
One UK подала в суд более 
200 исков к российским компа-
ниям и предпринимателям  
за незаконную продажу игру-
шек с изображением персо- 
нажа. Представители этого  
и других брендов жалуются  
на беспрецедентно высокий 
уровень контрафакта в россий-
ской детской рознице и низкие 
суммы компенсаций. Однако 
суды предпочитают идти на-
встречу ответчикам, снижая  
заявленные суммы претензий.

Российские арбитражные суды с 
мая 2016 года зарегистрировали по 
всей стране 143 иска к компаниям и 
индивидуальным предпринимате-
лям от Entertainment One UK Ltd, обла-
дателя исключительных прав на то-
варный знак Peppa Pig, следует из кар-
тотеки суда. В большинстве случаев 
истец требует от 20 тыс. руб. до 50 тыс. 
руб. за нарушение прав на товарные 
знаки. По ряду исков суды уже выне-
сли решения: как правило, разбира-
тельства заканчиваются мировым со-
глашением или частичным удовлет-
ворением требований.

Всего от Entertainment One UK 
подано больше 200 исков, уточнил 
управляющий партнер Semenov & 
Pevzner, представляющий в судах 
интересы британской компании, Ро-
ман Лукьянов. «Все иски — резуль-
тат глобальной антипиратской кам-
пании, запущенной летом прошлого 
года. Большая часть касается мелкой 
розницы, где товар распространяет-
ся в небольшом количестве, в основ-
ном это контрафактные игрушки, са-
мая болезненная товарная категория 
для правообладателя»,— рассказал он 

”
Ъ“. По его словам, в России количест-

во пиратской продукции такого рода 

брендов — одно из самых высоких в 
мире: из всех территорий, где попу-
лярна свинка Пеппа, Россия по объе-
мам контрафакта в детских товарах и 
легкой промышленности «конкури-
рует с Китаем и Турцией». 20–50 тыс. 
руб.— средняя сумма претензий для 
несетевой розницы, но, например, 
требования к организаторам детского 
шоу в Благовещенске, где свинка Пеп-
па участвовала без спроса, или к опто-
викам могут достигать 1 млн руб., го-
ворит господин Лукьянов.

Пока такую сумму в пользу произ-
водителя «Свинки Пеппы» отсудить 
не удалось, зато это получалось у дру-
гих брендов. Так, обладатель прав 

на товарный знак Talking Tom and 
Friends британская Outfit7 Ltd в но-
ябре в первой инстанции отсудила 
4,92 млн руб. у новосибирского ООО 
«Рич Фэмили», оптом торговавшего 
игрушками «Кот Кузя». По иску о за-
щите прав на бренд мишек Me to You 
его владелец Carte Blanche Greetings 
Ltd требовал с той же «Рич Фэмили» 
6 млн руб. Стороны завершили дело 
мировым соглашением, по которому 
ответчик выплатил 2,6 млн руб.

НП «Эдельвейс», защищающее в су-
дах права на бренд «Маша и Медведь», 
с 2012 года предъявило больше 8 тыс. 
исков по более чем 15 тыс. наруше-
ний и получило для владельцев брен-

да компенсации более чем на 100 млн 
руб., сообщил 

”
Ъ“ директор «Эдель-

вейса» Василий Абрамов. Он считает 
слишком низким размер минималь-
ной компенсации по такого рода де-
лам — 10 тыс. руб. за нарушение. Цена 
судебного процесса для правооблада-
теля может составлять 15–25 тыс. руб., 
так что траты оказываются сравнимы 
с взыскиваемыми суммами. «Хотя ве-
дущие правообладатели год от года 
предъявляют иски, доля контрафакта 
в детской рознице очень высока. Все 
лицензионные аналоги представле-
ны на рынке, но пока мелкой розни-
це будет выгодно торговать контра-
фактом, ситуация принципиально не 
изменится»,— сетует он.

Разбирательства такого рода в по-
следние годы стали системной про-
блемой малого бизнеса, когда «кара-
тельными компенсациями устраива-
ют массовый геноцид индивидуаль-
ных предпринимателей, состоящих 
большей частью из потерявших ра-
боту женщин», считает омбудсмен в 
сфере интеллектуальной собственно-
сти Анатолий Семенов. Свинка Пеп-
па «идет по проторенной дорожке» 
за мишкой Тедди, «Смешариками», 
«Фиксиками», а также рекордсмена-
ми по числу споров о защите товарно-
го знака «Машей и Медведем», конста-
тирует он. Впрочем, если до декабрь-
ского постановления Конституцион-
ного суда РФ истцы обычно получали 
по 10 тыс. руб. за каждый объект пра-
ва, теперь суды начали снижать уро-
вень претензий до 1 тыс. руб., отмеча-
ет господин Семенов. КС РФ, рассма-
тривая ситуацию с товарными зна-
ками «Фиксиков» и диском Стаса Ми-
хайлова, указал, что в исключитель-
ных случаях сумма компенсации мо-
жет быть и ниже порога в 10 тыс. руб., 
напоминает омбудсмен.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Продавцам контрафакта подложили свинку Пеппу
Правообладатель мультсериала развернул в России антипиратскую кампанию

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18787,99 (–103,04)
РТС 1155,38 (+17,71)
FTSE 100 7150,34 (−0,84)

DAX 30 11594,94 (+49,19)
DJIA* 19890,21 (+90,36)
NASDAQ Composite* 5576,26 (+23,32)

*На 20:25    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.01.2017
Австралийский доллар 44,7797
Английский фунт 73,9144
Белорусский рубль** 30,7061
Датская крона* 85,5845

Доллар США 59,2168
Евро 63,6225
Индийская рупия*** 86,9525
Казахский тенге*** 18,0070

Канадский доллар 44,6246
Китайский юань* 86,3483
Норвежская крона* 70,9183
СДР 80,4194

Сингапурский доллар 41,7314
Новая турецкая лира 15,7617
Украинская гривна* 21,7669
Шведская крона* 67,0306

Швейцарский франк 59,2939
Японская иена*** 52,2678
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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российских инвесторов в Иране 
изучает заместитель редактора 
отдела медиа и телекоммуникаций 

Владислав Новый

Спустя год после снятия санкций 
с Ирана отношения в области ин-
формационно-коммуникационных 
технологий с этой страной «замет-
но активизировались», рассказыва-
ют в Минкомсвязи РФ. Согласно сай-
ту министерства, за 2015 год была 
лишь одна министерская встреча с 
иранскими коллегами, а в 2016 году 
— целых шесть. Ирану, в частности, 
предложили использовать мобиль-
ную платформу Sailfish, наработки 
в области электронного правитель-
ства, совместную дистрибуцию ки-
но и сериалов, партнерство в косми-
ческой связи. 18 января глава Мин-
комсвязи РФ Николай Никифоров 
на встрече с заместителем главы Ми-
нинформсвязи Ирана Мохаммадом 
Джахроми также рассказал о серве-
рах на процессоре «Эльбрус», выра-
зив готовность предоставить доступ 
и к этим технологиям.

Но, как выясняется, российскому 
бизнесу для экспансии в Иран нуж-
но выполнить ряд условий. От ин-
тернет-компаний требуется создать 
совместное предприятие, где иран-
ской стороне должно принадлежать 
более половины акций, а все персо-
нальные данные и контент придет-
ся хранить в дата-центрах в Иране, 
уточняют в Минкомсвязи. На встре-
чах с софтверными компаниями из 
РФ Иран также поднимает вопрос пе-
редачи знаний и наличия локально-
го представительства. «У иранской 
стороны есть очень серьезный инте-
рес именно к технологиям, а не про-
сто к покупке оборудования или ПО, 
они даже готовы инвестировать лю-
дей и, возможно, средства в совмест-
ную разработку, но хотят при этом 
иметь контроль над продуктом. А та-
кой подход требует детальной про-
работки с точки зрения защиты прав 
интеллектуальной собственности и 
ноу-хау»,— рассказывает представи-
тель петербургского НТЦ «Протей», 
презентовавший в Иране платфор-
му по анализу интернет-трафика и 
решения для виртуальных сотовых 
операторов. Тем не менее россий-
ские интернет-компании прораба-
тывают возможные модели присут-
ствия в Иране. В этой стране россий-
ским бизнесменам есть за что по-
бороться: на ближайшую пятилет-
ку там запланировано $30 млрд ин-
вестиций в инфокоммуникацион-
ные технологии, рассказывает за-
меститель гендиректора Postgres 
Professional Иван Панченко.

Помимо протекционистских 
мер новичков на рынке Ирана 
ждут и другие риски. С ними уже 
столкнулся «Ростелеком», которо-
му несколько лет назад переста-
ла платить за услуги иранская го-
скомпания Telecommunication 
Infrastructure Company. Некоторые 
сложности с взаиморасчетами есть 
и у «Вымпелкома», признает пред-
ставитель оператора Анна Айбаше-
ва. В Иране «Вымпелком» сотрудни-
чает с местными операторами MCI, 
MTN Irancell и RighTel, других дета-
лей в компании не уточняют. Дело в 
том, что в стране сохраняются слож-
ности с безналичным переводом де-
нег в другие государства, поэтому 
основная проблема в том, как по-
лучать с иранцев деньги — во всех 
смыслах.
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КОМИТЕТ ГОСДУМЫ  
ПО ИНФОРМПОЛИТИКЕ

рекомендовал принять пра-
вительственный законопро-
ект «О безопасности критиче-
ской информационной инфра-
структуры (КИИ) РФ» в первом 
чтении, которое планируют 
назначить на 27 января. Коми-
тет также одобрил сопутствующий 
основному законопроект, который 
вводит уголовную ответственность 
за неправомерное воздействие на 
КИИ с максимальным наказани-
ем до десяти лет лишения свободы. 
К объектам КИИ в документах отне-
сены сети госорганов, предприятий 
оборонной промышленности, тран-
спорта, кредитно-финансовой сфе-
ры и др. Представитель центра без-
опасности связи ФСБ Николай Му-
рашов отметил, что объекты КИИ 
подвергаются кибератакам более 
70 млн раз в год. «Интерфакс»

ФАС

продлила на два месяца хода-
тайство ООО «Портовый тер-
минал Тамань» (ПТТ) о получе-
нии в пользование основных 
производственных средств 
Холмского комбината хлебо-
продуктов (входит в ГК ЭФКО). 
ПТТ принадлежит российской «доч-
ке» Glencore Международной зер-
новой компании и Kernel. Трейдеры 
выкупили терминал у ЭФКО в 2012 
году за $265 млн. По данным ЭФКО, 
Холмский комбинат хлебопродук-
тов состоит из двух элеваторов ем-
костью 63 тыс. и 72 тыс. тонн зерна. 
В августе 2016 года ФАС разреши-
ла ПТТ использование Обливского 
элеватора, также принадлежащему 
ЭФКО. Анатолий Костырев

СВЯЗЬ-БАНК

сообщил о назначении зампре-
дом правления Сергея Малыше-
ва. До Связь-банка Сергей Малы-
шев более 11 лет работал, в том чи-
сле с 2009 по 2016 год, на разных 
должностях в Сбербанке. О том, что 
господин Малышев придет на сме-
ну зампреду правления Ольге Олей-
ник, ”Ъ“ сообщал 6 октября 2016 го-
да. «Основным приоритетом Сер-
гея Малышева будет повышение 
прибыли за счет создания высо-
котехнологичного ”Легкого банка“, 
в основе которого будут современ-
ные IT-решения, оптимальная сеть 
и клиентоцентричная модель про-
даж и обслуживания»,— сообщили 
в  банке. Отдел финансов

МОСГОРСУД

удовлетворил иск телеканала 
«Пятница!» о блокировке при-
надлежащего французско-
му медиахолдингу Vivendi SA 
видеохостинга Dailymotion на 
территории РФ, следует из со-
общения «Газпром-медиа» (вла-
деет телеканалом). В течение 2016 
года телеканал «Пятница!» напра-
вил несколько претензионных за-
явлений в адрес головного офиса 
компании, требуя прекратить неза-
конную трансляцию контента, пра-
ва на который принадлежат «Пят-
нице!». Речь шла о самых рейтин-
говых проектах телеканала — «Ре-
визорро», «Магаззино», «Пацан-
ки» и т. д. После выполнения пред-
писания суда об удалении контен-
та по проекту «Магаззино» в авгу-
сте 2016 года Dailymotion — по ин-
формации «Газпром-медиа», тре-
тий в мире по посещаемости виде-
ообменник после YouTube и Vimeo 
— начал активную трансляцию пре-
мьерных выпусков реалити-шоу 
«Пацанки». Представители телека-
нала «Пятница!» обратились в суд 
с заявлением о принятии пред-
варительных обеспечительных 
мер и, далее, с иском о постоян-
ной блокировке сайта Dailymotion 
на территории России. 2 декаб-
ря 2016 года Мосгорсуд удовлет-
ворил иск «Пятницы!». Представи-
тели Dailymotion в указанные сроки 
не подали апелляцию. Решение су-
да направлено в Роскомнадзор для 
постоянной блокировки видеохо-
стинга. Роман Рожков

правила  
игры

Российские  
интернет-компании 
прорабатывают  
возможные модели 
присутствия в Иране

По данным 
”
Ъ“, Минпромторг разработал 

подпрограмму поддержки нефтегазово-
го и горнопромышленного машинострое-
ния по освоению Арктики на 35 млрд руб., 
предполагающую снижение зависимости 
от импортного оборудования. Если подпро-
грамму одобрит правительство, бюджетное 
финансирование может составить 24 млрд 
руб. Эксперты полагают, что поддержка от-
расли назрела давно, однако вопрос в ее эф-
фективности.

Минпромторг подготовил проект подпрограм-
мы по созданию оборудования и технологий неф-
тегазового и горнопромышленного машиностро-
ения для освоения Арктики до 2020 года (копия 
есть у 

”
Ъ“). Она предполагает выделение 23,7 мл-

рд руб. из бюджета и 11,7 млрд руб. из внебюджет-
ных источников на научные исследования, а также 
на создание образцов оборудования для освоения 
сухопутной и морской частей Арктики. В результа-
те реализации подпрограммы, как рассчитывает 
Минпромторг, отчисления в бюджет и внебюджет-
ные фонды составят 51,7 млрд руб.

Технологии и оборудование для добычи неф-
ти в Арктике запрещены к поставке в Россию из-за 
санкций США и ЕС. Формулируя цели подпрограм-
мы, Минпромторг приходит к печальному выво-
ду, что в РФ отсутствуют современные технологии 
для поиска и разведки месторождений на арктиче-
ском шельфе, а зависимость горнопромышленно-

го и нефтегазового секторов от импорта превыша-
ет 80%. Наиболее критическая ситуация — с про-
граммным обеспечением, где доля импорта дости-
гает 90%. При этом ведомство считает одной из угроз 
при использовании зарубежных IT-технологий воз-
можность утечки данных. В качестве основной цели 
Минпромторг видит создание не менее 25 образцов 
импортозамещающего оборудования и трех испы-
тательных полигонов для их апробации (Западно-
Арктический в Мурманске, Восточно-Арктический 
в Тикси и Ненецкий на побережье Печорского мо-
ря). Речь идет о новых образцах для разведки и до-
бычи полезных ископаемых, а также СПГ-проектов. 
В подпрограмме также учтена поддержка морской 
сейсморазведки, где «сформировалось значитель-
ное отставание от мирового уровня». По данным 
Минпромторга, в настоящее время российские сей-
сморазведочные суда, работающие на шельфе, осна-
щены зарубежным оборудованием, в России же оно 
практически не производится (исключение состав-
ляют принадлежащее «Росгеологии» предприятие 
«Севморгео» и «Геотек»). В связи с этим в Минпром-
торге подчеркивают необходимость строительства 
новых судов для 3D-разведки.

«Полномасштабная» добыча на шельфе Аркти-
ки начнется не раньше 2025 года, указывает мини-
стерство, сейчас разрабатывается только Прираз-
ломное месторождение в Печорском море, принад-
лежащее «Газпром нефти». В связи с этим оно пред-
лагает уделить внимание системам мониторинга 

экологии, технологиям и оборудованию для неф-
тегазодобывающих платформ и подводным добыч-
ным комплексам.

На данный момент подпрограмма не утвер-
ждена, как и бюджетное финансирование для нее. 
«Подпрограмма направлена, в том числе, на реа-
лизацию крупных инфраструктурных проектов, 
предусматривающих интеграцию арктической зо-
ны РФ с освоенными районами Российской Феде-
рации»,— заявили 

”
Ъ“ в Минпромторге. В Минэко-

номики уточнили, что после финальных согласи-
тельных совещаний программу планируется вне-
сти на рассмотрение правительства, а после прора-
ботки она войдет в проект госпрограммы по Аркти-
ке. В Минфине отказались от комментариев. Одна-
ко большинство собеседников 

”
Ъ“ считают, что про-

грамма будет принята, поскольку она согласована 
с нефтегазовыми компаниями. По мнению одного 
из собеседников 

”
Ъ“, в Минфине вряд ли будут про-

тив, поскольку предлагается понятный механизм 
субсидирования производства оборудования.

По мнению Александра Корнилова из «Атона», 
несмотря на то что на фоне санкций арктические 
проекты отошли на второй план, в условиях сниже-
ния запасов на суше о них нельзя забывать. По его 
мнению, «вопрос развития отечественных техно-
логий назрел очень давно, единственный вопрос, 
насколько эффективно будут потрачены средства 
подпрограммы».

Дмитрий Козлов

Минпромторг занялся арктической инженерией
Импортозамещение нефтегазового оборудования для Арктики оценено в 35 млрд руб.

В тройку финальных претендентов на при-
обретение принадлежащих Внешэконо-
мбанку (ВЭБ) «Глобэкса» и Связь-банка во-
шла одна из компаний группы «Роснефти». 
Она подала соответствующую заявку и до-
шла до финала. Решение о том, кому про-
дать банки, госкорпорация примет в сере-
дине февраля, но эксперты считают шансы 
«Роснефти» крайне высокими. Нефтяная 
компания уже имеет банк — ВБРР, в случае 
покупки «дочек» ВЭБа банковские активы 
группы могут быть объединены.

О том, что компания (название не раскрывает-
ся), входящая в группу «Роснефти», является пре-
тендентом на приобретение «Глобэкса» и Связь-
банка, рассказали 

”
Ъ“ несколько источников, 

близких к ВЭБу и «Роснефти». По словам одного 
из источников 

”
Ъ“, на текущий момент у госкор-

порации три основных претендента из числа по-

давших заявки. «Из них до середины февраля ру-
ководство ВЭБа выберет одного, и с ним уже бу-
дут обсуждаться детали сделки,— продолжает со-
беседник 

”
Ъ“.— Речь идет о продаже двух банков 

вместе». Другие два претендента, по словам источ-
ников 

”
Ъ“,— структуры банкира Артема Аветися-

на (см. 
”
Ъ“ от 30 ноября 2016 года) и принадле-

жащий РЖД НПФ «Благосостояние». Возможную 
сделку заинтересованные стороны не комменти-
руют. «ВЭБ не намерен комментировать любую 
информацию по сделке до принятия решения»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ВЭБа. В «Роснефти» 

тоже отказались от комментариев. Так же посту-
пил и исполнительный директор «Благосостоя-
ния» Юрий Новожилов. Господин Аветисян вчера 
не отвечал на звонки и смс-сообщения.

Продажа «Глобэкса» и Связь-банка как непро-
фильных активов предусмотрена новой страте-
гией госкорпорации до 2021 года. Продать банки 

ВЭБ рассчитывает в первом квартале 2017 года. В 
начале ноября 2016 года госкорпорация разосла-
ла оферту 90 потенциальным кандидатам на по-
купку. 10 ноября председатель ВЭБа Сергей Горь-
ков сообщил, что ждет конца ноября, чтобы со-
брать предложения. По его словам, на тот момент 
у ВЭБа было пять кандидатов.

Хотя финальное решение не принято, шан-
сы, что именно «Роснефть» окажется приобрета-
телем дочерних банков ВЭБа, велики. «Очевид-
но, что возможности 

”
Роснефти“ несопоставимо 

выше, чем у конкурентов, кроме того, в данном 
случае сделку можно провести быстро, посколь-
ку у 

”
Роснефти“ в моменте есть необходимые ре-

сурсы для приобретения банков, а это имеет зна-
чение»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“, близкий к го-

скорпорации.

деловые новости  — с8

«Роснефть» множит банки
Компания может купить банковские «дочки» ВЭБа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Незадолго перед присоедине
нием к банку «Восточный» 
«Юниаструм» лишился почти 
 пятой части вкладов, став ре
кордсменом по оттоку средств 
розничных клиентов в декабре 
2016 года. Во многом эта ситуа
ция связана с уходом дорогих 
 депозитов,  привлеченных в кон
це 2015 года. Чтобы компенсиро
вать отток ликвидности, банку 
пришлось дважды повышать 
ставки в декабре 2016 — январе 
2017 года.

По итогам декабря 2016 года банк 
«Юниаструм» поставил рекорд по от-
току розничных клиентских средств, 
следует из российской отчетности 
(101-я форма) за последний месяц го-
да, опубликованной вчера на сайте 
ЦБ. Так за месяц банк лишился вкла-
дов на сумму 11,7 млрд руб., что со-
ставляет 17% от их общего объема. В 
результате их объем к концу году со-
кратился до 57 млрд руб.; для сравне-
ния — у «Восточного» на 1 января 2017 
года объем средств граждан составлял 
93 млрд руб.

В целом по банковской системе в 
декабре динамика по вкладам была 
положительной — прирост на 2,4%. 
Только у десяти из 40 банков («Юниа-
струм» входил в топ-40 банков по объ-
ему средств физлиц) было небольшое 
сокращение объема: максимальное в 
относительном выражении у банка 
«Зенит» (–3,5%), в абсолютном — у Бин-
банка (–4 млрд руб.).

В банке «Восточный», к которому 
на днях был присоединен банк «Юни-

аструм», сообщили, что сокращение 
портфеля вкладов было плановым. 23 
января было объявлено о завершении 
консолидации банков. «В ходе подго-
товки к присоединению 

”
Юниастру-

ма“ руководство 
”
Восточного“ в декаб-

ре 2016 года привело ставки в обоих 
банках к единому уровню — 8,5%, тог-
да как ранее ставка в 

”
Юниаструме“ 

была 11,5%,— пояснил глава 
”
Восточ-

ного“ Алексей Кордичев.— Мы снизи-
ли ставки с целью снизить расходы на 
привлечение физлиц. Кумулятивный 
эффект даст нам экономию 400 млн 
руб. до конца 2017 года».

• Контролирующий акционер 
 банка «Восточный» — фонд Baring 
Vostok (55,7%), 19,99% принадлежит 
«Юниаструму», 8,15% владеет фонд 
Russia Partners, остальные акцио
неры имеют доли менее 5%. 80% ак
ций «Юниаструма» принадлежит 
Артему Аветисяну, еще по 9,9% вла
деют Шерзод Юсупов и Юрий Дани
лов. «Юниаструм» стал акционе
ром « Восточного» в мае 2016 года. 
По  данным «Интерфакса», на 1 ок
тября 2016 года «Восточный» за
нимал 47е место по активам, 
« Юниаструм» — 61е.
Тем не менее похоже, что «Юниа-

струм» все-таки оказался не вполне го-
тов к такому значительному оттоку 
ликвидности в конце года. В декабре 
прошлого года и январе 2017-го «Юни-
аструм» дважды объявлял о повыше-
нии ставок по депозитам — не исклю-
чено, что если бы не эти меры, то со-
кращение портфеля было бы больше. 
«У 

”
Юниаструма“ значительная часть 

депозитной базы была привлечена по 
сравнительно высоким ставкам,— 
указывает управляющий директор по 
банковским рейтингам 

”
Эксперт РА“ 

Станислав Волков.— Насколько мне 
известно, при пролонгации депози-
тов банк предлагал низкую ставку, не-
удивительно, что вкладчики отреаги-
ровали на это уходом из банка». Так в 
декабре 2015 года «Юниаструм» пред-
лагал ставки 13%, в то время как, по 
данным ЦБ, средняя максимальная 
ставка крупнейших банков в тот пе-
риод составляла 10%. Компенсиро-
вать отток вкладов пришлось и за счет 
привлечения от средств связанных 
сторон, продолжает господин Волков. 
Действительно, согласно отчетности, 
в минувшем декабре у банка в два ра-
за вырос объем депозитов юрлиц — 
до 6 млрд руб.

Впрочем, эксперты не исключают, 
что часть вкладчиков «Юниаструм» 
потерял в ходе присоединения к «Вос-
точному». «Объединение 

”
Юниастру-

ма“ с 
”
Восточным“ породило ряд тех-

нических проблем, которые вкладчи-
ки восприняли как несостоятель-
ность банка и поспешили забрать 
вклады,— напоминает аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яковенко (см. 

”
Ъ“ от 23 

января).— Клиентов можно понять: в 
ситуации, когда ЦБ отзывает каждый 
месяц в среднем по десять банков-
ских лицензий, а некоторые банки 
просто висят на волоске между отзы-
вом и санацией, малейшая задержка с 
выдачей средств или закрытый офис 
в рабочий день порождает панику».

Юлия Локшина

Вклад «Сокращенный»
Перед присоединением к «Восточному»  
банк «Юниаструм» потерял 17% розничных депозитов

Как стало известно 
”
Ъ“, ФГКУ 

«Росвоенипотека» возглавит 
 бывший первый заместитель 
гендиректора Агентства по ипо
течному жилищному кредитова
нию (АИЖК) Андрей Семенюк. 
На этом посту он сменит Влади
мира Шумилина. Коллективу 
 нового руководителя представят 
на следующей неделе. По словам 
источников 

”
Ъ“, цель кадровых 

перестановок — повышение 
 качества работы учреждения.

О назначении Андрея Семенюка ру-
ководителем ФГКУ «Росвоенипотека» 

”
Ъ“ сообщили несколько независимых 

источников — как близких к Минобо-
роны, так и участников рынка. По их 
словам, новый руководитель будет 
представлен коллективу на следую-
щей неделе. О предстоящем уходе ны-
нешнего главы «Росвенипотеки» Вла-
димира Шумилина стало известно в 
конце прошлого года. Однако вопрос о 
том, кто вместо него возглавит ФГКУ, до 
сих пор оставался открытым. Влади-
мир Шумилин был назначен главой 
«Росвоенипотеки» в феврале 2010 года. 
По информации 

”
Ъ“, в настоящий мо-

мент господин Шумилин находится в 
отпуске. Связаться с ним вчера не уда-
лось. Андрей Семенюк отказался от 
комментариев. Так же поступили в 
пресс-службе «Росвоенипотеки».

По словам источников 
”
Ъ“, основ-

ная задача нового главы «Росвоенипо-
теки» — повысить эффективность ра-
боты учреждения. «Задача — сделать 
накопительно-ипотечную систему ос-
новной формой жилищного обеспече-
ния военнослужащих к 2028 году»,— 
говорят 

”
Ъ“ источники, близкие к Ми-

нобороны. Другой собеседник 
”
Ъ“ от-

мечает, что смена руководства направ-
лена на «внедрение лучших рыноч-
ных практик». Этой работе уделяется 
большое внимание министром оборо-
ны Сергеем Шойгу, утверждают два со-
беседника 

”
Ъ“ в министерстве: он ча-

сто запрашивает данные о работе сис-
темы ипотечного кредитования для 
военных, после чего дает поручения 
по ее улучшению.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ отмеча-

ют, что команде Владимира Шумили-
на удалось решить ряд важных задач. 
«На протяжении длительного периода 
времени показатели управления сво-
бодными средствами 

”
Росвоенипоте-

ки“ значительно превосходят резуль-
таты сопоставимых по размеру и огра-
ничению рыночных фондов,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.— Так в 

прошлом году доходность находилась 
на уровне 13% годовых». Для сравне-
ния: доходность инвестирования 
средств пенсионных накоплений 
Внешэкономбанком в 2016 году соста-
вила около 11%.

Однако в прошлом году у «Росвоени-
потеки» возникли проблемы с погаше-
нием кредитов по программе АИЖК 
(ключевой партнер). В МСФО АИЖК за 
первое полугодие 2016 года отмеча-
лось, что «Росвоенипотеке» может не 
хватить 29 млрд руб. на погашение 
ипотеки в связи с тем, что в 2016 году не 
был проиндексирован накопитель-
ный взнос участников программ для 
военнослужащих. В сентябре 2016 года 
наблюдательный совет АИЖК поручил 
менеджменту госкорпорации разрабо-
тать меры по решению этого вопроса. 
«АИЖК совместно с ФГКУ 

”
Росвоенипо-

тека“ разработали и реализуют ком-
плексное решение вопроса, связанно-
го с возникновением риска платежа в 
конце срока кредита за счет заемщи-
ка,— сообщили в АИЖК.— Одним из 
элементов является ограничение став-
ки на уровне не выше 12%».

Андрей Семенюк — выходец из 
АИЖК, который сможет привнести в 
«Росвоенипотеку» специфичные пра-
ктики ипотечного рынка, считают экс-
перты. Он работал в агентстве с 2007 го-
да и покинул его в августе 2015-го в 
должности первого заместителя генди-
ректора. В настоящее время Андрей Се-
менюк является заместителем директо-
ра агентства по развитию человеческо-
го капитала на Дальнем Востоке (по 
данным на сайте агентства). «

”
Росвое-

нипотека“ — некоммерческий проект, 
и радикальных изменений ждать в дан-
ном случае, скорее всего, не стоит,— го-
ворит зампред правления Газпромбан-
ка Валерий Серегин.— Владимир Шу-
милин дал ему хороший старт и сделал 
реально работающий механизм. Ко-
нечно, его можно усовершенствовать, 
и полученный в АИЖК опыт Андрея Се-
менюка в отладке и доработке подоб-
ных механизмов будет очень кстати».

Павел Аксенов,  
Юлия Локшина,  
Виталий Гайдаев,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

«Росвоенипотека» взяла равнение на АИЖК
Учреждение возглавит бывший первый замгендиректора агентства

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Объемы ценных бумаг пошли в рост
В 2016 году увеличился объем активов, хранящих
ся на счетах в Национальном расчетном депозита
рии (НРД). Наибольший рост показали иностран
ные ценные бумаги — их объем увеличился почти 
вдвое. Значительно выросли также объемы выпу
сков облигаций, а также ОФЗ на счетах иностран
ных номинальных держателей.

Национальный расчетный депозитарий (НРД) подвел 
итоги 2016 года. Объемы активов, находящихся на обслу-
живании, значительно выросли по сравнению с 2015 го-
дом, следует из отчета инфраструктурной организации. 
Так, суммарный объем ценных бумаг на хранении вырос 
на 15% и достиг 36,4 трлн руб. На треть возросло количест-
во выпусков ценных бумаг, находящихся на обслужива-
нии в НРД,— с 9,2 тыс. в 2015 году до 11,9 тыс. в 2016 году. 
Почти вдвое возросло количество выпусков иностранных 
ценных бумаг — до 5,1 тыс. (2,7 тыс. в 2015 году). Кроме то-
го, значительно увеличился объем выпусков корпоратив-

ных и региональных облигаций, принятых на обслужива-
ние в НРД, достигнув 5 трлн руб. (рост на 70% в сравнении с 
2015 годом). Объем остатков облигаций федерального зай-
ма (ОФЗ) на счетах иностранных номинальных держателей 
к концу года составил 1,5 трлн руб., увеличившись по срав-
нению с 2015 годом на 50% (1 трлн руб.). Более чем в два ра-
за увеличился объем сделок репо Федерального казначей-
ства с системой управления обеспечением НРД, превысив 
37,4 трлн руб. (в 2015 году 15,5 трлн руб.) При этом сильно 
сократился объем аналогичных сделок Банка России — с 
30,8 трлн руб. в 2015 году до 9,9 трлн руб.

В результате введения с октября 2016 года обязатель-
ной отчетности по всем внебиржевым сделкам репо и 
сделкам с производными финансовыми инструментами 
значительно возросло количество сделок, зарегистриро-
ванных в репозитарии НРД. Так, в 2016 году их было совер-
шено 2,4 млн (454 тыс. в 2015 году). В рублях же объем та-
ких сделок, напротив, снизился на 9%, до 403,7 трлн руб. 
(441,3 трлн руб. в 2015 году).

Мария Сарычева

ВЭБу необходимо как можно быст-
рее продать «дочки», чтобы переофор-
мить полученный на санацию Связь-
банка и «Глобэкса» кредит ЦБ в разме-
ре 212,6 млрд руб. в бессрочный субор-
динированный заем и включить его в 
капитал. Соответствующая договорен-
ность между ВЭБом и ЦБ достигнута 
(см. 

”
Ъ“ от 27 декабря 2016 года).

Если «дочки» ВЭБа приобретет 
структура «Роснефти», то впоследст-
вии с высокой долей вероятности они 
будут присоединены к уже имеюще-
муся у нее банку — ВБРР, знает источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к нефтяной компа-

нии. Впрочем, это не первоочередной 
вопрос. Сейчас обсуждается, что ВБРР 
может стать санатором банка «Пере-
свет» (см. 

”
Ъ“ от 9 января), и ему снача-

ла надо «разобраться» с этим активом, 
продолжает собеседник 

”
Ъ“. В ВБРР не 

ответили на запрос 
”
Ъ“. Согласно рей-

тингу «Интерфакса», по итогам третье-
го квартала 2016 года ВБРР занимал по 
активам (228,4 млрд руб.) 36-е место.

О какой сумме сделки может идти в 
данном случае речь, эксперты оце-
нить затрудняются, но считают, что 
сделка возможна лишь с очень сущест-
венным дисконтом к капиталу бан-
ков. Найти покупателей на Связь-банк 
и «Глобэкс» довольно непросто, отме-
чает аналитик Fitch Ratings Антон Ло-
патин. Финансовые показатели бан-
ков не на уровне: по итогам года оба 
они вошли, по данным российской от-
четности, в пятерку самых убыточ-
ных. Убытки «Глобэкса» составили 
29,5 млрд руб., Связь-банка — 14 млрд 
руб. По словам господина Лопатина, 
значительная часть убытка — из-за 
сформированных резервов, что стало 
возможно после докапитализации 
банков. Так, убыток Связь-банка за де-

кабрь составил 11,8 млрд руб., из кото-
рых 7 млрд руб.— это резервы на поте-
ри по кредитам, 4 млрд руб.— по цен-
ным бумагам. Убыток «Глобэкса» за де-
кабрь составил 5,8 млрд руб., из кото-
рых 4 млрд руб.— это резервы на поте-
ри по кредитам, 1,5 млрд руб.— по 
ценным бумагам, пояснил господин 
Лопатин.

Впрочем, цена и вовсе может не 
иметь значения. По мнению управля-
ющего партнера Advance Capital Каре-
на Дашьяна, не исключено, что 
«Роснефть», делая заявку на покупку 
банков, выполняет государственный 
заказ, помогая ВЭБу поскорее изба-
виться от непрофильных активов. Экс-
перт не исключил, что после покупки 
нефтекомпания будет использовать их 
для кредитования своих проектов.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина,  
Дмитрий Козлов

«Роснефть» множит банки

Московская биржа исключила 
из высшего котировального 
 списка облигации тринадцати 
эмитентов — уровень кредитных 
рейтингов этих бумаг не соответ
ствовал требованиям листинга. 
Одновременно облигации пере
стали соответствовать регулятор
ным требованиям, необходимым 
для инвестирования средств не
государственных пенсионных 
фондов. В результате крупнейшие 
НПФ должны решать, как реали
зовать бумаги на 100 млрд руб.

Поздно вечером в понедельник Мо-
сковская биржа объявила об исключе-
нии из высшего котировального спи-
ска облигаций 13 эмитентов. Из них 
бумаги двух эмитентов были переве-
дены в котировальный список второго 
уровня, остальные — в некотироваль-
ную часть списка (третий уровень). Из-
менения вступят в силу 31 января 2017 
года. Решение вызвано тем, что облига-
ции «лишились признанных в соот-
ветствии с регулированием кредит-
ных рейтингов, достаточных ранее 
для поддержания листинга в высшем 
котировальном списке», говорится в 
сообщении биржи. Все выпуски име-
ли рейтинги либо ниже требуемого, 
либо от рейтинговых агентств, не во-
шедших до 13 января 2017 года в ре-
естр ЦБ (НРА, «Рус-Рейтинг» или AK&M).

Одновременно практически все вы-
пуски облигаций из «штрафного» спи-
ска перестают удовлетворять требова-
ниям положения ЦБ, регулирующего 
инвестирование средств пенсионных 

накоплений. Сейчас НПФ могут инвес-
тировать пенсионные накопления ли-
бо в облигации, выпущенные до 9 фев-
раля 2015 года и входящие в высший 
котировальный список биржи, либо в 
облигации, выпущенные после этой 
даты, имеющие установленный Бан-
ком России уровень кредитного рей-
тинга. Суммарная стоимость облига-
ций, переведенных из высшего коти-
ровального листа, по оценке 

”
Ъ“, пре-

высила 240 млрд руб. При этом, по 
оценке управляющего директора по 
корпоративным рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Павла Митрофанова, на 
средства ОПС приобретено таких обли-
гаций не менее чем на 100 млрд руб. 
«Исключение бумаг из высшего списка 
биржи может негативно отразиться на 
НПФ, которые строили спекулятивную 
стратегию, основанную на кредитном 
риске и небольшой дюрации бумаг»,— 
отмечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. С самого начала перечислен-
ные облигации были не слишком лик-
видны, поэтому реализация вышеука-
занной стратегии должна была произ-
водиться с учетом этих рисков, отмеча-
ет также господин Ногин.

Названия фондов, в портфелях кото-
рых содержатся обсуждаемые бумаги, 
не раскрываются. В то же время источ-
ники на финансовом рынке устойчиво 
связывают выпуски с группой «Откры-
тие» (НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ 
электроэнергетики), а также с О1 Group 
(НПФ «Будущее»). Вчера в НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнергети-

ки и НПФ «Будущее» заявили, что не 
комментируют вопросы, связанные с 
инвестиционной политикой.

«В случае наличия данных активов в 
составе портфелей НПФ по пенсион-
ным накоплениям исключение цен-
ных бумаг из высшего котировального 
списка приведет к техническому нару-
шению состава портфеля пенсионных 
накоплений НПФ»,— напомнили в ЦБ. 
При этом Банк России после анализа 
ситуации направит НПФ предписания, 
установив сроки для устранения нару-
шений. По словам господина Митрофа-
нова, «если срок будет до 2019 года, то 
это сопоставимо со сроками погаше-
ния облигаций, поэтому экстренных 
мер не потребуется. Если он будет бо-
лее коротким, то будет стоять серьез-
ный вопрос, куда переложить эти бума-
ги». Реализовать их путем продажи на 
рынке можно будет только с дискон-
том, учитывая большие объемы паке-
тов, добавляет господин Ногин.

Однако возможен еще один путь — 
получить кредитный рейтинг надле-
жащего уровня у аккредитованного 
агентства. «Мы рассчитываем, что теку-
щим инвесторам не придется рассма-
тривать вопрос о продаже бумаг. Мы 
планируем, что облигации вернутся в 
котировальный список первого уров-
ня после завершения процесса аккре-
дитации НРА или получения нами рей-
тинга от одного из других аккредито-
ванных рейтинговых агентств»,— со-
общили в пресс-службе «Открытия».

Мария Сарычева,  
Павел Аксенов

Накопления рейтингом не вышли
Инвестиции НПФ на 100 млрд руб.  
перестали соответствовать требованиям регулятора 
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Его поздравляет первый заместитель генерального 
 директора, генеральный продюсер «Первого канала» 
Александр Файфман:
— Дорогой Игорь! Мы знакомы полжизни, и каждый год в 
январе я имею удовольствие поздравлять тебя с днем ро-
ждения! Впервые делаю это через газету! Все твои бесчи-

сленные таланты раскрыты — и в искусстве, и в спорте. Ты 
привык побеждать даже в настольных играх. И поскольку 
ни старания, ни терпения тебе не занимать, хочу пожелать 
тебе еще чуточку удачи, чтобы все вместе это вылилось в 
новое качество твоей жизни! Остальное при встрече!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю совета директоров ИК «Ренессанс Капитал» 
Игорю Каменскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы И П О Т Е К А  В  П О Г О Н А Х

«Росвоенипотека» создана в 2006 году для обеспечения работы накопительно-ипо-
течной системы военнослужащих. В ее задачи входит оформление и выдача целевых 
 жилищных займов с привлечением банков-партнеров и АИЖК. К началу 2017 года 
по программам военной ипотеки приобрели жилье более 174 тыс. военнослужащих, 
еще более 391 тыс. военнослужащих являются участниками ипотечных программ. 
Как следует из отчета «Росвоенипотеки», по состоянию на 1 октября 2016 года участни-
ками военной ипотеки заключены сделки на 522 млрд руб. До момента приобретения 
жилья средства военной ипотеки инвестируются управляющими компаниями: «Лидер», 
«Регион Эссет Менеджмент», «Открытие», «Сбербанк Управление активами» и «Капи-
талъ». Совокупный объем временно свободных средств в рамках программ «Росвоен-
ипотеки» под их управлением составлял на 1 января 2017 года 226,64 млрд руб.
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Правительству не удастся к ию-
лю справиться с «последней ми-
лей» — механизмом, повыша-
ющим тарифы для крупных 
компаний. Бюджет не готов ком-
пенсировать 10,4 млрд руб. выпа-
дающих доходов распредсетевых 
компаний, и эту сумму придет-
ся опять переложить на потреби-
телей. Как выяснил 

”
Ъ“, одним 

из вариантов в Минэнерго ви-
дят дифференциацию тарифа 
Федеральной сетевой компании: 
для крупных потребителей он 
вырастет сразу на 17%, а для рас-
предсетей — упадет на 5%.

Минэнерго сформулировало но-
вые варианты решения проблемы 
«последней мили» — механизма пе-
рекрестного субсидирования, когда 
крупные потребители, подключен-
ные к магистральным сетям ФСК, 
обязаны оплачивать еще и тариф рас-
предсетевой компании (МРСК), услу-
гами которой фактически не пользу-
ются. В 2012–2013 годах из-за этого ко-
нечная цена на электроэнергию для 
них увеличивалась примерно на 25%, 
замечает Наталья Порохова из АКРА. 
В 2013 году правительство решило от-
казаться от «последней мили», но в 20 
регионах процесс растянули на годы. 
Ежегодно в 16 регионах объем плате-
жей по «последней миле» снижался 
на треть и в июле 2017 года должен 
был обнулиться. В Бурятии, Забайка-
лье, Еврейской АО и Амурской обла-
сти договоры «последней мили» за-
кончатся в 2029 году.

Как следует из письма главы Минэ-
нерго Александра Новака в правитель-
ство (есть у 

”
Ъ“), предлагается компен-

сировать остатки выпадающих дохо-
дов распредсетей за 2016 год за счет 
собственных средств «Россетей», в том 
числе полученных от дивидендов до-
черних обществ. Этот вопрос Минэ-
нерго предлагает вынести на совет ди-
ректоров госхолдинга, выплата может 
составить до 7,8 млрд руб., дивиден-
ды, полученные «Россетями» в 2016 го-
ду,— 23,3 млрд руб. По оценке Минэ-
нерго, выпадающие доходы распред-
сетей в 2016 году оценивались почти 
в 18 млрд руб., но за счет «компенсаци-
онных мер» снизятся до 7,8 млрд руб.

Оставшуюся часть выпадающих до-
ходов Минэнерго предлагало компен-
сировать за счет федерального бюдже-
та, но правительство это заблокирова-
ло. В 2017 году выпадающие доходы 
составят 13,64 млрд руб., но с учетом 
«компенсационных мер» сократятся 

до 10,4 млрд руб., и закрывать их при-
дется за счет потребителей. Предла-
гается увеличить электросетевые та-
рифы на 3 процентных пункта сверх 
прогноза социально-экономического 
развития, что позволит снизить убыт-
ки в 2017 году на 3,2 млрд руб., в 2018 
году — на 3 млрд руб., в 2019 году — на 
1,6 млрд руб., в 2020 году — на 1,1 мл-
рд руб. Эта мера позволит решить про-
блему к 2024 году, говорится в письме.

Также предложено продлить пере-
крестное субсидирование на уровне 
первого полугодия 2017 года в 11 про-
блемных регионах. Здесь ежегодное 
снижение убытков сетей составит в 
2017 году — 1,6 млрд руб., в 2018–2020 
годах — около 3,3 млрд руб. Кроме это-
го предложено дифференцировать по-
ка единый тариф ФСК (сейчас 319 руб./
МВт•ч) для распредсетей и потребите-
лей. В 2017 году для сетей его снизят 
на 5%, до 304 руб./МВт•ч, а для круп-
ных потребителей — повысят на 17%, 
до 371 руб./МВт•ч. В последующие го-
ды величина этой тарифной вилки 
будет уменьшаться, и в 2020 году та-
риф для распредсетей будет ниже те-
кущего на 0,4% (318 руб./МВт•ч), а для 
крупных потребителей — выше на 
1% (323 руб./МВт•ч). Также Минэнер-
го предлагает ограничить право круп-
ных потребителей заключать прямые 
договоры с ФСК и установить с 2018 
года новые правила тарифов: потре-
бители будут платить сетям по еди-
ным (котловым) тарифам, что позво-
лит предотвратить рост выпадающих 
доходов при снижении полезного от-
пуска вследствие ухода потребителей.

В «Россетях» одной из мер реше-
ния проблемы «последней мили» 
считают «справедливое распределе-
ние» объема перекрестки между по-
требителями распредсетей и ФСК, 
что «позволит перенести часть на-
грузки по оплате перекрестки с ма-
лого и среднего бизнеса». По словам 
главы ассоциации «Сообщество по-
требителей энергии» Василия Кисе-
лева, предложения Минэнерго в ас-
социацию не поступали, но он счита-
ет, что изменение записанных в зако-
не условий ликвидации «последней 
мили» «может привести к росту фи-
нансовой нагрузки на промышлен-
ность». Наталья Порохова замечает: 
рост тарифов и меры по снижению 
затрат сетей оказались недостаточны 
для ликвидации «последней мили», 
которая сейчас увеличивает цены 
для крупных потребителей на 5–10%.

Татьяна Дятел

Не последняя миля
Крупным потребителям  
не уйти от повышенных тарифов

Власти КНР, крупнейшего про-
изводителя алюминия в мире, 
рассматривают сокращение вы-
пуска 3–4 млн тонн металла на 
севере страны в отопительный 
сезон 2017–2018 годов. Это долж-
но снизить загрузку локальной 
угольной генерации и выбро-
сы углеводорода. Но в этом го-
ду в КНР вводятся новые мощ-
ности на 5 млн тонн, и даже 
с учетом роста потребления 
на 2 млн тонн китайский рынок 
останется профицитным, ука-
зывают аналитики. Впрочем, 
 цены на алюминий уже выро-
сли, и если они удержатся, то до-
бавят «Русалу» около $350 млн 
по EBITDA, добавляют эксперты.

Китайские власти обсуждают воз-
можность временной приостанов-
ки 30% мощностей по выплавке алю-
миния в провинциях Шаньдун, Хэ-
нань, Хэбэй и Шаньси, сообщили 
вчера Bloomberg и отраслевое ана-
литическое агентство CRU со ссыл-
кой на источники. Также там плани-
руется временное сокращение вдвое 
добычи глинозема. По информа-
ции агентств, эти меры обсуждают-
ся в рамках борьбы КНР со смогом в 
крупных городах и могут быть вве-
дены в отопительный сезон — с но-
ября 2017 по март 2018 года. Офици-
ально китайские власти пока не ком-
ментируют эти планы. Но в начале 
января вышло интервью министра 
экологии КНР Чэнь Цзинина, в кото-
ром он предложил «увеличить на пе-
риод отопительного сезона времен-

ные остановки производства в эколо-
гических целях» в этих провинциях, 
а также в Пекине и Тяньцзине, уточ-
нив, что сейчас министерство «изуча-
ет отрасль производства первичного 
алюминия». Об этом 

”
Ъ“ напомнили 

в «Русале», втором после китайской 
Hongqiao по объемам производителе 
алюминия в мире (3,6 млн тонн).

Китай — крупнейший мировой 
производитель алюминия, в 2016 го-
ду страна выпустила 31,64 млн тонн 
металла, или 54,4% мирового про-
изводства, по данным International 
Aluminium Institute. Как и с выпуском 
стали, где на КНР приходится полови-
на мирового производства, алюми-
ниевые мощности страны профицит-
ны. По данным CRU, в 2016 году экс-
порт алюминия из Китая составил 
около 2,7 млн тонн, из которых око-
ло 600 тыс. тонн пришлось на первич-
ный металл, остальное — на полуфа-
брикаты. «Русал» на основе таможен-
ной статистики оценивает экспорт из 
КНР в 2016 году в 4 млн тонн, причем 
речь идет только о полуфабрикатах.

В «Русале» говорят, что сложно 
комментировать инициативу вла-
стей КНР без официальных докумен-
тов, но отмечают, что Шаньдун — 
первая по производству алюминия 
провинция с мощностями 10 млн 
тонн в год. Всего в указанных про-
винциях работают алюминиевые 
мощности на 14 млн тонн в год, гли-
ноземные — на 53 млн тонн. Если ис-
ходить из показателя 30%, то Китай 
зимой может приостановить около 
4 млн тонн мощностей, подсчитали 
в «Русале». В компании полагают, что 
это окажет «существенное воздейст-
вие» на цены и баланс рынка: в зим-
ний период возникнет дефицит ме-
талла в Китае, игрокам потребуется 
время на перезапуск остановленных 
электролизеров, а сама приостанов-
ка мощностей требует существенных 
затрат. CRU полагает, что с рынка вре-
менно может уйти 2,3 млн тонн.

Айрат Халиков из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что, по сути, речь 
пока идет не о тотальном снятии 
профицита с рынка КНР, а о перево-

де алюминиевых мощностей с по-
бережья. Исторически промышлен-
ность и угольная генерация строи-
лись у крупных приморских горо-
дов, а новые заводы возводятся в глу-
бине страны с более низкой плотно-
стью населения и недозагрузкой де-
шевых энергомощностей (затраты 
на электроэнергию — 30–40% себе-
стоимости алюминия), добавляет он.

В 2017 году в КНР должно быть 
введено 5 млн тонн новых алюмини-
евых мощностей, указывает анали-
тик, и при прогнозируемом росте по-
требления в стране на 2 млн тонн со-
кращение выпуска на зимний пери-
од лишь временно покроет ввод но-
вых объемов, не снимая профицита. 
«Это улучшит ситуацию, но не изме-
нит ее кардинально»,— резюмирует 
господин Халиков, полагая, что до 
2020 года цены на первичный алю-
миний будут находиться в диапазо-
не $1,7–2 тыс. за тонну.

При этом заметный рост цены 
в 2017 году маловероятен: рынок 
уже учел возможные сокращения 
выпуска, что отразилось в удоро-
жании алюминия на Шанхайской 
фьючерсной бирже и LME, счита-
ет Олег Петропавловский из БКС. 
С середины января цена первич-
ного металла на LME выросла бо-
лее чем на $100, до $1860 за тонну. 
Но если цены просто сохранятся на 
текущем уровне, это может доба-
вить к годовой EBITDA «Русала» око-
ло $350 млн, указывает господин 
Петропавловский.

Анатолий Джумайло

Алюминий очищают от смога
Китай может приостановить 10% своего производства

На торгах газом на бирже СПб-
МТСБ с поставкой в феврале сме-
нился тренд: объемы продаж не-
сколько восстановились после 
провала в декабре 2016 года, а це-
на опустилась до уровня осени. 
Одни собеседники 

”
Ъ“ связыва-

ют это с ожиданием потепления 
после холодных декабря и янва-
ря, другие же видят в росте объе-
мов и сокращении цены попыт-
ку «Газпрома» наладить контакт 
с ФАС. Но в любом случае от-
расль не связывает колебания 
на бирже с конкуренцией.

Цена газа на бирже СПбМТСБ на 
торгах с поставкой в феврале опусти-
лась вчера до 2967 руб. за тысячу ку-
бометров на основном балансовом 
пункте Надым, это первый спад це-
ны после непрерывного роста с октя-
бря прошлого года. Объем торгов вы-
рос до 1,03 млрд кубометров после се-
рьезного снижения до 0,9 млрд кубо-
метров в декабре 2016 года, которое к 
тому же произошло на фоне резкого 
похолодания. В целом объемы торгов 
примерно соответствуют прошлой 
зиме. По данным 

”
Ъ“, помимо «Газ-

прома» газ продавал в небольших объ-
емах только НОВАТЭК. «Роснефть», по 
предположениям собеседников 

”
Ъ“, 

не выходит на биржу с прошлого ок-
тября, продавая газ по долгосрочным 
контрактам.

Наиболее логичным объяснени-
ем увеличения объемов торгов и сни-
жения цены мог стать пониженный 
спрос на газ: большая и наиболее хо-
лодная часть отопительного периода 
уже позади, а текущая биржевая це-
на не располагает к активным закуп-
кам для замещения газа по долгосроч-
ным контрактам. В то же время «Газ-
пром», который сейчас держит наго-
тове добычные мощности для покры-

тия пиков потребления, мог увели-
чить предложение, полагают некото-
рые собеседники 

”
Ъ“.

Другие источники 
”
Ъ“ считают, что 

динамика торгов вообще имеет мало 
связи с рынком, а в действиях «Газ-
прома» видят определенный шаг на-
встречу ФАС. Регулятор был недово-
лен наметившейся с августа тенден-
цией сокращения объемов торгов и 
роста цены, тем более что «Газпром» 
ранее обещал довести объем бирже-
вых продаж до 3 млрд кубометров в 
месяц. Но сотрудничество с ФАС сей-
час значимо для «Газпрома», посколь-
ку служба активно продвигает идею 
пилотных проектов по либерализа-
ции оптовых цен на газ в Ханты-Ман-
сийском и Ямало-Ненецком АО. В пер-
спективе эти пилоты дадут «Газпро-
му» шанс вернуть себе часть крупных 
потребителей в этих регионах, кото-
рые в предыдущие годы ушли к неза-
висимым производителям газа: те мо-
гли предложить более низкую цену, а 
«Газпрому» разрешено продавать газ 
только по регулируемой цене.

Пока идея пилотного проекта фак-
тически заблокирована в правитель-
стве, однако «Газпром» через исполь-
зование биржевых продаж может до-
стичь той же цели. Продавая газ че-
рез биржу дочерним структурам, мо-
нополия выводит эти объемы из-под 
тарифного регулирования и может 
продавать их затем по любой цене. В 
прошлом году «Газпром» тестировал 
этот механизм на небольших потре-
бителях, но постепенно переходит 
и к более крупным. Как писал 
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января, «Газпром» смог вернуть себе 
контракт на поставку 0,8 млрд кубо-
метров в год пермским «Минудобре-
ниям» (входят в «Уралхим»), который в 
свое время уступил НОВАТЭКу.

Юрий Барсуков

Газ возвращается на биржу
«Газпром» допустил оживление торгов 
и снижение цен

«Газпром» неожиданно выдви-
нул идею войти в проект газо-
провода TAP, который считал-
ся конкурентом поставкам газа 
в Европу из России. Сама моно-
полия уже договорилась о стро-
ительстве альтернативного тру-
бопровода Poseidon из Турции 
в Италию. Сейчас TAP предпо-
лагает поставки 10 млрд кубо-
метров азербайджанского газа 
вЮжную Европу, и участие «Газ-
прома» могло бы как минимум 
гарантировать загрузку трубы 
в случае перебоев. Один из акци-
онеров TAP — итальянская Snam 
уже поддержала идею, предло-
жив расширить мощность TAP 
вдвое под российский газ.

Зампред правления «Газпрома» 
Александр Медведев сообщил вче-
ра, что компания готова обсуждать с 
европейскими партнерами исполь-
зование Трансадриатического газо-
провода (ТАР) или ITGI Poseidon (ин-
терконнектор из Турции через Гре-
цию в Италию). На 10-й Европейской 
газовой конференции в Вене он по-
яснил, что мощности Nord Stream 2 и 
«Турецкого потока» будет недостаточ-
но для обеспечения потребностей 
Европы. «Поэтому мы ведем перего-
воры с нашими южноевропейскими 
партнерами об использовании сво-

бодных мощностей Poseidon, а также 
ТАР»,— отметил господин Медведев. 
Но затем топ-менеджер уточнил, что 
пока конкретных переговоров по 
ТАР нет и газопровод он назвал исхо-
дя из того, что строящиеся трубы не 
должны «лежать пустыми».

Об участии в строительстве 
Poseidon «Газпром» в феврале 2016 
года договорился с итальянской 
Edison и греческой DEPA. Труба мо-
жет стать продолжением второй вет-
ки «Турецкого потока» мощностью 
15,7 млрд кубометров. TAP является 
частью «Южного коридора» для по-

ставки 10 млрд кубометров из Азер-
байджана через Грузию и Турцию 
в Европу, строительство началось 
в 2016 году. Как заявлял президент 
Азербайджана Ильхам Алиев, сейчас 
труба готова на 30%. Акционеры TAP 
— SOCAR (20%), BP (20%), Snam (20%), 
Fluxys (19%), Enagas (16%) и Axpo (5%), 
стоимость — около $6,5 млрд.

Ресурсная база TAP — вторая оче-
редь месторождения Шах-Дениз в 
Азербайджане, проект выведен из-
под действия Третьего энергопакета 
ЕС, который помешал «Газпрому» по-
строить South Stream. Но газ Шах-Де-
низа обещан нескольким проектам 
(так, TAP и Poseidon сначала конку-
рировали за азербайджанский газ), 
и на рынке опасались, что его мо-
жет не хватить для заполнения TAP. 
Участники проекта, отмечают источ-
ники 

”
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ждении «Газпрома», который сможет 
обеспечить поставки.

Глава итальянского газопроводно-
го оператора Snam Паскаль де Бюк 
уже назвал идею «Газпрома» по вхо-
ждению в TAP очень хорошей. Ви-
це-президент Snam Федерико Эрмо-
ли сообщил «Интерфаксу», что мощ-
ность трубы можно увеличить и ис-
пользовать для российского газа: «За 
относительно минимальные инвес-
тиции мы можем расширить мощно-

сти до 20 млрд кубометров газа, и эти 
10 млрд кубометров может использо-
вать любой поставщик». Это, по мне-
нию господина Эрмоли, обойдет-
ся дешевле, чем проект расширения 
Poseidon. По его словам, через ТАР газ 
из России может пойти и «по кругу» — 
через Италию, Австрию, Словакию, 
Венгрию, Румынию и Болгарию.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research называет такти-
ку «Газпрома» по вхождению в мак-
симальное число транспортных 
проектов правильной с учетом ро-
ста конкуренции со стороны проек-
тов СПГ и трубопроводов. По его сло-
вам, компания повысила свои кон-
курентные преимущества за счет бо-
лее гибкой ценовой позиции, а от-
ношения России и Европы начали 
теплеть и явно улучшатся в перспек-
тиве. «Сейчас 

”
Газпром“ воодушев-

лен ситуацией с рекордным ростом 
экспорта и хочет воспользоваться 
ею для его дальнейшего расшире-
ния»,— считает эксперт. Конечно, 
говорит господин Нестеров, планы 
«Газпрома» чисто оппортунистиче-
ские, но они нелишние с учетом, что 
решается судьба «Турецкого потока» 
и Nord Stream 2, сопряженных с не-
малыми рисками, и «политическая 
борьба никуда не делась».

Ольга Мордюшенко

«Газпром» не даст трубам лежать пустыми
Компания рассматривает присоединение к проекту TAP

В дальнем сообщении сохраня-
ется доминирование Федеральной 
пассажирской компании (ФПК) ОАО 
РЖД, которая будет выступать «гаран-
тирующим перевозчиком», но ее до-
ля упадет до 70% к 2030 году. Допуска-
ется частичная приватизация ФПК. С 
региональных пассажирских компа-
ний (РПК), в которые ребрендируют-
ся пригородные пассажирские ком-
пании (ППК), предложено снять ог-
раничение на работу на дистанции 
свыше 200 км и допустить к межре-
гиональным перевозкам, где их доля 
составит до 15%. Доля независимых 
перевозчиков к 2030 году в целом вы-
растет до 15% за счет развития кон-
куренции на маршруте на наиболее 
пассажиронапряженных направле-
ниях, предлагается смягчить прави-
ла доступа перевозчиков к конкур-
су за маршрут. Гарантирующим пе-
ревозчиком на безальтернативных 
маршрутах станет ФПК. Высокоско-
ростное сообщение предлагается вы-
делить в отдельную компанию ОАО 
РЖД, приватизировав до 49%.

Принципы бюджетного субсиди-
рования дальнего следования также 
меняются. Поддержку льготных мар-

шрутов предложено вести примерно 
так же, как в концепции долгосрочно-
го регулирования межрегиональных 
перевозок (ее проект сейчас в прави-
тельстве), то есть на основе регулятор-
ных транспортных контрактов (РТК). 
Льготные межрегиональные маршру-
ты сможет заказывать Минтранс РФ и 
регионы. Госзаказ сократится за счет 
отказа от поддержки перевозки пла-
тежеспособного населения в плац-
карте и общих вагонах. Льготы по 
НДС и компенсацию инфраструктур-
ной платы сосредоточат на сообще-
нии между регионами в рамках РТК и 
территориях, являющихся приорите-
том госполитики (например, на Даль-
нем Востоке или в сообщении с Кры-
мом и Калининградом). Также расши-

ряются компенсации за перевозку 
льготников, возможно, за счет ввода 
дополнительных категорий. Во вну-
трирегиональном сообщении право 
определять льготные маршруты оста-
ется регионам.

Чтобы обеспечить конкуренцию, 
предлагается постепенная демоно-
полизация владения всеми видами 
подвижного состава, в том числе тя-
гового: не менее 50% подвижного со-
става в итоге не будет принадлежать 
ОАО РЖД. До 2019 года ФАС утвер-
ждает методику установления ставок 
аренды подвижного состава у ОАО 
РЖД. Потом формируется механизм 
передачи части локомотивов другим 
игрокам в долгосрочную аренду с 
правом выкупа.

Но в ОАО РЖД без энтузиазма отно-
сятся к ЦМР, отмечая, что правитель-
ство утвердило концепцию развития 
пригородных перевозок до 2030 го-
да и план ее реализации и рассматри-
вает проект концепции долгосроч-
ного регулирования межрегиональ-
ных перевозок. В них, как и в проекте 
ФЗ об организации регулярного пас-
сажирского сообщения, «определе-
ны контуры целевой модели, основ-
ные участники и механизмы их взаи-
модействия». Источник 

”
Ъ“, близкий 

к ОАО РЖД, подчеркивает, что рабо-
чей группе, созданной по итогам де-
кабрьского совещания, предстоит ар-
гументированно доказать саму целе-
сообразность ЦМР.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что ЦМР со-
держит рациональный и сбаланси-
рованный комплекс мер. Но концеп-
ция потребует от ОАО РЖД усилий по 
трансформации бизнеса, мер по по-
вышению экономической эффектив-
ности перевозчиков при оптимиза-
ции бюджетных расходов и сохране-
нии социальной поддержки за счет 
устранения тарифных дисбалансов, 
поясняет он.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

РЖД попросили выйти из вагонов
с1

ЦИТАТА

Без сомнения, мы видим воз
можности, чтобы те наработки 
по проекту, которые будут сдела
ны для поставки газа по TANAP 
на европейский рынок, исполь
зовать в нашем проекте 
 «Турецкий поток»
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 26 июня 2015 года
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Процентное изменение 
за торговый день 
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деловые новости

Как выяснил 
”
Ъ“, строительст-

во крупного жилого комплекса 
рядом с деловым центром «Мо-
сква-Сити» на месте бывшего 
мелькомбината №4 — личный 
проект Вениамина Голубицко-
го, президента группы «Кор-
трос», девелоперской «дочки» 
холдинга «Реновы». Его партне-
ром выступает уральский биз-
несмен Владислав Учайкин. 

Вениамин Голубицкий, прези-
дент и совладелец группы «Кор-
трос» — девелоперской «дочки» хол-
динга «Ренова», стал основным вла-
дельцем проекта «Центр Сити», 
предполагающего застройку терри-
тории бывшего мелькомбината №4 
в Шмитовском проезде рядом с де-
ловым центром «Москва-Сити». Об 
этом 

”
Ъ“ рассказали несколько 

участников рынка и один из феде-
ральных чиновников. Источник 

”
Ъ“, знакомый с планами господи-

на Голубицкого, утверждает, что 
«Центр Сити» — личный проект 
бизнесмена и не инкорпорирован в 

портфель «Кортроса». Вчера связать-
ся с Вениамином Голубицким не 
удалось, а в пресс-службе «Кортро-
са» не смогли предоставить опера-
тивный комментарий.

Ранее газета РБК сообщала, что 
владельцем проекта выступает ОАО 
«Мельничный комбинат №4», где 
25% принадлежит Capital Group 
Павла Те. В то же время в проектной 
декларации указывается, что за-
стройщиком комплекса является 
ООО «Жилой квартал 

”
Сити“», где 

74,9% принадлежит «Ренова-Хол-
дингу Рус», 25,1% — кипрскому оф-
шору Tonston Investments Ltd. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ из числа знако-

мых господина Голубицкого про-
должает настаивать, что «Центр Си-
ти» не имеет отношения ни к «Кор-
тросу», ни к «Ренове». Косвенно это 
подтверждается выпиской из рее-
стра кипрских компаний, из кото-
рой следует, что Вениамин Голубиц-
кий напрямую владеет 54% Tonston 
Investments Ltd, еще 46% — у Влади-
слава Учайкина (ему, по данным 

«СПАРК-Интерфакса», принадлежат 
в Екатеринбурге бизнес-центр «Са-
молет» площадью 3,6 тыс. кв. м и 
торгцентр «Антей» площадью 
25 тыс. кв. м).

Пресс-служба Capital Group, отве-
чая на запрос 

”
Ъ“, сообщила, что 

компания по-прежнему остается в 
проекте, но привлекла в него инвес-
тора. Какая доля в общем объеме 
площадей принадлежит Capital 

Group, пресс-служба не пояснила. По 
данным одного из собеседников 

”
Ъ“, 

Capital Group будет fee-девелопером 
застройки части территории бывше-
го мелькомбината №4. 

Будущий комплекс «Центр Сити» 
должен стать одной из крупнейшей 
строек в столице: рядом с деловым 
центром «Москва-Сити» предпола-
гается строительство 500 тыс. кв. м 
различной недвижимости, вклю-

чая 250 тыс. кв. м жилья. Объем ин-
вестиций застройщик оценивает в 
32 млрд руб. Проект планируется 
завершить к 2023 году. Сейчас воз-
водится первая очередь, предпола-
гающая строительство к 2019 году 
трех жилых корпусов общей пло-
щадью 150 тыс. кв. м с объемом ин-
вестиций в 10,5 млрд руб. Сейчас 
стартовая стоимость квартир в 
«Центре Сити» начинается от 5 млн. 
руб., соответственно, после прода-
жи жилья инвесторы могут выру-
чить около 17,6 млрд. руб., подсчи-
тала председатель совета директо-
ров компании «Бест-Новострой» 
Ирина Доброхотова. 

Во время кризиса основной сов-
ладелец Capital Group Павел Те пы-
тается оптимизировать бизнес. В ин-
тервью «Ведомостям» бизнесмен за-
являл, что отказывается брать круп-
ные кредиты в пользу сотрудничест-
ва с крупными игроками рынка. В 
частности, в числе его партнеров — 
мэрия Москвы. По словам господи-
на Те, с руководством столицы у не-

го сложились доверительные отно-
шения, потому что бизнесмен «уме-
ет понять, что нужно городу». По 
данным «СПАРК-Интерфакса», в 
2016 году московское ГУП РЭМ выку-
пило у Capital Group офисы площа-
дью 55 тыс. кв. м в башне «Око» в 
«Москва-Сити» на общую сумму 
6,3 млрд руб. В том же году дочерняя 
компания Павла Те — ООО «Инвес-
тпрофи» выиграла торги по строи-
тельству жилого комплекса для рас-
селения жителей квартала «Камуш-
ки» в «Большом Сити». Заказчиком 
конкурса выступало казенное пред-
приятие города «Управление гра-
жданского строительства» (УГС), сум-
ма контракта составила 8,1 млрд 
руб. Единственным конкурентом 
«Инвестпрофи» было АО СТС. По ре-
зультатам конкурса СТС написало в 
УФАС по Москве заявление о нару-
шениях УГС правил проведения гос-
закупок, но служба признала жало-
бу необоснованной, говорится в ма-
териалах арбитражного суда.

Динара Мамедова

Вениамин Голубицкий зашел на мелькомбинат
Президент «Кортроса» стал совладельцем крупной стройки

X5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») 
выполнила пожелание акцио-
неров и вернула лидерство 
в российской продовольствен-
ной рознице. В прошлом году 
выручка группы превысила 
1,025 трлн руб., что почти на 
21 млрд руб. больше продаж 
в продуктовых магазинах кон-
курирующей сети «Магнит», 
 которая сохраняла первенство 
на рынке с 2013 года. Если Х5 
удастся удержать лидерскую 
позицию, топ-менеджеры ри-
тейлера могут получить пре-
мию на общую сумму почти 
11,5 млрд руб.

Выручка X5 Retail Group в 2016 
году выросла на 27,5% и достигла 
1,025 трлн руб., говорится в опера-
ционной отчетности ритейлера. Это 
лучший показатель роста с 2011 го-
да, подчеркивают в компании. Та-
ким образом, ритейлер вернул себе 
первенство в продовольственной 
рознице. Оборот «Магнита» — 
основного конкурента X5 и лидера 
российского ритейла с 2013 года — 
составил 1,005 трлн руб. без учета 
магазинов «Магнит косметик» (фор-
мат дрогери, в котором не представ-
лена X5). Чистая розничная выручка 
всех форматов «Магнит» выросла на 
12,81%, до 1,07 трлн руб., следует из 
данных компании.

По итогам четвертого квартала 
2016 года продажи Х5 увеличились 
на 27,5%, до 291,3 млрд руб., что на 
3% больше, чем выручка «Магнита» 
за аналогичный период (282,5 млрд 
руб., прирост 9%). Динамика сопо-
ставимых продаж (like-for-like; LFL) 
«Магнита» в последние три месяца 
прошлого года была отрицатель-
ной (минус 1,3%) из-за снижения 
трафика на 1,8%. У Х5 за этот же пе-
риод показатель LFL составил 7,5% 
благодаря росту трафика на 1,8% и 
среднего чека на 5,6%.

Х5 впервые обогнала «Магнит» 
по размеру выручки в сентябре 
2016 года и с этого момента удержи-
вает лидерство на розничном рын-
ке, отмечает гендиректор «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров. 
По его мнению, в ближайшее время 
конкуренция между крупнейшими 
игроками рынка лишь обострится. 
«В 2017 году 

”
Магнит“ планирует за-

пустить рекордную программу экс-
пансии, предусматривающую рас-
ширение сети на 2,7 тыс. продукто-
вых магазинов и 1 тыс. дрогери, и, 
возможно, включится в борьбу за 
контроль над площадями регио-
нальных сетей. Соглашения с таки-
ми собственниками в 2015–2016 го-
дах позволили Х5 заключить дого-

воры аренды по крупным пулам 
объектов в качественных локаци-
ях»,— говорит эксперт. Получить 
комментарий «Магнита» вчера 
не удалось. За 2016 год «Магнит» от-
крыл 1,97 тыс. магазинов. Чистое 
число открытий магазинов «у дома» 
(основного формата «Магнита») ока-
залось отрицательным, так как в те-
чение года ритейлер закрывал не-
рентабельные точки. «Пятерочка», 
приносящая большую часть выруч-
ки Х5, за этот период выросла 
на 42,1% по количеству магазинов: 
их число достигло 8,363 тыс. Всего 
Х5 открыла 2,167 тыс. магазинов. 
СЕО ритейлера Игорь Шехтерман 
подчеркнул, что в 2016 году ритей-
лер установил очередной рекорд, 
добавив около 1 млн кв. м торговых 
площадей.

Следующая задача Х5 — удержа-
ние первенства, эта цель будет до-
стигнута, скорее всего, по итогам 
текущего года, рассчитывают в ком-
пании. Если это случится, то менед-
жмент Х5 ожидает достаточно ще-
дрое вознаграждение — 12% EBITDA 
2017 года. KPI первой стадии про-
граммы премирования — демон-
страция самых быстрых темпов ро-
ста на рынке — выполнены в 2015 
году, за что руководство сети уже по-
лучило 3,3 млрд руб. и в ближай-
шее время получит еще 1,5 млрд. Ра-
нее в пресс-службе ритейлера сооб-
щали, что в программе стимулиро-
вания участвуют более 70 сотрудни-
ков первого, второго и третьего 
уровня управления торговых сетей 
и ключевые менеджеры корпора-
тивного центра.

По прогнозу Bloomberg, EBITDA 
X5 в 2017 году составит 94,7 млрд 
руб., то есть на премии менеджмен-
ту за возврат и сохранение лидерст-
ва в продуктовой рознице ритейлер 
может потратить 11,36 млрд руб. 
Часть средств (около 1,3–1,6 млрд 
руб.) на выплаты топ-менеджменту 
Х5 зарезервирует из EBITDA и при-
были уже в этом году. Таким обра-
зом, нескорректированная EBITDA 
в этом году, вероятно, будет ниже 
текущих рыночных ожиданий, но 
это позволит снизить траты на про-
грамму мотивации в 2017–2018 го-
дах, ожидают аналитики Renais-
sance Capital. Специалисты «ВТБ Ка-
питала» считают обозначенную 
компенсацию высшему руководст-
ву чрезмерной. Михаил Бурми-
стров не соглашается с этим: про-
грамма мотивации Х5 недорогая, 
если учесть, что она длится шесть 
лет — с 2013 по 2019 год — и вклю-
чает четыре транша выплат десят-
кам менеджеров.

Анастасия Дуленкова

X5 нашла себе место
Группа обогнала «Магнит»

ГК «Дикси», один из крупней-
ших продовольственных ри-
тейлеров России, прекратила 
полномочия своего президента 
Педро да Сильва и упразднила 
его пост. Придя в компанию 
меньше года назад, топ-менед-
жер начал существенно сокра-
щать ассортимент магазинов. 
Такая стратегия не оправдала 
себя: операционные показате-
ли «Дикси» за 2016 год оказа-
лись слабыми.

Педро да Сильва со вчерашнего 
дня перестал быть президентом ГК 
«Дикси», следует из ее сообщения 
по итогам совета директоров. Вме-
сте с господином да Сильва компа-
нию покинули его заместители: ви-
це-президент по операционной де-
ятельности Жулио Маркес Дуарте и 
вице-президент по коммерческой 
деятельности Хуан Жиральт Силь-
ва. Все трое топ-менеджеров также 
вышли из состава правления ри-
тейлера. Представитель «Дикси» за-
явил, что кадровые решения связа-
ны с тем, что деятельность менед-
жеров не оправдала ожиданий ак-
ционеров группы. В «Дикси» не ска-
зали, получили ли уволенные руко-
водители выходные пособия, отме-
тив, что все вопросы, связанные с 
условиями прекращения их рабо-
ты, были урегулированы.

Теперь посты президента «Дик-
си» и его заместителей упразднены, 
их функции перешли к гендиректо-
ру «Дикси» Сергею Белякову и прав-
лению, говорит представитель ри-
тейлера. «За последние несколько 

месяцев существенно усилилась 
роль гендиректора, на этом фоне 
президент не нужен»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“.

Уход Педро да Сильва из «Дикси» 
не стал неожиданностью. В первую 
рабочую неделю января он продал 
все свои акции компании (в декаб-

ре ему принадлежал 1,45%), хотя 
еще в июле говорил о возможности 
увеличения своей доли, называя 
это «надежным вложением». В 
прошлую пятницу господин да 
Сильва не был переизбран в совет 
директоров «Дикси».

Педро Мануэль Перейра да Силь-
ва стал президентом «Дикси» в мар-

те прошлого года по приглашению 
акционеров компании. На этой 
должности он сменил господина 
Белякова, занимавшего ее с декаб-
ря 2015 года после ухода предыду-
щего президента Ильи Якубсона. До 
прихода в «Дикси» господин да 
Сильва был главным операцион-
ным директором португальской 
Jeronimo Martins Group, а еще рань-
ше управлял Biedronka Discount 
Stores в Польше.

Сразу же после начала работы в 
«Дикси» Педро да Сильва начал оп-
тимизировать ассортимент магази-
нов. В интервью 

”
Ъ“ он объяснял, 

что намерен убрать из ассортимен-
та товары, которые не пользуются 
спросом у потребителей: «Я не могу 
позволить продолжать заполнять 
полки воздухом на 30–40%, потому 
что мы не продаем воздух, мы про-
даем продукты». В свою очередь по-
ставщики «Дикси» со ссылкой на 
категорийных менеджеров расска-
зывали, что в среднем по сети со-
кращение ассортимента составит 
45%, но в некоторых категориях 
оно доходит до 50–70%, например, 
в кондитерских изделиях и безал-
когольных напитках и пиве соот-
ветственно. Старший аналитик BCS 
Global Markets Марат Ибрагимов 
считает, что ошибкой бывших ме-
неджеров «Дикси» была попытка 
превратить «магазины у дома» в 
жесткий дискаунтер по примеру 
Biedronka, но в России, особенно в 
Москве, такой формат не является 
успешным: «Компания сделала вы-
бор в пользу более рентабельных, 

но неизвестных потребителю брен-
дов, что не могло не отразиться на 
трафике».

В результате по итогам 2016 года 
«Дикси» опубликовала слабые опе-
рационные результаты. Выручка 
ритейлера выросла на 14,3%, до 
311 млрд руб., тогда как в 2015 году 
ее рост составил 18,9%. В четвертом 
квартале рост продаж замедлился 
до 4,2% (оборот составил 78 млрд 
руб.), а в декабре, на который при-
ходится высокий сезон предново-
годних продаж, компания и во-
все снизила выручку на 0,6%, до 
27,8 млрд руб. Аналитики «ВТБ Ка-
питала» отмечают, что «Дикси» заня-
ла консервативную позицию отно-
сительно своего развития: по ито-
гам года она замедлила расшире-
ние торговых площадей до 5% (чи-
сло магазинов увеличилось всего 
на 94 объекта) против январского 
показателя в 20%. На конец 2016 го-
да «Дикси» управляла 2802 магази-
нами (под брендами «Дикси», «Вик-
тория», «Мегамарт») торговой пло-
щадью 952,5 тыс. кв. м.

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева считает, 
что для инвесторов «Дикси» в насто-
ящее время самым важным вопро-
сом остается формирование страте-
гии развития компании. «Пока 
для аналитиков остается непонят-
ной стратегия развития компании 
в этом году и на среднесрочную 
перспективу»,— говорит госпожа 
Колупаева.

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова

«Дикси» отменила президента
Педро да Сильва покинул компанию, его пост упразднен

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Д Е В Е Л О П Е Р Ы  
С Н И Ж А Ю Т  Т О Р Г О В Ы Й  О Б О Р О Т

Объем ввода новых торговых площадей в 2017 году может стать минимальным 
за четыре года. Об этом говорится в исследовании JLL. По данным консультантов, 
в этом году к вводу заявлено 277 тыс. кв. м качественных торгцентров — это на 39% 
меньше аналогичного показателя за 2016 год. По итогам прошлого года объем вво-
да сократился на 16% к уровню 2015 года, до 455,5 тыс. кв. м. При этом в четвер-
том квартале прошлого года ввод оценивался в 85,3 тыс. кв. м, что вдвое меньше 
показателя за аналогичный период 2015 года. Между тем доля вакантных площа-
дей в последнем квартале 2016 года сократилась с 8,5% до 7,5%. По предваритель-
ным прогнозам JLL, снижение объемов ввода позволит к концу 2017 года сокра-
тить долю вакантных помещений до 7%. Ставки аренды в прошлом году оставались 
неизменными: максимальная — на уровне 195 тыс. руб. за 1 кв. м в год, средняя — 
74 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Александра Мерцалова

Государственный Фонд раз-
вития интернет-инициатив 
(ФРИИ) инвестировал $2,5 млн 
в разработчика платформы 
с развлекательным и обучаю-
щим контентом «Мультику-
бик». Основной продукт ком-
пании — мини-проектор 
с мультфильмами и диафиль-
мами, который планирует-
ся продвигать в том числе 
на  рынке США под брендом 
Cinemood. По мнению экспер-
тов, несмотря на четкую наце-
ленность проекта, ему будет 
 непросто выдержать конку-
ренцию с мировыми произво-
дителями потребительской 
электроники.

ФРИИ инвестировал 150 млн 
руб. (около $2,5 млн по текущему 
курсу) в проект «Мультикубик», рас-
сказал 

”
Ъ“ представитель фонда и 

подтвердили в компании. ФРИИ по-
лучил миноритарную долю в проек-
те, уточняет сооснователь «Мульти-
кубика» Михаил Буховцев.

«Мультикубик» производит в Ки-
тае портативные мини-проекторы 
(за рубежом реализуются под брен-
дом Cinemood), позволяющие смо-
треть мультфильмы и диафильмы 
на светлой ровной поверхности — 
например, на потолке или стене. За 
2015 год выручка компании соста-

вила около $400 тыс. при рознич-
ной цене устройства от 20 тыс. руб. 
Данные по 2016 году не раскрыва-
ются. По итогам 2017 года компа-
ния рассчитывает выйти на при-
быльность. Инвестиции ФРИИ пла-
нируется направить на промыш-
ленное производство устройств, со-
здание новых продуктов и экспан-

сию на мировом рынке — в первую 
очередь в США. Объем целевых 
рынков России и США превышает 
$700 млн, оценивают во ФРИИ.

Ранее компания уже привлекла 
финансирование от основателей, 
инвестплощадки StarTrack и на 
краудфандинговой платформе In-
diegogo. По данным ЕГРЮЛ на 24 
ноября прошлого года, основной 
владелец компании — Михаил Бу-
ховцев (72,56%), миноритарные до-
ли у Роберта Имангулова (8,95%), 
Владимира Преображенского 
(8,05%), Олега Шевцова (6,95%), Кон-
стантина Малых и Павла Крюкова 
(у обоих по 1,5%).

«Мультикубик» зарабатывает в 
основном на продаже устройств, а 
также на аксессуарах и дистрибу-
ции контента, объясняет Михаил 
Буховцев. У компании есть лицен-
зионные соглашения по контенту с 
рядом партнеров, с которыми 
«Мультикубик» делится выручкой. 
Среди них «Союзмультфильм», 

«Смешарики», студия «Диафильм» 
(ЗАО «Киноальянс»), а также между-
народные компании YoBoHo, Zep-
toLab, Toonbox и другие, перечи-
сляет господин Буховцев. В библио-
теке устройства более 150 часов 
мультиязычного контента: лицен-
зированные мультфильмы, восста-
новленные из архивов диафильмы, 
аудиосказки, уроки театра теней. В 
ближайшее время «Мультикубик» 
рассчитывает запустить подписки 
на контент за счет партнерства с 
ОТТ-платформами.

Команда «Мультикубика» смогла 
сделать хорошее устройство для 
пользователей, что для России уни-

кальная история, говорит прези-
дент фонда Sistema Venture Capital 
Алексей Катков. «Но не очень по-
нятно, как Cinemood будет конку-
рировать с мировыми производите-
лями потребительской электрони-
ки, если эта история станет массо-
вой. Тем более когда уже появились 
планшеты со встроенными проек-
торами»,— сомневается он.

В нишевости продукта «Мульти-
кубика» есть как преимущества, так 
и риски, считают эксперты. Дирек-
тор по контенту TVZavr Елена Хлеб-
никова напоминает, что по пути 
объединения оборудования, софта 
и интернет-сервисов идут многие 
операторы, предоставляя своим 
пользователям ТВ-приставки. «На-
стораживает цена — ведь за 199 руб. 
можно на месяц получить полно-
ценную детскую подписку в он-
лайн-кинотеатре»,— говорит она. 
Плюс проекта в том, что благодаря 
четкой сегментации на детскую ау-
диторию родители могут не пере-
живать, что ребенок наткнется на 
нежелательный контент, добавляет 
гендиректор Megogo в России Вик-
тор Чеканов. С другой стороны, 
функционал родительского контр-
оля сейчас реализован практиче-
ски у всех профессиональных виде-
осервисов, констатирует он.

Роман Рожков

Американским детям покажут диафильмы
ФРИИ инвестировал в разработчика портативных кинопроекторов

157тысяч долларов
собрал проект Cinemood 
на  краудфандинговой платформе Indiegogo

ЦИТАТА

Мистер Кесаев и мистер  
Кациев (совладельцы 
ГК  «Меркурий» — основного 
 акционера «Дикси».— ”Ъ“)  
хотели пригласить кого-то, 
кто поможет группе, поможет 
 менеджменту сделать «Дикси» 
одним из лидеров, одним 
из  ключевых игроков, одним 
из победителей российского 
 ритейла
— Педро да Сильва,
в интервью ”Ъ“ в июне 2016 года

ВЫРУЧКА ДВУХ КРУПНЕЙШИХ ПРОДУКТОВЫХ РИТЕЙЛЕРОВ ПО ФОРМАТАМ 
В 2016 ГОДУ   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

«Магнит»
(всего)

1069,20 
млрд руб. +12,8% +27,5%

«У дома»

Гипермаркеты

«Магнит семейный»

«Магнит косметик»

X5 Retail Group
(всего)

1025,60 
млрд руб.

«Пятерочка»

«Перекресток»

«Карусель»

«Экспресс»

790,16

157,69 155,4

56,91 83,56

56,91 11,00

775,58
+12,7 +32,5

–2,4 +19,4

+26,9 +7,9

+60,6 –0,8



культура

В Лос-Анджелесе названы очередные 
номинанты на премию «Оскар». На са-
мое большое количество наград — 14 — 
претендует мюзикл Дэмиена Шазелла 
«Ла-Ла Ленд». Это рекорд, который за 
88-летнюю историю премии до того был 
установлен лишь дважды. Обладатели 
«Оскара» будут названы 26 февраля.

«Ла-Ла Ленд» получил шансы на награды 
практически во всех номинациях, на кото-
рые мог претендовать. Названия мюзикла 
нет лишь в категориях «Лучший актер второго 
плана» и «Лучшая актриса второго плана» (по-
тому что, по сути дела, таковых в фильме нет), 
кроме того, картина не претендует на приз 
за «Лучшие спецэффекты» (они в мюзикле в 
общем и целом также отсутствуют). Во всех 
остальных номинациях, включая самые глав-
ные — «Лучший фильм», «Лучшая режиссура», 
«Лучший актер», «Лучшая актриса», а также во 
всех категориях, имеющих отношение к зву-
ку и музыке, «Ла-Ла Ленд» представлен.

Больше 14 номинаций в истории «Оска-
ра» не получал ни один фильм, и этот по-
казатель до вчерашнего дня достигался 
лишь дважды — в 1950 году фильмом Джо-
зефа Л. Манкевича «Все о Еве» и «Титани-
ком» Джеймса Кэмерона в 1997-м. Рекорд по 
количеству полученных наград — 11 — при 
этом был установлен три раза. Это случи-
лось с «Бен-Гуром» Уильяма Уайлера в 1960-
м, «Властелином колец» Питера Джексона в 
2004-м и «Титаником» в 1998-м. Таким обра-

зом, у «Ла-Ла Ленда» есть шанс этот показа-
тель превзойти, и, судя по тому, насколько 
редким образом совпадают мнения зрите-
лей и критиков по поводу трогательного 

мюзикла Дэмиена Шазелла, вероятность то-
го, что такое произойдет, совсем не нулевая.

Среди фильмов, достижения которых по 
количеству полученных номинаций срав-

нимы с успехом в прокате,— научно-фанта-
стическое «Прибытие» Дени Вильнёва (во-
семь номинаций) и военная драма Мела Гиб-
сона «По соображениям совести» (шесть но-

минаций). Остальные картины, которые ли-
дируют в объявленном вчера списке претен-
дентов на «Оскар»,— это относительно мало-
бюджетные и вполне конъюнктурные дра-

мы, снятые не самыми известными режис-
серами. «Лунный свет» Барри Дженкинса — 
экранизация пьесы, рассказывающей о жиз-
ни афроамериканца, который с подростко-
вого возраста страдает от проблем, которые 
ему доставляет сексуальная ориентация, а 
также торгует наркотиками. «Манчестер у 
моря» Кеннета Лонергана — мрачноватая се-
мейная драма с Кейси Аффлеком в главной 
роли. А «Лев» Гарта Дэвиса — основанная на 
реальных событиях история уроженца Каль-
кутты, попавшего в приемную семью, а за-
тем решившего отыскать своих родителей.

Что касается претендентов на главные 
актерские премии, то здесь свои первые 
«Оскары» могут получить Вигго Мортенсен 
(фильм «Капитан Фантастик»), Избелль Юп-
пер («Она» Пола Верхувена), а также герои 
«Ла-Ла Ленда» Райан Гослинг и Эмма Стоун. 
В четвертый раз на «Оскар» в категории «Луч-
шая исполнительница главной роли» пре-
тендует Мерил Стрип — она выдвинута на 
премию за работу в фильме «Флоренс Фостер 
Дженкинс», и если награда будет присужде-
на ей, то актриса повторит рекорд, установ-
ленный в 1982 году Кэтрин Хепбёрн и с тех 
пор никем не превзойденный.

От России в категории «Лучший фильм 
на иностранном языке» был выдвинут «Рай» 
Андрея Кончаловского. Но в шорт-лист он 
не попал, и, таким образом, до сих пор по-
следней российской картиной, которая по-
лучила этот «Оскар», остаются «Утомленные 
солнцем» его брата Никиты Михалкова, а 
последним номинантом — «Левиафан» Ан-
дрея Звягинцева. Впрочем, косвенную но-
минацию Россия в этот раз все же получила 
— музыку к претендующей на премию в ка-
тегории «Лучший документальный фильм» 
картине гаитянца Рауля Пека «I Am Not Your 
Negro» написал композитор, скрипач и ли-
дер московской группы «4’33» Алексей Айги.

Юрий Яроцкий

ПРЕМИЯ КИНО

«Ла-Ла Ленд» пошел на рекорд
Мюзикл Дэмиена Шазелла получил 14 номинаций на «Оскар»
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В прокат выходит «Притяжение» Федора Бондарчука.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

В залах берлинского Кунстхалле Дой-
че-банка проходит выставка «Бхупен 
Кхакхар: нельзя угодить всем» — первая 
значительная посмертная международ-
ная ретроспектива работ одного из са-
мых значительных индийских художни-
ков конца прошлого века. Рассказывает 
 РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

По признанию искусствоведов, Бхупен 
Кхакхар играл ключевую роль в современ-
ном индийском искусстве. Уроженец Бом-
бея, он сначала учился художественной кри-
тике, как живописец был самоучкой, да и са-
мостоятельную карьеру художника, вопре-
ки желаниям своей семьи, начал сравни-
тельно поздно, долгое время совмещая за-
нятия творчеством с работой мелкого служа-
щего. Тем более впечатляет то внимание, ко-
торое он в конце концов привлек к себе во 
всем мире,— но в первую очередь, конеч-
но, в индийской метрополии, то есть в Вели-
кобритании. Позже, в 1980-х годах, Кхакха-
ра признали Берлин, Токио и Амстердам, где 
проходили его выставки.

Экспозиция в берлинском Кунстхалле да-
ет внятное объяснение известности Кхакха-
ра — в традициях европейского модернизма 
он рассказывает в картинах о жизни, кото-
рую видит за своими окнами. Часто его кар-
тины напоминают коллаж из нескольких 
сюжетных «окон», в каждом из которых раз-
ворачивается отдельная микроистория. При 
этом герои художника одновременно и по-
гружены в локальный контекст, и находятся 
в некотором оцепенении перед глобальным 
временем и пространством. На картине, дав-
шей название всей выставке — «Нельзя уго-
дить всем», изображен сам художник, обна-
женный и наблюдающий за улицей, где от-
ец, сын и ослик словно разыгрывают старин-
ную басню.

Конечно, индийский глаз найдет в рабо-
тах Кхакхара немало отсылок к традицион-
ной индийской мифологии, но и европей-
ский — в привычном поиске более близ-
ких себе аналогов — тоже найдет в художни-
ке «родственника», соотнося его то с Пикас-
со, то с мастерами поп-арта, а то и с Марком 
Шагалом: в работах Кхакхара есть и наивное 
удивление перед миром, и стремление под-
няться над ним. Его палитра иногда кажется 
слишком по-южному контрастной, но цвета 

гармонично сосуществуют, как и люди, в ка-
ждом из которых угадывается драматизм, 
но все соединены на одной планете и при-
говорены к соседству, так что большие чело-
веческие фигуры на картинах часто рифму-
ются с совсем маленькими, едва намеченны-
ми. Вообще, художник не любил всем понят-
ные «благородные» композиции и сюжеты, 
предпочитая вроде бы некрасивые будни, 
обыденность, но неизменно находил в них 
поэзию. Впрочем, и парадоксальную комич-
ность тоже находил.

Не последнее место в феномене Бхупена 
Кхакхара занимают обстоятельства личного 
порядка — он был едва ли не первым откры-
тым гомосексуалистом в индийском искус-
стве, и во времена, когда он стал известным 
художником, для Индии такая смелая откро-
венность была экстраординарным явлени-
ем. Конечно, она вызывала и агрессию, и не-
приятие на родине художника. Кхакхар изо-
бражал мужчин, одиночек и пары, часто об-
наженными, будто бы застывшими в без-
молвном предощущении близости. В этих 
картинах почти нет традиционно понимае-
мого эротизма, да и партнеры, как правило, 
немолоды, но в них видна странная стати-
ка — как будто люди замерли перед тем, че-
му они больше не могут сопротивляться, но 
что вряд ли принесет им счастье и свободу.

Часто на картинах Кхакхара можно уви-
деть внутренний мир человека — в прямом 
смысле этого выражения. Легко, в несколь-
ко касаний взятые человеческие фигуры 
оказываются будто прозрачными, и зритель 
видит детали желудочно-кишечного тракта. 
Физиология нисколько не отталкивает и не 
кажется нарочитым приемом, напротив, 
вполне философски-гармоничным — наив-
ным и совершенно естественным. Как будто 
Бхупен Кхакхар готовил себя к приятию те-
лесных страданий: его предсмертная борьба 
с онкологическим заболеванием в конце пу-
ти тоже стала темой творческой рефлексии 
художника.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Наедине с жизнью
Бхупен Кхакхар в берлинском Кунстхалле

На российские экраны выходит «Пер-
сональный покупатель» — новый фильм 
Оливье Ассаяса с Кристен Стюарт в глав-
ной роли. Это история молодой аме-
риканки, недавно потерявшей самого 
близкого человека — брата-близнеца. 
Она приезжает в Париж отчасти по рабо-
те, а работа состоит в том, чтобы подби-
рать наряды знаменитостям. Впрочем, 
девушке больше приходится общать-
ся не с живыми людьми, а с призрака-
ми. На Днях французского кино в Пари-
же с ОЛИВЬЕ АССАЯСОМ встретился 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Что послужило источником вдохнове-
ния для этого фильма?
— Несомненно, Кристен. Сознательно или 
бессознательно я вдохновлялся образом 
этой актрисы. Если бы я не знал ее, если 
бы она не снялась раньше в моем фильме 
«Зильс-Мария», не было бы «Персонально-
го покупателя». Это история про современ-
ную девушку, разрывающуюся между иди-
отской работой, которую вынуждена выпол-
нять, и глубокой потребностью в духовной 
жизни, для которой общество оставляет так 
мало пространства.
— И вы почувствовали в Кристен Стюарт 
эту потребность?
— Да, она особенное, мистическое сущест-
во. У нее уникальная способность делать не-
обыкновенное обыкновенным и наоборот. 
Она может самым естественным образом об-
щаться с потусторонним миром, а абстракт-
ные идеи воплощать перед камерой пре-
дельно реалистично.
— В чем смысл введения в сюжет фильма 
линии, связанной с живописными рабо-
тами Хильмы аф Клинт?
— Эта шведская художница сегодня получи-
ла признание, но была неизвестна почти до 
конца ХХ века, когда состоялась ее первая 
большая выставка в Стокгольме. Она стала 
шоком для многих, ведь Хильма аф Клинт, 
в сущности, открыла новую главу в совре-
менном искусстве: она оказалась у истоков 
абстракционизма уже в 1906 году — задолго 
до того, как к этому методу пришли Кандин-
ский и Мондриан. Хотя мы не знаем точно, 
как она повлияла на них, ведь Хильма почти 
никогда не выставляла свои оккультные ра-
боты и запретила это делать в течение 20 лет 
после ее смерти. В истории живописи очень 
мало женщин, а тут выходит, что абстрак-
цию изобрела женщина. И эта тема органич-
но увязалась с той, которую воплощает в на-
шем фильме Кристен Стюарт, став как бы 
дальним эхом основного сюжета. Почувство-
вав эту связь, я на самом раннем этапе филь-
ма решил включить в него мотив Хильмы.
— Речь идет о теме сверхъестественного, 
потустороннего?
— Именно. Хильма была убеждена, что ду-
хи существуют, что невидимое, абстрактное 
может быть изображено. В этом был револю-
ционный смысл. Дело в том, что в англосак-
сонской традиции только видимое воплоща-
ет добро, невидимое — это зло, опасность, от 
лукавого. Я хотел показать в «Персональном 
покупателе», что не надо бояться сверхъесте-
ственного, что это не обязательно зло, что 
в нем может открыться позитивный смысл. 
Для этого мне нужен был персонаж, связан-
ный с потусторонним миром,— и я нашел 
его в лице Кристен.

— Можно ли сказать, что в обнаружении 
этой связи вы видите свою задачу как ки-
нематографист?
— Во всяком случае, кинотворчество для ме-
ня всегда связано с духовными процессами, 
с миром подсознания. Когда-то кинемато-
граф имел тесную внутреннюю связь с пси-
хоанализом, которая, к сожалению, утраче-
на. А ведь именно кино в большей степени, 
чем музыка или живопись, способно отобра-
жать подсознание, проецировать на экран 
сны общества. Потому что кино, погружаясь 
в субъективный мир, все равно создает ил-
люзию реальности, оно принципиально ре-
алистично. Субъективная реальность стано-
вится видимой, объективной.
— Не потому ли вы в свое время сняли 
картину «Ирма Веп» — о мире вампи-
ров, воспринятом через старый кине-
матограф?
— Да, это тоже своего рода фильм о призра-
ках, ghost story. Призрак, как и сон,— некая 
проекция того, что мы воспринимаем субъ-
ективным зрением. Когда-то люди реально 
видели призраков. В «Ирме Веп» показано, 
как кинематограф позволяет материализо-
вать наши фантазии. Ты как будто вызыва-
ешь призрак, и он вселяется в тебя, как ка-
кие-нибудь «похитители тел».
— Эти духовные процессы связаны с ре-
лигией?
— Я не религиозен, однако верю в абстрак-
ции, в метафизику, даже в то, что призраки 
и духи существуют, по крайней мере в на-
шем подсознании… Значение спиритуаль-
ных вещей возрастает в наши времена не-
стабильности, когда мир на глазах меняет-
ся. Андре Мальро говорил: «XXI век будет ре-
лигиозным, или его не будет вообще». XX 
век был слишком рациональным и науч-
ным, был веком экстремального материа-
лизма. Так не может продолжаться, потому 
что это не исчерпывает человеческой приро-
ды. Многие, очень многие люди выполняют 
монотонную, изнуряющую работу, приводя-
щую к фрустрациям. И им для обретения ста-
бильности необходим в качестве альтерна-
тивы другой, более духовный мир.
— О духовности и ее роли в жизни чело-
века говорят и многие режиссеры так на-
зываемого социального кино. Судя по 
всему, оно вам не близко…
— Чтобы делать фильмы на политиче-
ские темы, нужна определенная дистан-
ция. Я убедился в этом, работая над «Кар-
лосом» или над фильмом «Что-то в возду-
хе». Кино способно схватывать что-то из ре-
альности, но в то же время находится с ней 
в конфронтации. Я восхищаюсь творчест-
вом братьев Дарденн или Кена Лоуча, сегод-
ня много социальных авторов, однако ме-
ня привлекают другие измерения реально-
сти — та ее область, где у нас недостаточно 
знаний и опыта.

— «Персональный покупатель» снят на 
английском языке, в ваших фильмах 
участвуют не только французские акте-
ры, но и американские и китайские. Это 
тоже способ расширения реальности?
— Не хочу быть ограничен языком и куль-
турным кодом. В фильмах «Ирма Веп» 
и «Очищение» играла Мэгги Чун, мне хоте-
лось столкнуть французскую культуру с даль-
невосточными. Точно так же в «Персональ-
ном покупателе» мне показалось интерес-
ным поместить молодую американскую зве-
зду во французское кинопространство, это 
создает неожиданный эффект.
— Вы планировали также фильм с Силь-
вестром Сталлоне, кажется, это было еще 
два года назад…
— Это тот проект, который может осущест-
виться, а может и нет. Я фан Сталлоне и на-
хожу его кинематографический миф очень 
интересным.
— Что вы думаете о современном состоя-
нии авторского кино?
— Кинематограф развивается циклами. 
Нынешний этап характеризуется тем, что 
мы чаще смотрим кино дома, чем в киноте-
атрах. Еще полвека назад кино было един-
ственным экранным имиджем подлинно-
го мира, теперь таких имиджей много — 
телевидение, интернет, видеоигры. Снова 
возникает вопрос о природе кино, о том, 
как соотносятся коллективный характер 
его потребления и privacy, кино как искус-
ство и кино как популярная форма. Артха-
усная синефильская публика стареет, мо-
лодежь хочет мейнстрима. И тем не менее 
язык кино продолжает развиваться. Этому 
способствуют новые, гораздо более доступ-
ные съемочные технологии. Даже просто 
отражая реальность с помощью камеры, 
современное кино использует много спе-
цэффектов. И это как раз то, что меня сти-
мулирует как художника: сложность вос-
приятия современного мира через камеру-
обскуру — идею, лежащую в основе кине-
матографа.
— Где сегодня наилучшие условия для 
развития авторского кино? И где оно 
приносит свои лучшие плоды — может 
быть, в Румынии?
— В этой стране сформировалось целое по-
коление сильных режиссеров. Я был в Румы-
нии и высоко ценю работы Мунджу, Пую, По-
румбою.
— А как, с вашей точки зрения, обстоят 
дела во Франции?
— Кинематография Франции пережила та-
кие мощные движения, как авангард 1920-
х, поэтический реализм 1930-х, «новую вол-
ну» рубежа 1950–1960-х годов. Сегодня во 
французском кино работает такое количе-
ство ярких индивидуальностей, как никог-
да ранее. Но нет такой идеи, которая объ-
единила бы кинематографистов. В кино-
сообществе господствует индивидуализм 
в худшем смысле этого слова. Однако не бу-
дем драматизировать. Франция на протя-
жении всей истории ухитряется оставаться 
одной из главных мировых кинематогра-
фий. В ней действует очень хорошая, эф-
фективная система. У нас есть активная пу-
блика, есть популярные жанры, есть артха-
ус, молодые и дебютанты получают поддер-
жку, ветераны тоже работают. В общем, мы 
одна из счастливых киноиндустрий, грех 
жаловаться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Не надо бояться сверхъестественного»
Оливье Ассаяс о «Потенциальном покупателе»

На картине, давшей  название всей 
 выставке,— «Нельзя угодить всем», 
изображен сам Бхупен Кхакхар, обна-
женный и наблюдающий за улицей 
ФОТО MATHIAS SCHORMANN/ DEUTSCHE BANK 

KUNSTHALLE

Непростая история отношений героев 
«Ла-Ла Ленда» произвела неизглади-
мое впечатление на членов Американ-
ской киноакадемии, присудивших мю-
зиклу 14 номинаций на «Оскар»
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В 1/4 финала Australian Open его шестикратной 
победительнице американке Серене Уильямс 
будет противостоять британская теннисистка 
Джоанна Конта

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Бразильский волейболист 
принял подачу WADA
К игре против российского золота Лондона-2012  
ненадолго подключился Жиба

Российский спорт вчера неожи-
данно подвергся еще одной до-
пинговой атаке. Ее мишенью 
стала, возможно, самая яркая 
из отечественных побед на лон-
донской Олимпиаде 2012 года, 
одержанная мужской сборной 
по волейболу. Как утверждает 
Globoesporte, знаменитый бра-
зильский волейболист Жиба, 
противостоявший россиянам 
в финале, а с недавних пор воз-
главляющий комиссию спор-
тсменов Международной феде-
рации волейбола (FIVB), заявил, 
что сразу несколько его против-
ников по золотому матчу в Лон-
доне, не исключено, находились 
под воздействием запрещенных 
препаратов и что он собирается 
«изучить возможность запуска 
процесса перераспределения 
олимпийских медалей». Заяв-
ления Жибы во Всероссийской 
федерации волейбола (ВФВ) 
назвали странными, учитывая, 
что никаких претензий к россий-
ским волейболистам у междуна-
родных структур не было. Вчера 
поздно вечером сам Жиба в бе-
седе с руководством ВФВ зая-
вил, что его слова были непра-
вильно интрепретированы.

Свое заявление один из лучших 
игроков в истории волейбола сде-
лал в интервью Globoesporte. Ком-
ментируя доклад независимого 
эксперта Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) Ричар-
да Макларена, две части которо-
го были обнародованы в прошлом 
году (первая, появившаяся летом, 
чуть было не привела к отстране-
нию всей российской делегации от 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро), он 
сказал, что знает о том, что зафик-
сированные господином Макла-
реном допинговые проблемы ка-
саются и отечественного волейбо-
ла. Более того, Жиба предположил, 
что некоторые из принимавших 

допинг волейболистов выступали 
и на Олимпиаде в Лондоне. Говоря 
о возможном количестве наруши-
телей, он назвал цифру семь, впро-
чем, оговорившись, что не в курсе, 
сколько таких игроков было точно. 
Уже после шоу Жиба, который сей-
час занимает должность главы ко-
миссии спортсменов Международ-
ной федерации волейбола, опубли-
ковал пост в Instagram, в котором 
рассказал, что на этой неделе от-
правляется в штаб-квартиру FIVB в 
Лозанне, чтобы «обсудить предпо-
лагаемые нарушения с представи-
телями допингового и юридиче-
ского департаментов», а также «из-
учить возможность наказания за 
них и запуска процесса перераспре-
деления олимпийских медалей».

В волейбольном мире его сло-
ва интерпретировали однознач-
но — как попытку лишить Россию 
одной из самых ярких побед, ко-
торую она когда-либо одерживала 
на Олимпиадах. Лондонский фи-
нал действительно превратился в 
грандиозное событие. Российская 
сборная, отдав два первых сета бра-
зильцам с Жибой в составе и усту-
пая по ходу третьего, смогла пере-
ломить ход матча и взять верх над 
соперниками, котировавшимися 
как стопроцентные фавориты.

Предположения бразильской 
волейбольной суперзвезды уже 
опровергли многие участвовав-
шие в той встрече россияне — Сер-
гей Тетюхин, Тарас Хтей, Дмитрий 
Ильиных, а также тренер золотой 
команды Владимир Алекно. А пре-
зидент Всероссийской федерации 
волейбола Станислав Шевченко в 
разговоре с 

”
Ъ“ назвал их странны-

ми, высказав версию, что они «мо-
гли быть вырваны из контекста 
или, например, неправильно пе-
реведены — иначе все сложно объ-
яснить». Господин Шевченко обра-
тил внимание на то, что ни у Меж-

дународного олимпийского коми-
тета (МОК), ни у Международной 
федерации волейбола, которой ру-
ководит соотечественник Жибы 
Ари Граса, никогда — ни до, ни по-
сле публикации доклада Ричарда 
Макларена — не было претензий 
к России. Более того, прошлым ле-
том, когда решался вопрос о до-
пуске российской делегации на 
Олимпиаду в Рио-де-Жанейро, Жи-
ба, игравший в 2007–2009 годах в 
российской Суперлиге за одинцов-
скую «Искру», был в числе тех, кто 
призывал обеспечить допуск во-
лейболистов как можно скорее.

FIVB оперативно отреагирова-
ла на заявления, прозвучавшие в 
Бразилии. Федерация подчеркну-
ла, что не располагает сведениями 
о российских игроках, применяв-
ших допинг. Кроме того, FIVB уточ-
нила, что в любом случае сама не 
может инициировать пересмотр 
итогов олимпийских соревнова-
ний: это исключительная преро-
гатива МОК. Головная же спортив-
ная структура пока не предостав-
ляла негативной информации, от-
носящейся к волейболу.

А вчера поздно вечером сам Жи-
ба в телефонном разговоре с руко-
водством Всероссийской федера-
ции волейбола заявил, что его сло-
ва о сборной России на Играх в 
Лондоне и о желании оспорить ре-
зультаты олимпийского турнира 
были неправильно интерпрети-
рованы, сообщается на официаль-
ном сайте ВФВ. «Заявлений о при-
частности к употреблению допин-
га российскими волейболиста-
ми, триумфаторами лондонской 
Олимпиады, он, как выяснилось, 
не делал. Жиба сожалеет, что его 
слова были восприняты в иска-
женном виде, и просит в будущем 
обращаться с подобными вопро-
сами к нему лично»,— говорится 
в сообщении.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Заслуженные  
мастера корта
36-летняя Винус Уильямс  
и 35-летний Роджер Федерер  
вышли в полуфинал Australian Open

В девятый день турнира в одиноч-
ном разряде завершила выступле-
ние последняя российская тенни-
систка — Анастасия Павлюченкова, 
которая в четвертьфинале усту-
пила легендарной Винус Уильямс. 
Прославленная американка теперь 
встретится со своей соотечествен-
ницей Коко Вандевей, в то время как 
первая мужская полуфинальная па-
ра оказалась чисто швейцарской: 
Роджер Федерер против Станисла-
са Вавринки.

Вторник в Мельбурне начался чет-
вертьфиналом, в котором Анастасия 
Павлюченкова встречалась с Винус Уи-
льямс, и для россиянки этот поединок 
стал матчем неиспользованных воз-
можностей. Павлюченкова по два раза 
в каждой партии брала чужую подачу, 
но тут же теряла свою. А концовки обо-
их сетов оставались за ее многоопыт-
ной соперницей.

Уильямс была небезгрешна, но ча-
ще и гораздо точнее атаковала: если 
у нее набралось 35 активно выигран-
ных очков, то у Павлюченковой лишь 
17. При этом главным резервом проиг-
равшей остается вторая подача, на ко-
торой ей удалось выиграть всего 32% 
очков. Отсюда и поражение — 4:6, 6:7 
(3:7). Тем не менее своим лучшим вы-
ступлением на Australian Open росси-
янка подарила надежду, что в этом го-
ду наконец сумеет воплотить в жизнь 
свою давнюю мечту и войти в первую 
десятку. Пока же она со своего нынеш-
него 27-го места поднимется в рейтин-
ге на пять позиций.

Что касается 36-летней Винус Уиль-
ямс, то об ее уникальной карьере мож-
но говорить только в самых восторжен-
ных тонах. Ведь будучи самой возраст-
ной теннисисткой не только первой 
сотни, но и топ-300, она вышла в полу-
финал Australian Open впервые с 2003 
года! Теперь великой американке пред-
стоит встреча со своей 25-летней сооте-
чественницей Коко Вандевей, которая 
в последние дни взяла верх уже над дву-
мя чемпионками прошлогодних турни-
ров Большого шлема. Вслед за победи-

тельницей открытых чемпионатов Ав-
стралии и США, первой ракеткой ми-
ра Анжелик Кербер, она, причем очень 
легко — 6:4, 6:0, обыграла триумфато-
ра Roland Garros — испанку Гарбинье 
Мугурусу.

В верхней же половине мужской 
сетки образовался полуфинал, кото-
рый уже называют швейцарским блок-
бастером: Станислас Вавринка про-
тив Роджера Федерера. И тот и другой, 
как и две американки, тоже не столк-
нулись с непреодолимыми проблема-
ми на стадии 1/4 финала, где их оппо-
нентами были соответственно фран-
цуз Жо-Вильфрид Тсонга и представи-
тель Германии Михаил Зверев, кругом 
ранее одолевший первую ракетку мира 
Энди Маррея.

Счет личных встреч соотечествен-
ников, которые не только противобор-
ствуют, но и решают общие задачи (на-
помним, что в 2008 году они выиграли в 
парном разряде пекинскую Олимпиаду, 
а в 2014-м завоевали для Швейцарии Ку-
бок Дэвиса),— 18:3 в пользу Роджера Фе-
дерера. И именно он, причем без труда, 
победил в их единственном пока мат-
че на Australian Open — четвертьфина-
ле шестилетней давности. Однако в дан-
ном случае все это вряд ли будет иметь 
решающее значение, поскольку Станис-
лас Вавринка, выигравший у итальян-
ца Андреаса Сеппи и Тсонга четыре тай-
брейка подряд, наверняка чувствует се-
бя уверенно.

Евгений Федяков

В финале Олимпиады  
в Лондоне сборная России, 
отдав два первых сета бра-
зильцам с Жибой (на фото)  
в составе и уступая  
по ходу третьего, смогла  
переломить ход матча  
и взять верх над фаворитом 
турнира  ФОТО AFP

НХЛ

Александр Овечкин стал первым
Его «Вашингтон» лидирует в чемпионате

«Вашингтон Кэпиталс», один 
из самых «российских» клубов 
НХЛ, превращается в фавори-
та сезона. Зимой он одержива-
ет победу за победой, лидирует 
в чемпионате, а его игра смотрит-
ся очень целостной и правильной. 
И даже тот факт, что лидер Алек-
сандр Овечкин, недавно преодо-
левший рубеж 1000 набранных 
в регулярных первенствах очков, 
поражает чужие ворота не так ча-
сто, как обычно, кажется, только 
идет ему на пользу.

В одном из матчей, состоявших-
ся вчера в регулярном чемпионате 
НХЛ, «Вашингтон» разгромил — 6:1 
— «Каролина Харрикейнс». И столь 
крупный выигрыш никого удивить 
не мог. Если выбирать наиболее го-
рячую команду лиги января, то ва-
шингтонцы будут вне конкуренции. 
Победив в новогодний вечер «Нью-
Джерси Девилс», они вслед за этим 
провели дюжину матчей, в которых 
оступились лишь однажды. Речь о 
той самой удивительной встрече на 
прошлой неделе, когда «Вашингтон» 
уступил «Питсбург Пингвинс» в овер-
тайме с удивительным для совре-
менной НХЛ счетом — 7:8. И теперь 
именно «Кэпиталс» возглавляет свод-
ную таблицу чемпионата, опережая, 
как еще недавно казалось, прочно 
обосновавшийся на верхушке «Ко-
лумбус Блю Джекетс».

Россия не могла не обратить вни-
мания на вашингтонский рывок хо-
тя бы потому, что этот клуб входит 
в список наиболее популярных в 
НХЛ у российских болельщиков. По 
вполне понятной причине: в его со-
ставе сразу три известных отечест-
венных игрока — защитник Дмит-
рий Орлов, а также форварды Ев-
гений Кузнецов и Александр Овеч-
кин. Все они отличились в матче с 
«Каролиной». Орлов, забивший два-
жды,— круче остальных (и быть бы 
ему главным героем дня во всей ли-
ге, если бы не четыре шайбы в тече-
ние одного заключительного пери-
ода форварда «Сан-Хосе Шаркс» Пат-
рика Марло во встрече с «Колорадо 
Эвеланш»). В активе Кузнецова — 
гол, а Овечкина — передача.

В принципе такой расклад мож-
но было бы посчитать и странным. 
Овечкин — это все-таки одна из яр-
чайших звезд НХЛ и, безусловно, 

главный ее снайпер целого десятиле-
тия. Ему точно по статусу положено 
поражать ворота чаще, чем, скажем, 
Орлову. Но на самом деле статистику 
россиян в матче с «Каролиной» мож-
но было рассматривать и как чрез-
вычайно показательную, по край-
ней мере для январского отрезка се-
зона,— и совсем не в том смысле, что 
лидер «Вашингтона» сдал позиции.

Две недели назад состоялось важ-
ное событие в хоккейной жизни 
Александра Овечкина. Благодаря ду-
блю в игре против «Питсбурга» он 
преодолел знаковый для НХЛ рубеж 
1000 очков, набранных в регуляр-
ных чемпионатах. С тех пор Овеч-
кин провел еще шесть матчей и до-
бавил в них на свой счет восемь бал-
лов. Его нынешняя сумма — 1009 оч-
ков — позволяет предположить, что 
уже в этом сезоне нападающий мо-
жет выйти на второе место в списке 
лучших российских бомбардиров. 
Алексей Ковалев опережает его на 
20 очков, а Александр Могильный — 

на 24, дистанция в общем-то совсем 
небольшая. Подальше располагается 
Сергей Федоров — 1179 очков. Но и к 
нему через пару лет Овечкин навер-
няка подберется.

Нюанс в том, что гол в этих ше-
сти матчах у Александра Овечкина 
один-единственный. Однако севе-
роамериканские хоккейные экспер-
ты, рассуждая о том, что суперснай-
пер в последнее время охотнее асси-
стирует, чем бьет сам, предпочитают 
говорить не о проблемах Овечкина, 
а о том, как грамотно и вовремя он 
сместил акценты — на помощь парт-
нерам. Ведь в январе общая вашинг-
тонская результативность нисколь-
ко не пострадала. Наоборот, к ней-
то не может быть никаких вопросов: 
матч с «Каролиной» было восьмым 
подряд, в котором «Кэпиталс» забро-
сил как минимум четыре шайбы. Так 
что какая разница, сколько их персо-
нально у Овечкина.

Впрочем, все эти наблюдения не 
означают, будто бы Александра Овеч-
кина следует заранее исключить из 
шорт-листа претендентов на приз 
первому снайперу чемпионата. С 
22 голами он входит в топ-пятерку, 
а от лидирующего Сидни Кросби из 
«Питсбурга» отстает всего на шесть 
шайб. Стоит вернуть акценты на ме-
сто — и канадец окажется в пределах 
досягаемости.

Алексей Доспехов

1/4 финала  
Australian Open
Мужчины. Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 12) 7:6 (7:2), 6:4, 6:3. 
Роджер Федерер (Швейцария, 17)—Михаил Зверев 
(Германия) 6:1, 7:5, 6:2.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Рафаэль Надаль 
(Испания, 9)— Милош Раонич (Канада, 3), Давид Гоффен 
(Бельгия, 11)—Григор Димитров (Болгария, 15).
Женщины. Винус Уильямс (США, 13)—Анастасия Пав-
люченкова (Россия, 24) 6:4, 7:6 (7:3). Коко Вандевей 
(США)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 7) 6:4, 6:0.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Каролина Плиш-
кова (Чехия, 5)— Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия), 
Джоанна Конта (Великобритания, 9)—Серена Уильямс 
(США, 2).

Регулярный  
чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Лос-Анджелес» 3:2. 
«Вашингтон»—«Каролина» 6:1 (Орлов, 2+0; Куз-
нецов, 1+1; Овечкин (все — «Вашингтон»), 0+1). 
«Торонто»—«Калгари» 4:0 (Зайцев («Торонто»), 
0+2). «Виннипег»—«Анахайм» 2:3. «Колорадо»—
«Сан-Хосе» 2:5 (Задоров, 0+2; Григоренко (оба 
— «Колорадо»), 0+1). «Аризона»—«Флорида» 3:2 
(овертайм; Бурмистров («Аризона»), 0+2).

Турнирная таблица
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Метрополитен
 И В ПО П Ш О
1. «Вашингтон» 47 32 6 9 155:101 70

2. «Колумбус» 46 32 4 10 155:106 68

3. «Питсбург» 46 30 5 11 169:134 65

4. «Нью-Йорк 48 31 1 16 167:127 63 
Рейнджерс»

5. «Филадельфия» 48 23 6 19 136:154 52

6. «Каролина» 47 21 7 19 126:137 49

7. «Нью-Джерси» 48 20 9 19 110:136 49

8. «Нью-Йорк 45 19 9 17 129:133 47 
Айлендерс»

Атлантический дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Монреаль» 48 28 7 13 144:121 63

2. «Оттава» 45 25 5 15 122:120 55

3. «Торонто» 45 22 9 14 140:131 53

4. «Бостон» 50 23 6 21 123:129 52

5. «Флорида» 49 20 10 19 114:136 50

6. «Детройт» 47 20 8 19 120:136 48

7. «Буффало» 46 19 9 18 110:128 47
8. «Тампа-Бей» 48 21 5 22 130:142 47

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Миннесота» 46 30 5 11 152:106 65
2. «Чикаго» 49 30 5 14 137:122 65
3. «Нэшвилл» 47 23 7 17 130:122 53
4. «Сент-Луис» 47 23 5 19 134:147 51
5. «Виннипег» 50 22 4 24 142:154 48
6. «Даллас» 48 19 9 20 129:151 47
7. «Колорадо» 45 13 2 30 91:153 28
Тихоокеанский дивизион
 И В ПО П Ш О
1. «Анахайм» 50 27 9 14 133:125 63
2. «Сан-Хосе» 48 30 2 16 130:109 62
3. «Эдмонтон» 49 26 8 15 144:131 60
4. «Калгари» 50 24 3 23 130:142 51
5. «Ванкувер» 48 22 6 20 116:135 50
6. «Лос-Анджелес» 47 22 4 21 117:120 48
7. «Аризона» 47 15 6 26 105:152 36
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